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COMMISSIONI CONGIUNTE

5ã (Programmazione economica, bilancio)

del Senato della Repubblica

con la

V (Bilancio, tesoro e programmazione)

della Camera dei deputati

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

8ã Seduta congiunta

Presidenza del Presidente della V Commissione della Camera
GIORGETTI

Intervengono l'assessore agli affari istituzionali della regione Lom-

bardia Colozzi, accompagnato dal direttore generale al bilancio Tesi,

dal referente della delegazione di Roma Nepomuceno, l'assessore al bi-

lancio della regione Marche Secchiaroli, accompagnato dalla dottoressa

Stramignoni, l'assessore al bilancio della regione Puglia Palese, l'asses-

sore al bilancio della regione Sicilia Pagano, accompagnati dal dottor

Alessandrini della Conferenza dei Presidenti delle Regioni; il sindaco di

Torino Chiamparino, il sindaco di Biella Susta, il sindaco di Spineda Tor-

chio e il sindaco di Valdengo Pella, accompagnati dai dirigenti dell'ANCI

Melilli, Marini e Ginzburg; il presidente della provincia di Pisa Nunes, il

presidente della provincia di Brescia Cavalli, accompagnati dalla dotto-

ressa Giovannini; il presidente dell'UNCEM Borghi e il vice presidente

vicario Prignachi, accompagnati dal segretario generale Cavini e dal

dottor Bella.

La seduta inizia alle ore 14,10.

SULLA PUBBLICITAÁ DEI LAVORI

Il presidente GIORGETTI avverte che da parte del presidente
AZZOLLINI eÁ stata avanzata richiesta, ai sensi dell'articolo 33 del Rego-
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lamento del Senato, di attivazione dell'impianto audiovisivo, in modo da
consentire la speciale forma di pubblicitaÁ della seduta ivi prevista ed av-
verte che, ove le Commissioni aderiscano a tale richiesta, il Presidente del
Senato ha giaÁ preannunciato il proprio assenso.

Le Commissioni si esprimono favorevolmente e, di conseguenza, tale
forma di pubblicitaÁ viene adottata per il prosieguo dei lavori.

PROCEDURE INFORMATIVE

Indagine conoscitiva sui documenti di bilancio 2002-2004: audizione dei rappresen-

tanti della Conferenza dei Presidenti delle Regioni, dell'ANCI, dell'UPI e del-

l'UNCEM

Dopo un breve intervento introduttivo del presidente GIORGETTI,
prendono la parola i dottori PAGANO e TESI (in rappresentanza della
Conferenza dei Presidenti delle Regioni), il dottor CAVALLI (in rappre-
sentanza dell'UPI), il dottor PRIGNACHI (in rappresentanza dell'UN-
CEM), i dottori CHIAMPARINO e TORCHIO (in rappresentanza del-
l'ANCI).

Pongono quesiti i senatori MICHELINI e PIZZINATO, ai quali repli-
cano i dottori TESI e CAVALLI.

Dopo aver ringraziato gli oratori intervenuti, il presidente GIOR-
GETTI dichiara chiusa l'audizione odierna.

La seduta termina alle ore 15,15.
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COMMISSIONI 5ã E 12ã RIUNITE

5ã (Programmazione economica, bilancio)

12ã (Igiene e sanitaÁ)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

4ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente della 12ã Commissione

TOMASSINI

Interviene il sottosegretario di Stato per la salute Cursi.

La seduta inizia alle ore 9,45.

IN SEDE REFERENTE

(633) Conversione in legge del decreto-legge 18 settembre 2001, n. 347, recante inter-
venti urgenti in materia di spesa sanitaria

(Seguito dell'esame e rinvio)

Si riprende l'esame sospeso nella seduta del 10 ottobre scorso.

Il presidente TOMASSINI, preso atto dell'assenza del rappresentante
del Governo, sospende la seduta.

La seduta, sospesa alle ore 9,50, eÁ ripresa alle ore 10,40.

Il presidente TOMASSINI propone di illustrare gli emendamenti, a
partire da quelli riferiti all'articolo 1 e di rinviare l'espressione dei pareri
e la votazione alla seduta pomeridiana.

Il senatore MASCIONI ritiene auspicabile, per una maggiore coe-
renza nell'esame, procedere alla illustrazione e votazione degli emenda-
menti, articolo per articolo.

Il presidente TOMASSINI, al fine di consentire un maggiore appro-
fondimento da parte del Governo delle proposte di modifica, prospetta
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l'eventualitaÁ di rinviare l'inizio dell'esame degli emendamenti alla seduta
pomeridiana.

Dopo gli interventi dei senatori CARELLA, MAGRI e NOCCO e del
sottosegretario CURSI (che concordano con l'opportunitaÁ di rinviare l'ini-
zio dell'esame alla seduta pomeridiana), il presidente TOMASSINI pro-
pone di rinviare l'esame del disegno di legge in titolo alla seduta pome-
ridiana e di anticipare l'orario di inizio alle ore 16.

Concordano le Commissioni riunite.

VARIAZIONE DELL'ORARIO DI INZIO DELLA SEDUTA POMERIDIANA

Il presidente TOMASSINI comunica che la seduta, giaÁ convocata per
oggi alle ore 16,30, eÁ anticipata alle ore 16.

La seduta termina alle ore 10,55.

5ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente della 5ã Commissione

AZZOLLINI

indi del Presidente della 12ã Commissione

TOMASSINI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze

Vegas.

La seduta inizia alle ore 16.

IN SEDE REFERENTE

(633) Conversione in legge del decreto-legge 18 settembre 2001, n. 347, recante inter-
venti urgenti in materia di spesa sanitaria

(Rinvio del seguito dell'esame)

Il presidente AZZOLLINI propone di sospendere la seduta per con-
sentire al Governo una valutazione tecnica degli emendamenti presentati.

Le Commissioni riunite concordano.
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La seduta, sospesa alle ore 16,10, eÁ ripresa alle ore 17.

Il presidente TOMASSINI fa presente che la verifica tecnica degli
emendamenti eÁ ancora in corso. Propone quindi di concludere la seduta
odierna, di sconvocare la seduta giaÁ prevista per domani mattina e di con-
vocare l'Ufficio di presidenza delle Commissioni riunite per domani alle
ore 10.

Il senatore MASCIONI, rilevando come vi sia la necessitaÁ di giun-
gere ad una definizione certa dei tempi di esame del provvedimento, pro-
pone di anticipare l'Ufficio di presidenza alle ore 9.

Le Commissioni riunite concordano.

SCONVOCAZIONE DELLE COMMISSIONI RIUNITE

Il presidente TOMASSINI comunica che la seduta giaÁ convocata per
venerdõÁ 12 ottobre 2001, alle ore 9,30, non avraÁ luogo.

CONVOCAZIONE DELL'UFFICIO DI PRESIDENZA DELLE COMMISSIONI RIUNITE

INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Il presidente TOMASSINI comunica, altresõÁ, che l'Ufficio di Presi-
denza in titolo eÁ convocato alle ore 9 di venerdõÁ 12 ottobre.

La seduta termina alle ore 17,10.
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A F F A R I C O S T I T U Z I O N A L I (1ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

37ã Seduta

Presidenza del Presidente

PASTORE

Intervengono il ministro dell'interno Scajola e i sottosegretari di

Stato alla Presidenza del Consiglio dei ministri Saporito, per l'interno

D'AlõÁ e per la giustizia Valentino.

La seduta inizia alle ore 10,15.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero dell'economia e delle finanze per l'anno

finanziario 2002 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 8) Stato di previsione del Ministero dell'interno per l'anno finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporti favo-

revoli con osservazioni)

Prosegue l'esame congiunto, sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il ministro SCAJOLA interviene in replica sullo stato di previsione
del Ministero dell'interno e sulle parti corrispondenti del disegno di legge
finanziaria per il 2002. In merito ai diversi rilievi formulati nel corso della
discussione, osserva anzitutto che il cosiddetto outsurcing per i compiti
non operativi delle forze di polizia saraÁ sperimentato tra breve nella cittaÁ
di Roma per il servizio di centralino della Questura, della Prefettura e del
Ministero dell'interno. Quanto al coordinamento tra le Amministrazioni
dell'interno e della difesa in tema di comunicazioni tra reparti e unitaÁ ope-
rative delle forze di polizia, si tratta di un problema risalente nel tempo,
che si eÁ riproposto in forme evidenti anche a Genova in occasione del
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Vertice G8. In proposito informa la Commissione che in forza di un finan-

ziamento comunitario eÁ in atto una gara per realizzare un nuovo sistema di
comunicazioni unificato per tutte le forze di polizia, che copriraÁ un terzo

del territorio nazionale. Per la parte rimanente sono attesi altri finanzia-
menti, mentre con le risorse del disegno di legge finanziaria in esame
saraÁ comunque possibile una maggiore interconnessione tra le sale opera-

tive. Circa i rinnovi contrattuali, per le forze dell'ordine l'obiettivo fonda-
mentale eÁ quello di destinare gli aumenti retributivi in modo particolare

alla remunerazione dell'esposizione ai rischi e dell'impiego direttamente
operativo, in conformitaÁ al principio di prossimitaÁ tra gli operatori e i cit-

tadini, secondo un indirizzo condiviso nei paesi europei. In ogni caso, egli
osserva che le risorse destinate dal disegno di legge finanziaria all'incre-
mento degli apparati di sicurezza sono abbastanza consistenti. Si prevede,

inoltre, la possibilitaÁ di un turn-over con procedura accelerata.

A proposito dell'autonomia finanziaria degli enti locali, ricorda che
per il 2002 vi eÁ una disponibilitaÁ per i comuni di 40 miliardi superiore

a quella del 2001, mentre le disponibilitaÁ si riducono per il 2003 e ancora
di piuÁ per il 2004. Nell'attuale cornice finanziaria non erano possibili altri
interventi, ma nel corso del 2002 occorreraÁ valutare con attenzione tale

aspetto in relazione all'andamento dell'economia, con particolare riguardo
agli effetti della compartecipazione dei comuni al gettito IRPEF al fine di

ottenere risorse aggiuntive. Con il disegno di legge finanziaria, d'altra
parte, si eviteraÁ che alcuni comuni possano ricevere trasferimenti erariali

superiori alla media di quelli ricevuti dagli altri, in quanto la metaÁ di essi
saraÁ ripartita in parti uguali tra tutti, mentre l'altra metaÁ saraÁ commisurata
alle dimensioni e alle esigenze di ciascuno. In ogni caso, il Governo eÁ di-

sponibile al contributo parlamentare per migliorare le disposizioni concer-
nenti gli enti locali, in particolare quelle dell'articolo 23, concernenti i ser-

vizi pubblici locali, sul quale sono state svolte molte importanti osserva-
zioni nel corso del dibattito. Tali rilievi inducono il Governo alla massima

disponibilitaÁ per le correzioni da apportare al testo in sede di discussione
parlamentare. Ricorda, infine, il problema dei mandati successivi del sin-

daco e del presidente della giunta provinciale, giaÁ affrontato nel corso
della precedente legislatura.

Il senatore BOSCETTO, relatore sullo stato di previsione del Mini-
stero dell'interno e sulle parti corrispondenti del disegno di legge finanzia-
ria, illustra in proposito una proposta di rapporto, che tiene conto delle os-

servazioni formulate nel corso della discussione e della replica del Mini-
stro dell'interno. La proposta elaborata dal relatore eÁ del seguente tenore:

«La Commissione, esaminata la Tabella 8 e le parti corrispondenti
del disegno di legge finanziaria, si pronuncia in senso favorevole con le

seguenti osservazioni.

Richiama preliminarmente l'opportunitaÁ di verificare la coerenza

delle disposizioni del disegno di legge finanziaria in titolo con la legge
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di revisione del titolo V della parte II della Costituzione nel momento in
cui essa entreraÁ in vigore.

Per quanto riguarda la Tabella 8 occorrerebbe valutare l'utilitaÁ di un
piuÁ cospicuo impegno finanziario, considerata la rilevanza degli interventi
del Ministero nel momento attuale.

Con riferimento all'articolo 23 del disegno di legge finanziaria, rileva
che la nuova formulazione dell'articolo 113 del testo unico degli enti lo-
cali nulla prevede in ordine alla regolamentazione della eventuale gestione
unitaria delle reti e infrastrutture e dell'erogazione del servizio, in consi-
derazione della soppressione della disciplina vigente che individua diverse
modalitaÁ di gestione. Ulteriori perplessitaÁ suscita la formulazione di talune
espressioni (puoÁ avvalersi, puoÁ essere assicurato) che lasciano presumere
la sussistenza di altre forme di gestione che non vengono indicate. Con
riferimento alla previsione riguardante il contratto di servizio che disci-
plina i rapporti tra gli enti locali e le societaÁ erogatrici del servizio, si ri-
leva che non eÁ prevista analoga disposizione per i contratti di servizio sti-
pulati dall'ente locale con il soggetto incaricato della gestione delle reti e
infrastrutture. Altro aspetto che merita approfondimento eÁ quello relativo
alla disciplina dei comuni con meno di 5.000 abitanti, per i quali non si
applicano le disposizioni previste dall'articolo in questione, venendo
cosõÁ a mancare un quadro di riferimento normativo. Per i servizi pubblici
locali privi di rilevanza imprenditoriale, merita approfondimenti la previ-
sione riguardante la possibilitaÁ di consentire la gestione tramite istituzione
di cui all'articolo 114 del testo unico. Suscita, poi, perplessitaÁ la previ-
sione dell'adozione di un regolamento emanato ai sensi del comma 2 del-
l'articolo 17 della legge n. 400 del 1988, finalizzato ad introdurre dispo-
sizioni di esecuzione ed attuazione dell'articolo in esame, ritenendosi piuÁ
coerente con l'obiettivo perseguito il riferimento al comma 1 del citato ar-
ticolo 17, anzicheÂ al comma 2, riguardante i cosiddetti regolamenti di «de-
legificazione». Si segnala, inoltre, che le disposizioni contenute nei commi
2 e 3 dell'articolo 23, relativi alla proroga degli affidamenti in essere, po-
trebbero sollevare rilievi da parte della Commissione europea. Infine, ap-
pare ambigua la previsione, contenuta nel comma 6, riguardante le dota-
zioni patrimoniali da trasferire al nuovo gestore del servizio. Sarebbe in
particolare utile un ampio ed esplicito chiarimento sulla sorte delle reti
e delle aziende.

Con riferimento all'articolo 34, che prevede l'adozione di un regola-
mento governativo informato a criteri di semplificazione delle procedure e
di riduzione delle spese per lo Stato nei procedimenti di sequestro ammi-
nistrativo e di confisca di beni mobili registrati, ritiene che questa dispo-
sizione debba essere integrata prevedendo norme che consentano di risol-
vere i delicati problemi posti dalla notevole consistenza numerica dei vei-
coli giacenti da lungo presso le depositerie, introducendo procedure straor-
dinarie di smaltimento dei veicoli stessi. Al riguardo, si potrebbe preve-
dere un programma di interventi mirato a rottamare i veicoli immatricolati
da piuÁ di dieci anni, presenti da oltre due anni nei depositi. Il connesso
onere finanziario, riferito a somme spettanti in ogni caso ai custodi, po-
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trebbe essere ripartito in piuÁ esercizi finanziari. Il predetto intervento con-
sentirebbe, inoltre, nel medio e lungo periodo, un notevole risparmio per
lo Stato eliminando il protrarsi delle spese di custodia ed eviterebbe un
fenomeno pericoloso di degrado ambientale».

Si passa quindi alle dichiarazioni di voto.

Il senatore BASSANINI, nel dichiarare il proprio voto contrario, ri-
chiama l'attenzione del Ministro sulla delicata attuazione degli uffici ter-
ritoriali del Governo per la cui compiuta realizzazione eÁ necessario un
adeguato sostegno finanziario. Condivide le valutazioni del Ministro circa
la realizzazione del poliziotto di prossimitaÁ, mentre, ribadendo la sua netta
contrarietaÁ al blocco delle assunzioni, apprezza la decisione di continuare
a procedere alle assunzioni programmate nel settore dell'ordine pubblico e
della sicurezza.

Venendo quindi a considerare l'articolo 23, rinnova la richiesta di
stralciare questa disposizione che appare del tutto inadeguata escludendo
l'apertura concorrenziale dei settori interessati. Si tratta di un tema deli-
cato, lungamente discusso nel corso della passata legislatura, che dovrebbe
essere affrontato nella sede propria della Commissione di merito.

Quanto agli enti locali, pur apprezzando la disponibilitaÁ dichiarata dal
Ministro, manifesta preoccupazione per l'entitaÁ dei tagli previsti e per l'a-
dozione di alcune misure, come quella del blocco delle assunzioni, non
coerenti con il nuovo quadro costituzionale.

Il senatore MANCINO, apprezzati alcuni rilievi formulati dal Mini-
stro, chiede al relatore di correggere in modo puntuale la proposta di pa-
rere prima illustrata definendo puntuali vincoli e condizioni. Dichiara
quindi di concordare con le valutazioni circa l'opportunitaÁ di utilizzare,
per un piuÁ compiuto controllo del territorio, anche le Forze armate al
fine di permettere alle forze dell'ordine di non sguarnire obiettivi la cui
sicurezza eÁ messa in pericolo. Ritiene poi che debba compiersi ogni sforzo
per realizzare un compiuto coordinamento tra le forze dell'ordine supe-
rando i problemi che, in piuÁ occasioni si sono manifestati, di una mancata
coerenza nell'azione a tutela dell'ordine pubblico.

Quanto agli enti locali, rileva una certa disattenzione dal parte del
Tesoro, mentre occorrerebbe, a suo avviso, verificare puntualmente i set-
tori ove si possono realizzare tagli tenendo conto del nuovo quadro costi-
tuzionale che affida agli enti locali la generalitaÁ delle funzioni amministra-
tive, al cui svolgimento devono essere assicurate condizioni di efficienza.
Con riferimento alla riforma dei servizi pubblici locali, ritiene che essa
non possa essere oggetto di una previsione del tutto incidentale, ma do-
vrebbe essere affrontata in un apposito provvedimento da esaminare nella
sede propria della Commissione di merito competente. Infine, auspica un
maggiore impegno a favore della integrazione degli immigrati che risie-
dono in Italia al fine di garantire ai medesimi l'acquisizione di condizioni
di piena cittadinanza.
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Il senatore D'ONOFRIO, nel dichiarare il voto favorevole della sua
parte politica sulla proposta illustrata dal relatore, preannuncia la presen-
tazione di emendamenti su alcuni degli aspetti piuÁ controversi e complessi
del disegno di legge in titolo. Venendo a considerare il merito dei prov-
vedimenti in esame, apprezza le assicurazioni fornite circa il potenzia-
mento delle forze dell'ordine, mentre ritiene che dovraÁ essere con atten-
zione verificato l'impatto del nuovo quadro costituzionale sulle discipline
in titolo. In particolare, ritiene che dovraÁ essere rivista la previsione rela-
tiva al blocco delle assunzioni nella parte in cui eÁ riferita agli enti locali
territoriali. Circa le misure di carattere fiscale, ritiene che il preannunciato
provvedimento collegato dovraÁ tenere conto del nuovo quadro costituzio-
nale ed in particolare della nuova formulazione dell'articolo 119 della Co-
stituzione.

Quanto ai servizi pubblici locali, conviene sull'opportunitaÁ di mante-
nere questa disciplina nell'ambito della finanziaria pur preannunciando la
presentazione di alcuni emendamenti.

In proposito il senatore MANCINO ritiene che potraÁ essere ripresen-
tato, sotto forma di emendamenti, l'intero testo di riforma del sistema dei
servizi pubblici locali approvato dal Senato nel corso della passata legi-
slatura.

Il senatore D'ONOFRIO, riprendendo la sua dichiarazione di voto, ri-
tiene che si debba provvedere ad alcune modifiche dell'articolo 113 del
testo unico sugli enti locali mantenendo tuttavia ferma la parte residua
ed in particolare, come segnalato nel suo precedente intervento, la disci-
plina relativa alle gestioni in economia ovvero mediante istituzione o at-
traverso azienda speciale.

Il senatore FALCIER, a nome della propria parte politica, dichiara un
voto favorevole sulla proposta di parere illustrata dal relatore apprezzando
gli sforzi compiuti dal Governo per garantire l'assunzione di nuovo perso-
nale da impiegare nelle attivitaÁ di pubblica sicurezza nonostante le ristret-
tezze delle disponibilitaÁ finanziarie. Circa la disciplina relativa agli enti
locali, apprezza le dichiarazioni rese dal Ministro in particolare con rife-
rimento alla ridefinizione proposta delle risorse tra le varie classi di enti
locali. Circa i servizi pubblici locali ritiene utile affrontare la questione
nell'ambito della legge finanziaria al fine di avviare il processo di libera-
lizzazione del settore. Raccomanda quindi al relatore di segnalare alcune
puntuali modifiche al testo dell'articolo 23.

Il senatore MAGNALBOÁ , nel dichiarare il proprio voto favorevole,
apprezza l'impianto della finanziaria e il suo carattere sociale. Quanto al-
l'articolo 23 ritiene opportuno mantenere la riforma dei servizi pubblici
locali nel testo della finanziaria introducendo tuttavia alcune puntuali mo-
difiche che recepiscano i risultati del dibattito svoltosi in Commissione nel
corso della passata legislatura.
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Anche il senatore STIFFONI dichiara, a nome della sua parte poli-
tica, un voto favorevole sulla proposta illustrata dal relatore avanzando
tuttavia alcune perplessitaÁ circa la formulazione del comma 4 dell'articolo
15 che incide inopportunamente sull'autonomia degli enti locali.

Il relatore BOSCETTO integra quindi la sua proposta facendo un
esplicito riferimento alla opportunitaÁ di garantire ulteriori risorse agli
enti locali e di tenere conto della prevista costituzione degli uffici territo-
riali del Governo. Quanto all'articolo 23, ritiene opportuno richiamare la
necessitaÁ di rendere la disciplina adeguata all'esigenza di rendere piuÁ ra-
pidi i processi di liberalizzazione.

Accertata la presenza del prescritto numero di senatori, la Commis-
sione approva infine la proposta di rapporto illustrata dal relatore Boscetto
e da questi successivamente integrata.

Prende quindi la parola il senatore MAFFIOLI, relatore sullo stato di
previsione del Ministero dell'economia e delle finanze limitatamente a
quanto di competenza e sulle parti corrispondenti del disegno di legge fi-
nanziaria, il quale illustra la seguente proposta di rapporto alla 5ã Com-
missione:

«La Commissione, esaminata la Tabella 2 limitatamente a quanto di
competenza e le parti corrispondenti del disegno di legge finanziaria, si
pronuncia in senso favorevole con le seguenti osservazioni.

Per quanto riguarda il rinnovo dei contratti del pubblico impiego, non
essendoci una norma precisa ed una valutazione circa la possibilitaÁ della
corresponsione delle somme necessarie alla copertura della differenza
tra inflazione programmata e inflazione reale si invita a valutare se esi-
stano possibilitaÁ all'interno della manovra complessiva per recuperare i
fondi necessari al rispetto di impegni contrattuali giaÁ assunti.

All'articolo 10, comma 3, si suggerisce di riformulare la disposizione
circa la «nullitaÁ di diritto» nel caso in cui i controlli e le rilevazioni di cui
ai commi 1 e 2 dell'articolo 40-bis evidenzino costi non compatibili con i
vincoli di bilancio secondo quanto previsto dall'articolo 40, comma 3. CioÁ
introdurrebbe una maggiore elasticitaÁ interpretativa nei confronti di quegli
enti che comunque rispettano il patto di stabilitaÁ e quindi la copertura de-
gli eventuali maggiori costi.

Per quanto riguarda il contenuto dell'articolo 15, comma 4, si racco-
manda di riformulare questa disposizione in modo da consentire soprat-
tutto ai comuni di piccola e media dimensione, di evitare in presenza di
evidenti ragioni di convenienza il ricorso alle convenzioni stipulate ai
sensi dell'articolo 26 della legge 23 dicembre 1999, n. 488, e dell'articolo
59 della legge 23 dicembre 2000, n. 388.

Occorre prevedere all'articolo 20 una clausola aggiuntiva che garan-
tisca una mobilitaÁ locale per il personale in esubero a seguito dell'esterna-
lizzazione dei servizi».
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Sulla proposta appena illustrata dal relatore Maffioli, interviene il se-
natore VILLONE che, pur apprezzando il lavoro che vi eÁ sotteso, non ne
condivide le valutazioni. Egli rileva, infatti, che mentre nella discussione
sono state compiute analisi coincidenti anche tra esponenti della maggio-
ranza e dell'opposizione, in particolare sull'evidente condizionamento del
nuovo assetto costituzionale concernente le autonomie regionali e locali
sulla definizione della manovra finanziaria, tutto cioÁ non risulta recepito
nella proposta di rapporto elaborata dal relatore. Va osservato, inoltre,
che l'articolo 19 del disegno di legge finanziaria, particolarmente impor-
tante per la competenza della Commissione affari costituzionali eÁ del tutto
ignorato nella proposta di rapporto: in quell'articolo, infatti, il condivisi-
bile obiettivo di incrementare l'efficienza e la qualitaÁ dei servizi resi dalle
amministrazioni pubbliche mediante trasformazione e soppressione di enti,
eÁ realizzato con un sistema normativo molto discutibile, ricorrendo cioeÁ al
regolamento autorizzato previsto dall'articolo 17, comma 2, della legge n.
400 del 1988, che, senza indicazione di criteri e principi sufficienti nella
norma legislativa, rimette al Governo l'individuazione degli enti da tra-
sformare o sopprimere, in difformitaÁ da una prassi consolidata che invece
riserva alla legge tale determinazione, quanto meno nelle previsioni di
principio. Quelle disposizioni, inoltre, preludono anche a una privatizza-
zione sostanziale delle funzioni giaÁ esercitate da enti pubblici, senza indi-
care in quali settori, per quali servizi e in base a quali criteri. Lo stesso
articolo appare inadeguato anche nella formulazione tecnica, privo com'eÁ
di qualsiasi indicazione sulla destinazione del patrimonio degli enti e di
ogni criterio inerente a enti di natura peculiare, come ad esempio gli
enti pubblici di ricerca, i cui compiti difficilmente potrebbero essere eser-
citati in regime privatistico e in particolare da enti privati. Quanto ai rin-
novi contrattuali, si registra nel disegno di legge finanziaria una grave ca-
renza di risorse, destinata a danneggiare il lavoro pubblico e le ammini-
strazioni pubbliche. Esprime dissenso, infine, dalle misure di tenore cen-
tralistico concernenti gli enti locali e da quelle riguardanti il settore sco-
lastico. Per tali ragioni, annuncia il voto negativo dei senatori democratici
di sinistra sulla proposta di rapporto illustrata dal relatore Maffioli.

Il senatore D'ONOFRIO dichiara invece di condividere la proposta di
rapporto del senatore Maffioli, che a suo avviso coglie due elementi im-
portanti, di rilevanza strategica, negli aspetti di competenza della Commis-
sione affari costituzionali: l'uno riguarda la questione del differenziale tra
inflazione programmata e inflazione reale dei rinnovi contrattuali del pub-
blico impiego, l'altro comprende, sia pure implicitamente, il problema del
rispetto del patto di stabilitaÁ interna come vincolo esclusivo per le regioni
e gli enti locali alla stregua del nuovo assetto costituzionale. Nel condivi-
dere i rilievi del senatore Villone riguardanti gli enti di ricerca e il settore
scolastico, rileva tuttavia che essi sono attinenti alla competenza della
Commissione istruzione. Quanto alla trasformazione e alla soppressione
degli enti pubblici, si tratta naturalmente di un'operazione che non puoÁ as-
sumere un contenuto indiscriminato. Nell'annunciare il voto favorevole
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del suo Gruppo alla proposta di rapporto in discussione, chiede al relatore
di includervi un riferimento implicito alla nuova disciplina costituzionale
sulle regioni e gli enti locali.

Prende quindi la parola il sottosegretario SAPORITO, che in tema di
rinnovi contrattuali nel pubblico impiego trova insufficiente l'indicazione
contenuta nella proposta del relatore, che si riferisce esclusivamente agli
impegni contrattuali giaÁ assunti, mentre sarebbe opportuno richiamare
espressamente l'esigenza di garantire il potere di acquisto delle retribu-
zioni, secondo le valutazioni desumibili dall'andamento del dibattito.
Quanto alle osservazioni concernenti l'articolo 10, comma 3, anche in
tal caso sarebbe opportuno tener conto dei poteri propri degli enti locali
dopo la riforma costituzionale appena approvata dagli elettori. In tema
di mobilitaÁ locale, infine, sarebbe opportuno precisarne l'ambito territo-
riale e la limitazione o meno all'amministrazione di provenienza.

Il senatore FALCIER esprime il consenso del Gruppo di Forza Italia
alla proposta di rapporto illustrata dal relatore Maffioli nella quale eÁ rece-
pita, a suo parere, l'esigenza di garantire l'autonomia dei comuni secondo
un corretto principio di flessiblitaÁ.

Il relatore MAFFIOLI, quindi, integra la sua proposta di rapporto con
un riferimento esplicito alla riforma costituzionale riguardante le regioni e
gli enti locali e una precisazione concernente i rinnovi contrattuali del
pubblico impiego, conforme all'indicazione del sottosegretario Saporito,
noncheÂ con una delimitazione dell'ambito di mobilitaÁ locale, nell'ultima
delle osservazioni da lui proposte, da riferire al territorio provinciale ed
estesa anche ad amministrazioni diverse da quella di provenienza. Quanto
all'articolo 19, ritiene che il sistema sia sufficientemente delimitato dalla
normativa di legge, idonea a orientare l'azione del Governo.

Accertata la presenza del prescritto numero di senatori, la Commis-
sione approva la proposta di rapporto illustrata dal relatore Maffioli e
da questi successivamente integrata.

IN SEDE DELIBERANTE

(543) Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul fenomeno della cri-
minalitaÁ organizzata mafiosa o similare, approvato dalla Camera dei deputati in un testo

risultante dall'unificazione dei disegni di legge d'iniziativa dei deputati Boato ed altri;

Lumia ed altri; Gambale ed altri; Molinari ed altri; Vendola ed altri; Fontanini ed altri

(63) PERUZZOTTI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta
sul fenomeno della mafia e sulle altre associazioni criminali similari

(204) CAVALLARO. ± Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul
fenomeno della mafia e delle altre associazioni criminali similari

(450) ANGIUS ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta sul
fenomeno della mafia e delle altre associazioni criminali similari
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(476) MALABARBA ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta
sulle problematiche relative al fenomeno della mafia e alle altre associazioni criminali
similari

(522) MANZIONE ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta
sul fenomeno della criminalitaÁ organizzata mafiosa o similare e su quello del riciclaggio

(Discussione congiunta e approvazione del disegno di legge n. 543. Assorbimento dei di-

segni di legge nn. 63, 204, 450, 476 e 522)

Il presidente PASTORE ricorda che i disegni di legge in titolo, giaÁ
approvati in sede referente, sono stati riassegnati alla Commissione in
sede deliberante. Propone pertanto di riassumere le fasi precedentemente
svolte, compresi i pareri acquisiti dalle altre Commissioni.

Il relatore VALDITARA, nel proporre l'approvazione del provvedi-
mento in titolo nel testo trasmesso dall'altro ramo del Parlamento, si li-
mita ad auspicare che, in sede di attuazione di quanto previsto dal comma
4 dell'articolo 4, l'autoritaÁ giudiziaria sia sollecita nel trasmettere gli atti e
i documenti richiesti dalla Commissione.

Interviene quindi il senatore VILLONE che preannuncia il suo voto
favorevole, mentre dichiara di ritenere privo di giustificazione l'invito for-
mulato dal relatore.

Preannunciano quindi un voto favorevole, a nome dei Gruppi di ap-
partenenza, i senatori MANCINO e MAFFIOLI, mentre il sottosegretario
VALENTINO manifesta l'apprezzamento del Governo sui contenuti del
provvedimento in titolo.

La seduta, sospesa alle ore 11,55, riprende alle ore 12,10.

Non essendovi altre richieste di parola, accertata dal Presidente la
presenza del prescritto numero dei senatori, la Commissione, con distinte
votazioni, approva tutti gli articoli del disegno di legge n. 543 nell'iden-
tico testo trasmesso dall'altro ramo del Parlamento. Approva quindi il di-
segno di legge nel suo complesso, risultando conseguentemente assorbiti i
disegni di legge nn. 63, 204, 450, 476 e 522.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Proposta di nomina del Presidente dell'Istituto di Assistenza all'Infanzia «Beata

Lucia» di Narni (n. 4)

(Parere al Ministro per i rapporti con il Parlamento. Seguito e conclusione dell'esame. Pa-

rere favorevole)

Prosegue l'esame, sospeso nella seduta del 27 settembre.

Si procede alla votazione di una proposta di parere favorevole, avan-
zata dal relatore MAGNALBOÁ .
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Partecipano alla votazione i senatori BASILE, BATTISTI, BO-
SCETTO, D'ONOFRIO, FERRARA (in sostituzione della senatrice Ioan-
nucci), FISICHELLA, MAFFIOLI, MAGNALBOÁ , MALAN, MANCINO,
PASTORE, STIFFONI, VALDITARA e VILLONE

Il presidente PASTORE, quindi, comunica che la proposta di parere
favorevole ha ottenuto 12 voti favorevoli e 2 schede bianche.

La seduta termina alle ore 12,15.
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G I U S T I Z I A (2ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

21ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

Antonino CARUSO

Interviene il ministro della giustizia Castelli.

La seduta inizia alle ore 9,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 5) Stato di previsione del Ministero della giustizia per l'anno finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta di ieri.

Prende la parola il senatore ZANCAN, il quale richiama l'attenzione
sul fatto che i dati contenuti nella tabella 5 relativa al Ministero della giu-
stizia evidenzino una riduzione dello 0,7 per cento degli stanziamenti di
parte corrente per il 2002 rispetto alle previsioni per il 2001 ed una ridu-
zione del 7,19 per cento degli stanziamenti in conto capitale sempre ri-
spetto alle previsioni del 2001. A fronte di tale quadro finanziario non
si puoÁ non manifestare la massima preoccupazione rispetto alla concreta
possibilitaÁ, per il Governo, di perseguire gli obiettivi che lo stesso Esecu-
tivo si eÁ posto, rappresentati dalla necessitaÁ di dare attuazione alle riforme
approvate nella scorsa legislatura e dalla volontaÁ di realizzare i contenuti
del programma di Governo.

Si sofferma quindi in particolare sui problemi connessi con l'attua-
zione della legge di riforma del patrocinio dei non abbienti rispetto alle
quali le previsioni di spesa sono assolutamente insufficienti. Si tratta di
un tema sul quale, tra l'altro, sarebbe necessario che l'Esecutivo tenesse
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conto anche degli oneri, che fino ad oggi sono stati assunti dagli ordini

professionali, rispetto ai quali sarebbe opportuno prevedere qualche forma

di ristoro. Le soluzioni adottate in tema di riduzione degli straordinari ed

in materia di assunzioni rendono poi concreto il pericolo che non saraÁ pos-

sibile assicurare ai giudici un adeguato supporto del personale amministra-

tivo. In questo contesto risulta del tutto improprio parlare di verifica di

professionalitaÁ dei magistrati se gli stessi non sono poi messi in grado

di lavorare al pieno della capacitaÁ percheÂ magari, proprio per l'assenza

del personale amministrativo, non eÁ possibile tenere le udienze il pome-

riggio.

Non eÁ possibile poi giustificare la scarsitaÁ di risorse destinate alla

giustizia facendo rinvio ad una generale contrazione delle disponibilitaÁ

di tutti i Dicasteri, in quanto non tutti i Ministeri si collocano sullo stesso
piano e la particolare rilevanza del Ministero della giustizia ± riconosciuta

anche sul piano costituzionale ± imporrebbe che della stessa si tenesse

conto anche sul versante finanziario.

Manifesta poi le sue perplessitaÁ rispetto al rischio che strutture im-

portanti come l'ufficio legislativo del Ministero della giustizia diventino

piuÁ che uffici dell'amministrazione della giustizia «uffici del Governo»,

neÁ condivide l'accenno contenuto nella nota preliminare alla tabella 5

su ipotetiche funzioni di indirizzo e di consulenza degli ordini professio-

nali che spetterebbero al Ministero della giustizia, al quale invece compete

esclusivamente la vigilanza su tali ordini.

Del tutto incomprensibile appaiono inoltre le considerazioni conte-

nute nei documenti presentati dal Governo circa gli oneri connessi con

l'applicazione dell'articolo 415-bis del codice di procedura penale in

quanto le spese per le copie previste da tale disposizione sono in realtaÁ
a carico delle parti.

Ulteriori perplessitaÁ sono poi legate alla previsione di una banca dati

delle intercettazioni telefoniche essendo necessario aver cura che una si-

mile struttura venga realizzata comunque secondo modalitaÁ compatibili

con le previsioni del codice di procedura penale specificamente relative

alla materia delle intercettazioni.

Con riferimento poi alle problematiche carcerarie, la cifra di 57 mila

detenuti indicata nella nota preliminare dovrebbe far riflettere e, a questo

proposito, sarebbe stato auspicabile che il Governo chiarisse se lo stesso

condivide una linea di politica legislativa che considera il carcere come

vera e propria extrema ratio nel quadro complessivo degli strumenti san-

zionatori. Richiama poi l'attenzione sui disagi economici del personale di

polizia penitenziaria, disagi che costituiscono un problema che gli appare
indispensabile affrontare in tempi brevi.

Conclude, infine, evidenziando come nel complesso il progetto di

legge di bilancio predisposto dall'Esecutivo per il Ministero della giustizia

appaia insufficiente rispetto alla finalitaÁ di assicurare un efficiente «servi-

zio giustizia» ai cittadini.
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Il presidente Antonino CARUSO informa la Commissione di avere
ricevuto dal Presidente del Consiglio di Stato copia dell'ordine del giorno
approvato dal Consiglio di presidenza della giustizia amministrativa nella
seduta del 4 ottobre scorso e relativo alle problematiche di bilancio riguar-
danti tale settore della giustizia. Avverte i Commissari che tale materiale eÁ
a disposizione di coloro che intendano prenderne visione presso gli uffici
di segreteria della Commissione e che provvederaÁ inoltre a trasmetterlo
alla Commissione Affari Costituzionali, competente per materia.

Il senatore CALVI osserva che molti degli obiettivi indicati nello
stato di previsione del Ministero della giustizia e nella nota preliminare
allo stesso risultano certamente condivisibili e peroÁ non puoÁ non suscitare
perplessitaÁ e meraviglia il fatto che, a fronte di un programma estrema-
mente significativo, si abbia una rilevante contrazione dell'impegno finan-
ziario sui temi della giustizia. Si eÁ di fronte ad una grave riduzione di tale
impegno che rischia di rendere impossibile al Ministro la realizzazione de-
gli impegni da lui stesso assunti.

PiuÁ in particolare rileva come, tenendo conto della classificazione per
funzioni-obiettivo, gli stanziamenti corrispondenti alla voce ordine pub-
blico e sicurezza subiscono una contrazione, rispetto alle previsioni asse-
state, pari a piuÁ di 244 milioni di euro. Ancor piuÁ specificamente, alla
voce carceri si ha una riduzione degli stanziamenti relativi alla previsione
della devianza e alla risocializzazione dei minori pari a piuÁ di 11 milioni
di euro. Si tratta di dati che riflettono scelte assolutamente non condivisi-
bili e che investono problematiche per le quali sarebbe invece necessario
un ben maggiore impegno finanziario. Ugualmente non condivisibile ap-
pare la contrazione degli stanziamenti per il lavoro straordinario del per-
sonale amministrativo della giustizia che rischia di incidere negativamente
sull'attivitaÁ della maggior parte degli uffici giudiziari italiani.

Gli sembra poi che manchi nella finanziaria la previsione di adeguati
stanziamenti per il trattamento retributivo dei magistrati in grado di assicu-
rare la perequazione economica degli stessi con i magistrati amministrativi.

Maggior impegno sarebbe poi stato necessario sul fronte del tratta-
mento e della incentivazione del personale di polizia penitenziaria. Con-
clude quindi manifestando delusione e preoccupazione per il quadro finan-
ziario che emerge dal progetto di bilancio e invitando il Ministro ad assu-
mere tutte le iniziative necessarie affincheÂ nel corso dell'esame dei docu-
menti di bilancio si possa modificare in senso positivo il predetto quadro
finanziario.

La seduta, sospesa alle ore 10,30, riprende alle ore 10,45.

Il senatore DALLA CHIESA si rifaÁ alle considerazioni svolte dai se-
natori Calvi e Zancan e richiama l'attenzione sul fatto che negli ultimi
anni si era assistito ad una significativa inversione di tendenza che aveva
portato ad un progressivo aumento delle risorse destinate al settore della
giustizia. Rispetto a questa inversione di tendenza il progetto di bilancio
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presentato dall'attuale Governo rappresenta una battuta d'arresto, se non
addirittura un passo indietro e cioÁ appare contraddittorio con i progetti am-
biziosi che l'attuale maggioranza intenderebbe realizzare nel settore in
questione. Tale riduzione delle risorse a disposizione della giustizia non
puoÁ trovare alcuna giustificazione in una generale esigenza di conteni-
mento della spesa in quanto non puoÁ certo sostenersi che le spese di tutti
i Ministeri debbano essere tagliate in maniera indiscriminata, senza tener
conto che alcuni settori presentano indubbiamente un rilievo maggiore di
altri. Auspica che, a questo riguardo, il Ministro possa impegnarsi di piuÁ e
lo assicura che su questo potraÁ contare sull'appoggio dell'intera Commis-
sione. Deve infatti rilevarsi che sia i contenuti del programma di Governo
sia l'attuale situazione dell'ordine pubblico legata alle note vicende inter-
nazionali avrebbero richiesto una maggiore attenzione per le esigenze fi-
nanziarie della giustizia. Basti pensare, a titolo esemplificativo, all'impatto
che avraÁ sul funzionamento degli uffici giudiziari il previsto provvedi-
mento in materia di immigrazione e alle necessitaÁ di un rafforzamento del-
l'azione giudiziaria correlato all'intensificarsi dell'attivitaÁ di contrasto del
terrorismo.

Ritiene, infine, indispensabile richiamare con forza l'attenzione sulle
problematiche del Corpo di polizia penitenziaria la cui attivitaÁ riveste
un'importanza fondamentale per l'amministrazione della giustizia. Ricorda
con quanta difficoltaÁ si sia cercato di superare una concezione che tendeva
ad attribuire a questo personale un ruolo secondario rispetto a quello delle
altre forze di Polizia e manifesta quindi tutta la sua perplessitaÁ di fronte ad
un progetto di bilancio nel quale quasi tutte le voci riguardanti il personale
in questione hanno subito riduzioni. EÁ invece sua convinzione che sia as-
solutamente indispensabile continuare in una politica di incentivi volta a
favorire la produttivitaÁ e la qualificazione professionale del Corpo di po-
lizia penitenziaria.

Segue un breve intervento del senatore ZANCAN, il quale manifesta
preoccupazione per la previsione di cui all'articolo 14, comma 3, del di-
segno di legge n. 699, che prevede il divieto per tutte le amministrazioni
pubbliche di cui all'articolo 1, comma 2, del decreto legislativo n. 165 del
2001, della possibilitaÁ di adottare provvedimenti per l'estensione di deci-
sioni giurisdizionali aventi forza di giudicato o comunque divenute esecu-
tive in materia di personale delle pubbliche amministrazioni. Si tratta di
una disposizione che gli appare infatti eccessivamente rigida e suscettibile
in alcuni casi di determinare un contenzioso inutile e fonte di ulteriori
oneri per il bilancio dello Stato.

Il presidente Antonino CARUSO dichiara chiuso il dibattito.

Il relatore GRILLOTTI, intervenendo in sede di replica, ritiene innan-
zitutto necessario fare chiarezza sul rapporto esistente tra le previsioni di
stanziamento relative al 2002 e quelle riguardanti il 2001. Si eÁ in realtaÁ di
fronte ad un lieve incremento di tali stanziamenti rispetto a quelle conte-



11 Ottobre 2001 2ã Commissione± 22 ±

nute nel bilancio previsionale per il 2001 ed alla modesta contrazione
delle stesse rispetto ai dati del bilancio assestato, sempre relativo al
2001. CioÁ su cui eÁ peroÁ ancor piuÁ essenziale richiamare l'attenzione eÁ rap-
presentato dal fatto che il progetto di bilancio per il 2002 eÁ costruito se-
condo un'impostazione ispiratrice diversa da quella degli anni precedenti.
In altri termini, le singole poste di bilancio sono state predisposte non
semplicemente riproponendo i dati relativi all'esercizio precedente, ma
sono state invece rideterminate sulla base di una valutazione analitica
delle effettive necessitaÁ di spesa relative a ciascun ambito. Certamente
non si eÁ in presenza di una situazione che puoÁ essere definita ottimale,
ma non si tratta di una situazione catastrofica come potrebbe desumersi
da alcuni interventi succedutisi nel corso del dibattito.

Dopo aver rilevato come le problematiche relative all'applicazione
dell'articolo 415-bis del codice di rito possano risultare chiarite tenendo
conto delle previsioni contenute nella legge n. 241 del 1990, rileva
come il problema della quantificazione degli straordinari debba necessa-
riamente essere valutato alla luce della normativa vigente che impedisce
che a tal fine siano stanziate risorse oltre un determinato limite.

Prosegue osservando come, peraltro, l'intero progetto di bilancio
vada valutato anche alla luce dell'intenzione dell'Esecutivo in carica di
procedere ad una generale opera di razionalizzazione della spesa, la quale
potraÁ consentire un uso piuÁ mirato delle risorse. Da questo punto di vista ±
per rifarsi ad alcune considerazioni svolte dai Commissari dei Gruppi di
opposizione ± gli sembra che, contrariamente a quanto osservato, dimo-
strino chiaramente la volontaÁ del Governo di valorizzare il ruolo e le fun-
zioni del Corpo di polizia penitenziaria.

Conclude ricordando come in ogni caso le scelte fatte per il bilancio
della giustizia vadano valutate tenendo conto della situazione finanziaria
complessiva e, in particolare, dell'esigenza di fare fronte al «buco» di
25 mila miliardi che si eÁ aperto nel bilancio dello Stato per il 2001 ri-
spetto alle relative previsioni. Esprime in ogni caso l'auspicio che l'azione
del Ministro e del Governo possa comunque consentire in futuro un ulte-
riore recupero di risorse a favore della giustizia.

Il ministro CASTELLI rileva che la obiettiva difficoltaÁ di compren-
sione dei documenti di bilancio all'esame porta l'opposizione ad espri-
mere valutazioni sotto il profilo politico che non si basano sulla corretta
lettura dei dati contabili. Infatti, l'incidenza complessiva sul bilancio dello
Stato dello stanziamento a favore del Ministero della giustizia registra un
aumento rispetto al precedente anno: mentre nel 2001 tale percentuale era
dell'1,43 per cento, per il 2002 la percentuale stessa eÁ salita all'1,55 per
cento. E, comunque, nemmeno tale rilievo acquista un significato determi-
nante quando si consideri che fra gli intendimenti della maggioranza vi eÁ
quello di ridurre la presenza dello Stato-apparato nel paese e, attraverso
una maggiore presenza dello Stato-comunitaÁ, migliorare la qualitaÁ dei ser-
vizi resi ai cittadini. D'altra parte non bisogna dimenticare che la maggio-
ranza ha ereditato dal precedente Governo una situazione dei conti pub-
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blici che ha determinato l'esigenza di reperire circa 25 mila miliardi di
lire, pur dovendo tener fede all'impegno di non aumentare la pressione fi-
scale. In questo contesto era inevitabile diminuire le risorse anche a dispo-
sizione dei ministeri, operazione dalla quale sono stati eccettuati i settori
piuÁ direttamente coinvolti nell'azione di contrasto alla criminalitaÁ e mirati
al controllo della sicurezza. Il Ministro mette in rilievo come la situazione
del suo dicastero ha fatto registrare nel 2000 un'economia di cassa di
1.470 miliardi di lire, dimostrando una ridotta capacitaÁ di spesa che con-
divide ± d'altra parte ± con ampi settori dell'amministrazione pubblica.
Relativamente alle specifiche osservazioni che gli sono state rivolte, il mi-
nistro Castelli, precisa che, per quanto attiene alle somme stanziate per
consulenze, egli si aspetta che da quella spesa deriveraÁ un ritorno econo-
mico sicuramente vantaggioso e superiore alla spesa effettivamente soste-
nuta. Per quanto riguarda, poi, il supposto taglio sugli straordinari, occorre
ricordare che la somma esposta nello stato di previsione non tiene conto
delle concrete modalitaÁ di erogazione degli stessi. Tiene comunque a sot-
tolineare di voler conseguire regolaritaÁ e puntualitaÁ nei pagamenti che per
mancanza di disponibilitaÁ di cassa, sono corrisposti con notevole ritardo.
L'edilizia penitenziaria, poi, potrebbe certamente essere gestita con una
tempistica piuÁ rapida se non vi fosse quella frammentazione di compe-
tenze con altri Ministeri, che determina obiettivi rallentamenti nelle proce-
dure di espletamento delle pratiche relative. Proseguendo nel suo inter-
vento il Ministro si sofferma sulle grandi questioni che affliggono il set-
tore: l'elevato numero di processi da definire, la popolazione carceraria in
aumento, elementi che determinano per larga parte quella che puoÁ essere
definita la crisi della giustizia. A tale situazione la sinistra ha risposto au-
mentando i mezzi a disposizione sia in termini di incremento del numero
dei magistrati ± di carriera e onorari ± che intensificando la produzione
legislativa: il bilancio del ministero della giustizia eÁ passato da 7.500 a
12 mila miliardi. Queste scelte hanno avuto un costo in termini economici
che i cittadini hanno pagato con un drenaggio fiscale che dal 1996 al 2000
ha registrato un aumento di 150 mila miliardi. Eppure tale poderoso di-
spiegamento di mezzi non ha impedito neÂ l'aumento della popolazione
carceraria neÂ quello dell'arretrato. Si sono inoltre create situazioni di
aspettativa da parte dei giudici di pace che aspirano ad acquisire uno
status di appartenenza stabile all'ordinamento giudiziario. Per quel che
attiene alla problematica dell'edilizia carceraria e giudiziaria, fa presente
di aver firmato recentemente un decreto che stanzia a questi fini 809 mi-
liardi di lire. EÁ peraltro certo che non saraÁ possibile spendere in un breve
arco di tempo questa somma, e la rimodulazione delle spese in materia
contenuta nel disegno di legge finanziaria intende tener conto delle effet-
tive capacitaÁ della pubblica amministrazione al riguardo.

Dopo aver evidenziato, prendendo spunto da alcune recenti polemi-
che, come non vi sia alcun rapporto conflittuale tra il Ministro e la magi-
stratura, sottolinea come l'impostazione di fondo a cui intende ispirare la
sua azione di governo eÁ quella di pervenire ad una razionalizzazione del-
l'organizzazione burocratica e delle modalitaÁ di gestione della spesa. A ti-
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tolo esemplificativo, eÁ sufficiente considerare il caso delle automobili di
servizio che costano al bilancio ben 160 miliardi l'anno. EÁ sua convin-
zione che sia possibile, senza rinunciare sostanzialmente a nulla in termini
di efficienza del servizio, ottenere una significativa riduzione di queste
spese utilizzando soluzioni organizzative diverse e, in particolare, facendo
ricorso a forme di outsourcing. Sempre nella prospettiva di una razionaliz-
zazione della spesa, giudica poi ottimo il suggerimento del senatore Fas-
sone relativo alla soppressione dell'indennitaÁ per i giudici popolari compo-
nenti delle corti d'assise previste dall'articolo 36, ultimo comma, della
legge n. 887 del 1951. Un'altra problematica su cui saraÁ necessaria parti-
colare attenzione eÁ quella del lavoro carcerario, rispetto al quale non puoÁ
non evidenziarsi come l'attuale assetto normativo crei ostacoli e difficoltaÁ
alla possibilitaÁ di sfruttare pienamente tutte le occasioni di valorizzazione
dell'attivitaÁ lavorativa dei detenuti.

Sempre con riferimento alle problematiche carcerarie, sottolinea
come si stiano ricercando soluzioni innovative ± come ad esempio il ri-
corso a forme di permuta ± per cercare di sostituire strutture spesso obso-
lete e situate all'interno dei centri urbani con strutture piuÁ recenti e mo-
derne, collocate in zone periferiche. Non eÁ possibile peroÁ nascondersi
che iniziative di questo tipo vanno spesso incontro a resistenze diffuse e
non facili da superare.

Per quel che concerne poi il tema della polizia penitenziaria, giudica
non comprensibili le perplessitaÁ emerse nel corso del dibattito in quanto,
considerando nel suo insieme la manovra di bilancio, questa assicura in
realtaÁ un accrescimento delle risorse destinate alla remunerazione di tale
personale.

Desidera poi fare chiarezza sul tema della prossima entrata in vigore
della riforma in materia di competenza penale del giudice di pace, dichia-
rando di essere contrario ad un ulteriore rinvio della stessa, e quindi favo-
revole a mantenere ferma la data del 2 gennaio 2002. Si tratta infatti di
una riforma che ritiene possa fornire un contributo significativo ad un mi-
gliore funzionamento della macchina giudiziaria. Conclude infine il pro-
prio intervento soffermandosi sulle tematiche relative all'incremento su-
bito negli ultimi anni dalla popolazione penitenziaria, incremento che
pone problemi che il ministero eÁ convinto di poter affrontare, da un
lato mediante la predisposizione di soluzioni adeguate sul piano organiz-
zativo e, dall'altro, portando avanti una politica legislativa volta a consi-
derare il ricorso al carcere come extrema ratio sul piano sanzionatorio,
senza peraltro con cioÁ rinunciare ad un rafforzamento dei livelli di tutela
della collettivitaÁ rispetto ai fenomeni delinquenziali.

Seguono quindi richieste di chiarimenti dei senatori DALLA
CHIESA e CALVI, a cui brevemente replica il ministro CASTELLI.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 12.
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22ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

Antonino CARUSO

Interviene il ministro della giustizia Castelli.

La seduta inizia alle ore 15,15.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 5) Stato di previsione del Ministero della giustizia per l'anno finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto. Rapporto fa-

vorevole)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta antimeridiana.

Il senatore CALVI daÁ per illustrati gli emendamenti 2ã.5.Tab.5.3,
2ã.5.Tab.5.1 e 2ã.5.Tab.5.2, e precisa che con l'emendamento
2ã.5.Tab.5.1 si intende aumentare la dotazione finanziaria dell'unitaÁ previ-
sionale di base 2.1.2.1, destinata alle spese di giustizia per mettere
maggiori risorse a disposizione dell'attuazione della legge per il gratuito
patrocinio.

DaÁ poi per illustrato il seguente ordine del giorno:

0/700/1/2/Tab.5
Calvi, Fassone, Maritati, Ayala, Dalla Chiesa, Cavallaro, Zancan,
Magistrelli

«La 2ã Commissione permanente del Senato, in occasione della di-
scussione sul disegno di legge n.700, recante bilancio di previsione dello
Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio pluriennale per il triennio
2002-2004

premesso che:

lo stato di previsione del Ministero della giustizia per l'anno 2002
rappresenta un'inversione di tendenza rispetto alle politiche avviate negli



11 Ottobre 2001 2ã Commissione± 26 ±

ultimi anni, nel corso dei quali finalmente l'amministrazione della giusti-
zia ha potuto fruire di un significativo incremento di risorse;

per effetto di questa riduzione saranno inevitabilmente aggravati i
problemi di efficienza della giustizia e frustrate le aspettative dei cittadini;

saraÁ estremamente difficile realizzare alcune importanti riforme pe-
raltro votate con amplissimo consenso parlamentare, quali il patrocinio a
spese dello Stato, la competenza penale del giudice di pace e la piena at-
tuazione della riforma ordinamentale del giudice unico;

questo disegno di legge rende di fatto non raggiungibili gli stessi
obiettivi indicati nella nota preliminare e gli impegni assunti dal Ministro
della giustizia nell'esposizione delle linee programmatiche del suo Mi-
nistero;

osserva che:

desta particolare preoccupazione la riduzione delle risorse da inve-
stire nei settori relativi all'ordine e alla sicurezza, noncheÂ al sistema peni-
tenziario;

appare ancora piuÁ grave il non aver previsto un'adeguata imple-
mentazione delle risorse destinate al lavoro straordinario del personale
amministrativo, il che impediraÁ di tenere udienza oltre gli orari antimeri-
diani, con conseguente allungamento dei tempi processuali;

manca la previsione di incrementi retributivi per i giovani magi-
strati, giaÁ promessi dal Governo, e la cui copertura ± di circa 98 miliardi
± era giaÁ stata reperita nella precedente legislatura, ma allo stato non eÁ
rinvenibile nel disegno di legge in esame;

non vi eÁ alcuna previsione di stanziamenti per la creazione dell'uf-
ficio del giudice, per una formazione stabile e permanente dei magistrati,
per la perequazione economica con le retribuzioni dei magistrati ammini-
strativi;

appare ingiustificata e produttiva di gravissimi disservizi l'impossi-
bilitaÁ di sostituire il personale amministrativo uscente, in deroga all'arti-
colo 12 della legge finanziaria per il 2002, che pur prevede un'eccezione
a favore della scuola; e cioÁ tanto piuÁ ove si consideri la prossima immis-
sione di un elevato numero di magistrati;

appare del tutto insufficiente l'incremento di spesa previsto per gli
oneri derivanti dalla legge sull'assistenza giudiziaria ai non abbienti, il cui
aspetto organizzativo, tra l'altro, comporta attualmente gravosi e ingiusti-
ficati oneri finanziari in capo agli Ordini forensi;

viene mortificato il ruolo della polizia penitenziaria, trascurando la
domanda di nuova qualificazione emersa nell'ambito del Corpo nel corso
degli ultimi anni e la sua partecipazione alla tutela del complessivo biso-
gno di sicurezza e legalitaÁ; sia negli aspetti retributivi, sia nel soddisfaci-
mento di alcuni bisogni familiari, sia nel riconoscimento delle delicate
funzioni svolte, alla polizia penitenziaria non solo non vengono concesse
risorse ulteriori, in linea con i bisogni e la sensibilitaÁ dei tempi, ma ven-
gono sottratte risorse preziose in quasi tutte le voci che la riguardano.
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Tutto cioÁ premesso

impegna

Il Ministro della giustizia ad assicurare stanziamenti adeguati a
soddisfare le esigenze complessive di efficace funzionamento dell'ammi-
nistrazione della giustizia, e in particolare, anche redistribuendo le risorse
a lui assegnate, a consentire il perseguimento delle finalitaÁ sopra indicate».

Il senatore DALLA CHIESA illustra gli emendamenti 2ã.5.Tab.5.4 e
2ã.5.Tab.5.5, chiedendo, in particolare, che il Ministro, nella prospettiva
dell'esame in Assemblea della manovra di bilancio, lo metta in grado di
conoscere i motivi per cui risulta aumentata la spesa per le autovetture
in servizio, in difformitaÁ dalle annunciate intenzioni di risparmio.

Il senatore CALVI, cofirmatario dell'emendamento 2ã.5.Tab.5.5 pre-
cisa che l'incremento che esso si propone sull'unitaÁ previsionale di base
4.1.1.0 intitolata all'amministrazione penitenziaria-funzionamento eÁ volta
ad incrementare le somme spendibili per la Polizia penitenziaria.

Il MINISTRO si riserva di far avere al senatore Dalla Chiesa le in-
formazioni richieste.

Il relatore GRILLOTTI esprime parere contrario su tutti gli emenda-
menti e sull'ordine del giorno presentato, argomentando dalle considera-
zioni da lui giaÁ svolte nel corso del dibattito.

Il ministro CASTELLI condivide il parere del relatore sugli emenda-
menti.

Nell'esprimere parere contrario sull'ordine del giorno, il Ministro ri-
badisce che per quanto attiene alla supposta mancata previsione di un ade-
guato incremento delle risorse destinate al lavoro straordinario del perso-
nale amministrativo, la critica risulta destituita di fondamento in quanto
gli straordinari in questione vengono erogati in corso d'anno; aggiunge,
poi, che da parte del Governo precedente non eÁ mai stata reperita una
somma con concrete possibilitaÁ di copertura per incrementi retributivi
per i giovani magistrati.

Il presidente Antonino CARUSO constata la presenza del numero
legale.

Con separate votazioni sono, quindi, respinti gli emendamenti
2ã.5.Tab.5.3, 2ã.5.Tab.5.1, 2ã.5.Tab.5.2, 2ã.5.Tab.5.4 e 2ã.5.Tab.5.5.

Messo in votazione eÁ, quindi, respinto l'ordine del giorno
0/700/1/2ã/Tab.5.
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La Commissione conferisce, quindi, mandato al relatore Grillotti a
predisporre un rapporto favorevole alla Commissione bilancio.

La seduta termina alle ore 15,30.
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Emendamenti al disegno di legge n. 700

Tabella 5

2ã.5.Tab.5.1

Calvi, Ayala, Fassone, Maritati, Brutti, Zancan, Dalla Chiesa,
Cavallaro, Magistrelli

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-

visionali sotto elencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.1.2.1. ± Spese di giustizia

C.P. + 3.000.000

C.S. + 3.000.000

n. 1.1.1.0. ± Gabinetto ± Funzionamento

C.P. ± 3.000.000

C.S. ± 3.000.000

2ã.5.Tab.5.2

Calvi, Ayala, Fassone, Maritati, Brutti, Zancan, Dalla Chiesa,
Cavallaro, Magistrelli

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-
visionali sotto elencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.1.1.0 ± Amministrazione penitenziaria ± Funzionamento

C.P. + 3.000.000

C.S. + 3.000.000

n. 1.1.1.0. ± Gabinetto ± Funzionamento

C.P. ± 3.000.000

C.S. ± 3.000.000
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2ã.5.Tab.5.3

Calvi, Ayala, Fassone, Maritati, Brutti, Zancan, Dalla Chiesa,

Cavallaro, Magistrelli

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-

visionali sotto elencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 2.1.1.0 ± Affari di giustizia ± Funzionamento

C.P. + 3.000.000

C.S. + 3.000.000

n. 1.1.1.0. ± Gabinetto ± Funzionamento

C.P. ± 3.000.000

C.S. ± 3.000.000

2ã.5.Tab.5.4

Dalla Chiesa, Magistrelli, Zancan, Calvi

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-

visionali sotto elencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.1.1.0 ± Amministrazione penitenziaria ± Funzionamento

C.P. + 2.800.000

C.S. + 2.800.000

n. 1.1.1.0. ± Gabinetto ± Funzionamento

C.P. ± 2.800.000

C.S. ± 2.800.000
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2ã.5.Tab.5.5
Dalla Chiesa, Magistrelli, Zancan, Calvi

Nello stato di previsione del Ministero della giustizia, alle unitaÁ pre-
visionali sotto elencate, apportare le seguenti variazioni:

n. 4.1.1.0 ± Amministrazione penitenziaria ± Funzionamento

C.P. + 200.000
C.S. + 200.000

n. 2.1.1.0 ± Affari di giustizia ± Funzionamento

C.P. ± 200.000
C.S. ± 200.000
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A F F A R I E S T E R I , E M I G R A Z I O N E (3ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

14ã Seduta

Presidenza del Vice Presidente

FRAU

Interviene il sottosegretario di Stato per gli affari esteri Margherita

Boniver.

La seduta inizia alle ore 10,25.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 6) Stato di previsione del Ministero degli affari esteri per l'anno finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto: rapporto fa-

vorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il senatore MANZELLA rinuncia ad illustrare i seguenti ordini del
giorno, tutti riferiti alla Tabella 6:

0/700/1/3/Tab.6
Budin, De Zulueta, Manzella, Salvi

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso che:

il Governo, nella Nota preliminare alla Tabella n. 6 allegata al bi-
lancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002, preannuncia
di voler consolidare la «diplomazia culturale», orientandola su tre grandi
aree di intervento: la cultura, la lingua e la ricerca scientifica,
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impegna il Governo:

a riferire in tempi brevi al Parlamento le linee secondo cui intende
operare».

0/700/2/3/Tab.6

Budin, De Zulueta, Manzella, Salvi

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso:

che con il decreto del Presidente della Repubblica 11 maggio 1999
n. 267 eÁ stata introdotta la nuova struttura dell'organizzazione centrale del
Ministero degli affari esteri, che ha comportato la riforma dell'ordina-
mento della carriera diplomatica e il riequilibrio delle dotazioni organiche
del personale di tutte le carriere;

che la realizzazione delle nuove Direzioni generali per aree geo-
grafiche ha accelerato il processo, giaÁ avviato, di razionalizzazione della
rete degli uffici all'estero,

impegna il Governo:

a sottoporre in tempi brevi alla verifica del Parlamento la rete di-
plomatico-consolare, nella sua attuale configurazione, precisandone in par-
ticolare gli organici e come il medesimo Governo intenda procedere in
tale ristrutturazione».

0/700/3/3/Tab.6

De Zulueta, Budin, Martone, Manzella, Salvi

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso:

che la lotta al terrorismo internazionale ha riproposto drammatica-
mente all'attenzione mondiale la necessitaÁ di una cooperazione internazio-
nale per il controllo degli armamenti nucleari, chimici e biologici;

che esistono diversi trattati per il controllo degli armamenti e dei
materiali pericolosi che possono essere utilizzati per la costruzione di
armi di distruzione di massa, che devono essere ancora firmati o ratificati
o che necessitano di protocolli e strumenti di attuazione;

che il regime di non proliferazione nucleare eÁ in difficoltaÁ per l'e-
sistenza di nuovi paesi nucleari, per il rallentamento manifesto del pro-
cesso di disarmo nucleare con conseguenze serie per quanto riguarda l'ar-
ticolo 6 del Trattato di non proliferazione nucleare (NPT);

che i nuovi paesi nucleari si trovano in regioni del mondo partico-
larmente critiche e, in particolare, il Pakistan eÁ sottoposto a pressioni e
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tensioni interne gravissime come conseguenza degli attacchi terroristici e
degli eventi che ne sono seguiti;

che il Trattato che proibisce gli esperimenti nucleari (CTBT) non eÁ
ancora in vigore percheÂ mancano diverse tra le 44 ratifiche richieste;

che il Trattato che proibisce la produzione, lo sviluppo e il pos-
sesso di armi biologiche (BWC) non possiede uno strumento operativo
per la verifica e l'attuazione del trattato stesso;

che le condizioni di sicurezza del materiale e delle tecnologie nu-
cleari dell'ex Unione Sovietica sono gravemente carenti, e insufficiente eÁ
stata finora l'iniziativa dei paesi occidentali per evitare la dispersione del
materiale critico e degli scienziati del complesso militare nucleare dell'ex
Unione Sovietica,

impegna il Governo:

a rafforzare il Trattato NPT migliorando il controllo del materiale
nucleare, stimolando con decisione la ripresa del disarmo nucleare e favo-
rendo trasparenza e sicurezza anche sulla linea del documento sottoscritto
dai cinque paesi NATO, tra cui l'Italia;

a coordinare con gli altri paesi dell'Unione europea una fattiva po-
litica per il controllo del materiale nucleare nella ex Unione Sovietica e la
riconversione delle cittaÁ nucleari, anche secondo le linee dell'European
Nuclear Cities Initiative (ENCI);

a promuovere analoghe iniziative per il controllo del materiale e
delle tecnologie che possano essere utilizzate per la costruzione di armi
chimiche e biologiche;

a prendere tutte le iniziative necessarie per la prevenzione e la re-
pressione del traffico illegale di materiali nucleari, chimici e biologici;

a intensificare la cooperazione con gli altri paesi europei per svi-
luppare azioni comuni su questi temi, comprese consultazioni formali e
conferenze ad-hoc».

0/700/4/3/Tab.6
De Zulueta, Budin, Manzella

«La 3ã Commissione permanente del Senato,

premesso:

che le azioni della comunitaÁ internazionale volte al sostegno dei
processi di democratizzazione, con particolare riferimento alle attivitaÁ di
assistenza tecnica e osservazione elettorale, hanno in questi ultimi anni re-
gistrato un notevole incremento quantitativo;

che missioni di monitoraggio elettorale organizzate dalle Nazioni
Unite, dall'Unione Europea e dall'OSCE vedono la partecipazione di os-
servatori italiani;

che questo eÁ un compito estremamente delicato che presupporrebbe
standard omogenei di selezione e di formazione;
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che il nostro Ministero degli affari esteri gestisce questa materia
attraverso le sue diverse Direzioni generali attualmente senza condivisione
di banche dati e modalitaÁ di missione e trattamento;

che il compito di missione dell'osservatore elettorale, in partico-
lare, richiede una specifica formazione, noncheÂ strumenti di valutazione
sistematici,

impegna il Governo:

all'adozione di criteri omogenei di formazione per gli aspiranti
osservatori elettorali e, parimenti, di valutazione a conclusione delle
missioni;

alla creazione di un'apposita banca dati presso il Ministero degli
affari esteri degli osservatori elettorali».

Il sottosegretario Margherita BONIVER esprime parere favorevole
sugli ordini del giorno nn. 0/700/1/3/Tab.6, 0/700/2/3/Tab.6, 0/700/3/3/
Tab.6, mentre suggerisce di riformulare il dispositivo dell'ordine del
giorno n. 0/700/4/3/Tab.6 sostituendo le parole: «all'adozione di» con le
seguenti: «a individuare».

I relatori PELLICINI e FRAU si associano alla posizione espressa dal
Sottosegretario.

La senatrice DE ZULUETA modifica l'ordine del giorno n. 0/700/4/
3/Tab.6 nel modo suggerito dal rappresentante del Governo.

Dopo che eÁ stata verificata la presenza del numero legale, posti sepa-
ratamente ai voti, sono approvati gli ordini del giorno nn. 0/700/1/3/Tab.6,
0/700/2/3/Tab.6, 0/700/3/3/Tab.6 e 0/700/4/3/Tab.6, quest'ultimo nel testo
modificato dai proponenti.

L'esame degli ordini del giorno eÁ cosõÁ concluso.

Non essendo stati presentati emendamenti, il presidente FRAU av-
verte che si passeraÁ alla votazione finale.

Intervenendo per dichiarazione di voto, il senatore BUDIN esprime
apprezzamento per l'esposizione svolta ieri dal ministro Ruggiero nella
sua replica, nella quale sono stati forniti opportuni ragguagli circa gli in-
dirizzi che saranno impartiti al Ministero degli affari esteri per assicurare
la possibilitaÁ di una piuÁ efficace presenza internazionale dell'Italia. In par-
ticolare, ritiene incoraggiante il richiamo espresso dal Ministro alla vo-
lontaÁ di intensificare l'impegno sul versante dell'integrazione europea, an-
che nella prospettiva dello svolgimento di un ruolo accresciuto dell'U-
nione nei vari scenari di crisi esistenti nel contesto internazionale.

Accanto a tali elementi, che di per seÂ potrebbero comportare un voto
favorevole del suo Gruppo, permangono peroÁ le riserve circa l'impianto
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dei documenti di bilancio, quali sono emerse nel corso della discussione
generale, in particolare per cioÁ che attiene l'insufficienza delle risorse
per la cooperazione allo sviluppo.

Per tali ragioni, i senatori del Gruppo dei democratici di sinistra ±
l'Ulivo esprimeranno, nella presente sede consultiva, un voto di asten-
sione.

Il senatore PIANETTA esprime apprezzamento per la politica estera
condotta dal Governo e per l'azione del Ministro, che inoltre ha esposto
nella seduta di ieri una relazione ampia, costruttiva, incisiva. Pieno con-
senso deve essere dato a una politica atlantica salda, improntata a una so-
lidarietaÁ non solo verbale bensõÁ operativa nei confronti degli Stati Uniti,
vittima esattamente 30 giorni fa di eventi che hanno colpito non solo
quel Paese ma tutto l'Occidente. Ancora nella illustrazione del Ministro,
sono stati scanditi i profili portanti della politica europea, che vedraÁ un
impegno forte della Presidenza italiana nel secondo semestre 2003, onde
tirare le fila del dibattito istituzionale in corso, destinato a culminare nella
sintesi che saraÁ operata in sede di Conferenza dei rappresentanti dei Go-
verni degli Stati membri. NeÂ meno rilevante eÁ la politica verso il Medio
Oriente, nella quale si pone la proposta formulata dal Presidente del Con-
siglio di un nuovo Piano Marshall per lo sviluppo di tutta l'area palesti-
nese, sõÁ da innescare, al di laÁ delle iniziative di vertice, un grande processo
economico e sociale, in cui le popolazioni siano protagoniste.

Consegue, da questa complessiva valutazione, un convinto voto posi-
tivo innanzi a questa nuova capacitaÁ di fare politica estera. Essa saraÁ chia-
mata a svolgere un importante ruolo politico di mediazione, umanitario
noncheÂ strategico-militare nella situazione postbellica futura. Pertanto la
tendenza, che emerge dai documenti di bilancio in esame a un incremento,
seppur lieve e timido, delle risorse a disposizione del Ministero eÁ da va-
lutare in modo nettamente favorevole, al pari dell'aumento di risorse de-
stinate alla cooperazione per lo sviluppo, tali da costituire un segnale di
attenzione per i Paesi piuÁ sfavoriti. Apprezzabile infine risulta la sensibi-
litaÁ mostrata dall'opposizione verso l'esigenza, nella situazione internazio-
nale attuale, di una solidarietaÁ e convergenza sulla politica estera del
Paese.

Il senatore FORLANI, intervenendo per dichiarazione di voto favore-
vole a nome del Gruppo CCD-CDU:BF, condivide l'apprezzamento per la
politica estera condotta dal Governo in momenti cosõÁ importanti per l'in-
tera umanitaÁ, quali quelli attuali. In tali frangenti il Ministro ha confer-
mato il suo equilibrio, la sua serietaÁ e professionalitaÁ. In termini politici
complessivi, la solidarietaÁ doverosa agli Stati Uniti, cui va un convinto
e pieno sostegno, ben puoÁ conciliarsi con un ruolo specifico e autonomo
della politica estera italiana. Il Governo non deve, per questo riguardo, la-
sciarsi disorientare dalle osservazioni polemiche talora affioranti, in via
strumentale, circa una presunta scarsa considerazione o affidabilitaÁ dell'I-
talia, attribuite a una comune percezione. La politica estera del Paese deve
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curarsi piuttosto di seguire la propria strada, inserendosi come elemento di
mediazione nelle crisi, a sostegno della via diplomatica, ed affrontando
alla radice problemi che non trovano certo soluzione con la mera azione
bellica. Riguardo a tale attenzione per le ragioni profonde delle situazioni
di tensione, peculiare rilievo assume la questione palestinese.

Nel ribadire una piena solidarietaÁ agli Stati Uniti ± in linea di conti-
nuitaÁ del resto con accenti giaÁ emersi negli anni di governo del Centro-si-
nistra ± noncheÂ il rifiuto di ricevere lezioni da chi eÁ arrivato solo tardi a
certe posizioni in politica estera, sottolinea come l'aumento di risorse per
il Ministero e i maggiori stanziamenti per la cooperazione (nello sforzo di
superare una contrapposizione tra Nord e Sud, strumentalmente richiamata
dallo stesso terrorismo) sono elementi di un ben determinato e condivisi-
bile indirizzo politico del Governo, teso a sostenere un ruolo attivo dell'I-
talia nelle crisi internazionali.

A conclusione del dibattito, il relatore PELLICINI desidera, oltre che
sottolineare l'incremento di risorse, pur contenuto, l'elemento positivo
dato da una ampia condivisione tra le forze politiche delle linee di fondo
in termini di politica estera, emerse nell'esame stesso dei documenti di bi-
lancio. Sullo scenario internazionale, di grande rilevanza appare poi l'at-
teggiamento della Federazione russa, caratterizzato da un avvicinamento
verso l'Occidente che non eÁ solo dettato dalla lotta al terrorismo ma inve-
ste un piuÁ complessivo profilo politico, lasciando intravedere una prospet-
tiva di sviluppo dell'alleanza occidentale sino agli Urali. Invita pertanto il
Governo italiano a divenire alfiere di una politica estera tesa a tale mag-
giore integrazione.

La Commissione conferisce quindi ai relatori il mandato di redigere
un rapporto favorevole per la 5ã Commissione permanente, con osserva-
zioni di tenore corrispondente alle indicazioni desumibili dal dibattito.

La seduta termina alle ore 10,55.
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F I N A N Z E E T E S O R O (6ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

22ã Seduta

Presidenza del Presidente

PEDRIZZI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze

Vegas.

La seduta inizia alle ore 10,10.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004.

± (Tab. 1) Stato di previsione dell'entrata per l'anno finanziario 2002

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero dell'economia e delle finanze per l'anno

finanziario 2002

± (699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Si riprende l'esame sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Proseguendo nella discussione generale, interviene il senatore TURCI
il quale solleva preliminarmente una questione metodologica circa la va-
liditaÁ dell'analisi della manovra complessiva per il 2002 e la sostenibilitaÁ
dei saldi finanziari, atteso che contribuiscono alla loro definizione le stime
di entrata derivante da alcuni provvedimenti inseriti nella manovra dei
cento giorni, i cui effetti finanziari sono ancora tutti da quantificare.

La incertezza e la aleatorietaÁ delle stime ha avuto inizio con la cam-
pagna di stampa orchestrata in prima persona dal Ministro dell'economia e
delle finanze, allorquando ha parlato di un extra deficit per il 2001 di di-
mensioni tali da costringere il Governo a rivedere il proprio programma di
politica economica e finanziaria. L'esistenza dell'extra deficit eÁ chiara-
mente smentita dalle cifre contenute nella relazione al disegno di legge
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finanziaria, poicheÂ dal ventilato indebitamento netto della pubblica ammi-
nistrazione al 3 per cento del PIL si eÁ passati, attraverso l'adozione di
semplici misure di carattere amministrativo, ad una stima di rapporto de-
ficit/PIL pari allo 0,8 per cento, addirittura migliorativo rispetto alle ul-
time stime compiute dal Governo Amato. EÁ bastato quindi attuare quelle
misure che qualsiasi Governo, in un arco temporale di 12 mesi, avrebbe
potuto compiere per riportare il rapporto deficit/PIL completamente sotto
controllo.

Un ulteriore elemento di confusione eÁ generato dalla complicata e
sfuggente quantificazione degli effetti finanziari della riedizione della
«legge Tremonti», ovvero da quelli delle misure sul «sommerso». Le en-
trate derivanti dall'adesione delle imprese al contratto di emersione sono
incerte e, cioÁ nonostante, il Governo le utilizza per coprire gli oneri deri-
vanti da disposizioni contenute nella legge finanziaria. Acquista invece un
tono surreale l'appostazione incrementativa derivante dalla adozione della
«Tremonti bis», mentre le analisi tecniche compiute, anche in sede parla-
mentare, individuano maggiori oneri per qualche migliaio di miliardi nel
prossimo biennio. PiuÁ realisticamente il ministro Tremonti in seguito ha
convenuto sulla opportunitaÁ di utilizzare le risorse rivenienti dalla sanato-
ria per il rientro dei capitali illecitamente esportati a copertura degli oneri
della «Tremonti bis». Il giudizio estremamente negativo che deriva dall'a-
nalisi fin qui esposta, prosegue l'oratore, si inasprisce nella ricerca della
motivazione di tanta disinvoltura contabile: appare indubbio che il Go-
verno nel denunciare un extra deficit inesistente, dopo aver coperto scor-
rettamente oneri futuri, intende precostituire le argomentazioni per giusti-
ficare il peggioramento dei conti che si verificheraÁ certamente nel pros-
simo esercizio.

L'oratore passa poi ad esaminare alcune proposte del Governo in
tema di fisco e Stato sociale che egli valuta in maniera fortemente critica.
L'incremento fino a un milione di lire dei trattamenti pensionistici inte-
grati al minimo eÁ sostanzialmente sottoposto alla condizione di stabilire,
con un decreto ministeriale, la sussistenza o meno di requisiti per godere
del beneficio: ferma restando la piena condivisione di una misura a soste-
gno dei pensionati piuÁ poveri, rivendica come prerogativa parlamentare in-
negabile la necessitaÁ di valutare nel merito le scelte che il Governo in-
tende compiere per distribuire le risorse preordinate per incrementare le
pensioni.

Per quanto riguarda invece l'incremento delle detrazioni fiscali per
figli a carico, il dato fondamentale eÁ costituito dal fatto che il Governo
ha semplicemente ridistribuito una parte delle risorse necessarie per at-
tuare la riduzione delle aliquote dell'IRPEF giaÁ prevista per il 2002, in
base alla legge finanziaria dello scorso anno. Pur non rilevando alcuna
contrarietaÁ rispetto all'incremento delle detrazioni, eÁ di tutta evidenza l'ar-
retramento per tutti i contribuenti rispetto alla legislazione vigente (ancor-
cheÂ in vigore per il prossimo esercizio finanziario) e la sperequazione nei
confronti delle famiglie senza figli anche con redditi inferiori ai 70 mi-
lioni. Al di laÁ della valutazione critica, egli sollecita comunque il Governo
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a modificare la disposizione, per evitare che in condizioni di incapienza di
imposta la misura sia sostanzialmente inefficace: si tratta cioÁ di trasfor-
mare, ove necessario, la detrazione in imposta negativa.

Per valutare la reale portata innovativa dello sgravio proposto dal Go-
verno, e dimensionare quindi realmente la portata delle risorse finanziarie
utilizzate, occorre considerare che dei 3.100 miliardi di lire previsti per
l'incremento delle detrazioni, 2.400 miliardi derivano semplicemente dalla
sospensione della riduzione delle aliquote IRPEF; se a cioÁ si aggiunge l'e-
rosione di tale somma derivante dall'assenza di un meccanismo di recu-
pero del drenaggio fiscale, si comprende la limitatezza e la modestia in
termini di sostegno della domanda interna.

Dal lato delle imprese, le misure proposte sono transitorie e coinvol-
gono solo quelle che hanno deciso di reinvestire gli utili.

L'oratore quindi elenca i principali provvedimenti contenuti comples-
sivamente nella manovra di bilancio per il 2002 (soppressione dell'impo-
sta sulle donazioni e successioni, detassazione degli utili reinvestiti, sana-
toria fiscale per i capitali illecitamente esportati) e li qualifica come
espressione della volontaÁ della maggioranza di premiare solo alcuni parti-
colari settori dell'elettorato che sostiene il Centro ± destra.

Un ulteriore profilo di critica investe le misure concernenti la finanza
degli enti decentrati: le effettive risorse finanziarie assegnate agli enti lo-
cali sono drasticamente ridotte ed eÁ facile prevedere una immediata rivalsa
degli enti locali su tariffe e costi di servizi al fine di riequilibrare i bilanci,
con conseguente danno per il contribuente-utente.

Da quanto sostenuto, prosegue l'oratore, emerge con chiarezza anche
la inefficacia delle misure proposte in termini di politica economica, poi-
cheÂ, in una congiuntura caratterizzata da una incipiente recessione, il Go-
verno sostiene in maniera debole ed incoerente la domanda interna, senza
alcuna innovazione rispetto alle tendenze in atto. Egli quindi illustra gli
obiettivi alternativi che il Centro ± sinistra si pone per il 2002: ripristinare
la riduzione delle aliquote per tutti gli scaglioni di reddito, ripristinare la
compartecipazione IRPEF del 4,5 per cento del riscosso ai comuni, proro-
gare per tutto il 2002 il beneficio fiscale per le ristrutturazioni edilizie e
realizzare misure straordinarie ed urgenti a sostegno del settore turistico.
Tutto cioÁ potraÁ essere realizzato recuperando risorse attraverso la reintro-
duzione, con la franchigia vigente, dell'imposta sulle successioni e dona-
zioni, elevando l'aliquota dell'imposta sostitutiva da versare per il rientro
dei capitali illecitamente esportati (trattandosi della sanatoria fiscale a piuÁ
basso costo mai introdotta in Italia) ed ampliando la portata finanziaria
della rivalutazione dei beni e dei cespiti di impresa.

Interviene quindi il senatore D'AMICO, a giudizio del quale la fram-
mentarietaÁ dei provvedimenti che compongono la manovra di bilancio per
il 2002 e l'incertezza sugli andamenti macroeconomici per il prossimo
esercizio rendono quanto mai disagevole, se non addirittura incompleta,
l'analisi dei documenti proposti dal Governo. Dopo che l'Esecutivo avraÁ
chiarito quali sono le effettive stime per l'economia nazionale nel pros-



11 Ottobre 2001 6ã Commissione± 41 ±

simo anno, saraÁ opportuno prendere atto ufficialmente del radicale cam-
biamento verificatosi nell'economia internazionale e nazionale e aggior-
nare il Documento di programmazione economico e finanziaria. Natural-
mente, tale sollecitazione assume significato e valore, anche in termini
di chiarezza e trasparenza dei rapporti tra maggioranza e opposizione ,
solo nel caso in cui tale nota di aggiornamento al DPEF venga presentata
al Senato: in caso contrario, all'incertezza dell'analisi esposta in prece-
denza si aggiungerebbe la sostanziale inutilitaÁ dell'esame dei documenti
di bilancio in Senato.

Per un'ovvia esigenza di trasparenza e chiarezza del processo decisio-
nale governativo, egli sollecita la maggioranza ad non utilizzare piuÁ l'ar-
gomento dell'extra deficit, invitando altresõÁ la Presidenza della Commis-
sione a farsi interprete affincheÁ i dati circa le entrate tributarie di settem-
bre siano quanto prima forniti al Parlamento.

L'oratore osserva poi che alla incerta quantificazione della manovra
di bilancio occorre affiancare un giudizio fortemente negativo sulla qualitaÁ
e correttezza contabile delle misure proposte: a fronte di spese certe e per-
manenti, la manovra eÁ coperta con entrate aleatorie «una tantum», con una
violazione palese dei princõÁpi di contabilitaÁ. Tale giudizio investe in par-
ticolare l'utilizzo delle maggiori entrate stimate dalla dismissione del pa-
trimonio immobiliare pubblico ± che dovrebbero essere, tra l'altro, inte-
gralmente utilizzate per ridurre il debito pubblico ± cosõÁ come i risparmi
di spesa corrente nel settore della pubblica amministrazione.

L'oratore formula poi osservazioni fortemente critiche in relazione
agli obiettivi di privatizzazione dei servizi pubblici locali, dichiarando
che le misure proposte dal Governo, in contraddizione palese dei princõÁpi
del liberismo economico che dovrebbero ispirare l'azione della maggio-
ranza, non liberalizzano il mercato dei servizi pubblici, ma privatizzano
esclusivamente i monopoli giaÁ esistenti.

Ed eÁ sempre in riferimento ad una genuina cultura di stampo liberista
che l'oratore denuncia i rischi connessi all'attribuzione alla Cassa Depositi
e Prestiti di una funzione di sostegno finanziario per la realizzazione di
investimenti pubblici infrastrutturali: tralasciando di considerare la specia-
litaÁ dell'istituto in parola per quanto riguarda le modalitaÁ di reperimento
delle risorse finanziarie (la raccolta del risparmio pubblico attraverso le
Poste) appare quanto mai gravido di conseguenze negative sugli assetti
dell'economia nazionale prefigurare un nuovo centro di potere politico e
finanziario per distribuire risorse pubbliche. La preoccupazione di non
creare una nuova IRI dovrebbe stare a cuore a tutti gli spiriti genuina-
mente liberali.

Ulteriori elementi di perplessitaÁ e di contrarietaÁ derivano poi dall'a-
nalisi delle proposte in tema di finanza decentrata, che realizzano, attra-
verso un indirizzo nettamente centralistico, una inversione di tendenza ri-
spetto ai programmi della campagna elettorale, eliminando ogni elemento
di responsabilizzazione delle scelte degli amministratori locali.

Da un punto di vista squisitamente tributario, eÁ di tutta evidenza l'in-
cremento della pressione fiscale a danno dei percettori di reddito comples-
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sivo superiore ai 70 milioni: si tratta di una precisa scelta redistributiva
che peroÁ contraddice apertamente i programmi e le promesse fatte in cam-
pagna elettorale. Analoga considerazione vale per l'incremento dei tratta-
menti pensionistici integrati al minimo: l'articolo 26 assegna al Ministro
del lavoro un ampio potere discrezionale nella definizione dei requisiti
soggettivi e oggettivi per fruire del beneficio, stante il limite dei circa
4200 miliardi stabilito dallo stesso Governo: anche in tal caso, prosegue
l'oratore, il Governo contraddice in maniera evidente i programmi eletto-
rali. La mancanza di equilibrio e di equitaÁ fiscale finora commentata inve-
ste anche, egli conclude, la detassazione degli utili reinvestiti, poicheÂ con
essa si penalizzano proprio le imprese che negli anni scorsi hanno realiz-
zato maggiori investimenti.

Per il senatore BONAVITA le cifre contenute nella relazione svolta
dal senatore Eufemi confermano l'analisi fin qui compiuta circa una so-
stanziale crescita della pressione fiscale per il 2002, contrariamente a
quanto sostenuto dal Governo. L'aleatorietaÁ e la dimensione irrealistica
delle stime sulle quali il Governo ha costruito la manovra correttiva per
il 2002 si evidenziano, in particolare, se si considera la drastica riduzione
della stima della crescita rispetto alle cifre contenute nel Documento di
programmazione economico e finanziaria.

In tale quadro di incertezza, egli esprime viva preoccupazione per le
ipotesi circa i contenuti del disegno di legge di riforma del welfare state e
del sistema pensionistico.

Egli motiva poi il giudizio fortemente critico sui contenuti del dise-
gno di legge finanziaria, rilevando come la manovra rischia di approfon-
dire il ciclo economico recessivo operando in maniera poco incisiva sul
lato della domanda. Da un punto di vista squisitamente politico, invece,
appare chiara che la maggioranza ha deciso di restituire in termini di ri-
sorse pubbliche quanto ricevuto da alcuni settori sociali, in termini di con-
senso elettorale. Altri provvedimenti toccano invece aspetti delicati del-
l'architettura economica, consentendo in ambiti piuÁ o meno vasti, una so-
stanziale impunitaÁ rispetto a comportamenti scorretti se non illeciti.

Dal punto di vista della finanza decentrata, il Governo ricorre a tagli
indiscriminati delle risorse attualmente assegnate agli enti locali, lasciando
gli enti decentrati nella condizione di dover inasprire prezzi e tariffe dei
servizi per riequilibrare i bilanci. In conclusione, egli rileva polemica-
mente che l'indirizzo spiccatamente centralistico delle disposizioni in pa-
rola conforta quanti temono che il Governo assecondi una deriva di
stampo estremistico e secessionistico.

Interviene per la replica il senatore EUFEMI, a giudizio del quale ap-
paiono infondate le richieste di aggiornamento dei documenti di bilancio,
poicheÂ giaÁ il disegno di legge finanziario ha tenuto conto del mutamento
degli scenari successivi all'11 settembre: d'altro canto appare quanto mai
arduo pervenire oggi a stime certe e incontrovertibili per i prossimi mesi.
Egli ribadisce il pieno sostegno per le misure a favore delle famiglie, so-
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prattutto quelle con figli, non disconoscendo l'esigenza di graduare l'ap-
plicazione delle detrazioni, in modo da tener conto anche delle famiglie
con piuÁ figli con reddito superiore ai 70 milioni.

Su questo particolare aspetto della manovra finanziaria, egli auspica
poi un approfondimento complessivo, nella prospettiva di modificare l'or-
dinamento tributario in vista di qualificare la famiglia come soggetto auto-
nomo di imposta; potrebbe contribuire ad avviare tale processo una misura
marginale, ma significativa quale la previsione della dichiarazione con-
giunta da parte dei coniugi anche nel caso di reddito da lavoro autonomo.

Per quanto riguarda le Agenzie fiscali, egli ritiene infondata l'ipotesi
di un'ulteriore modifica in senso privatistico di tali organismi la cui fun-
zione pubblica (soprattutto in tema di accertamento) richiede un inquadra-
mento giuridico di tipo pubblicistico.

Per quanto concerne l'abolizione della imposta sulle insegne, ritiene
opportuno verificare con attenzione le conseguenze di tale intervento, si-
curamente condivisibile, evitando possibili degenerazioni. A quanti hanno
insistito sulla presenza di una normativa di delega nel disegno di legge fi-
nanziaria in tema di trattamenti pensionistici, ricorda polemicamente le
misure contenute, in passato, nei disegni di legge collegati presentati dal
Centro sinistra in sessione di bilancio.

Replica poi il senatore DEGENNARO, il quale commenta alcune os-
servazioni critiche rivolte con riferimento alle disposizioni relative ai rap-
porti finanziari tra Stato ed enti territoriali. In particolare, si eÁ parlato di
una presunta impronta centralista che caratterizzerebbe l'impianto degli
interventi.

Tali critiche ± a suo parere ± non sono fondate. Per quanto riguarda il
rafforzamento del patto di stabilitaÁ interno, esso non deriva da ingerenze
dello Stato centrale, ma costituisce espressione di una funzione di coordi-
namento della finanza pubblica che caratterizza i livelli centrali di Go-
verno anche negli ordinamenti federali piuÁ spinti, e trae origine dalla ne-
cessitaÁ di responsabilizzare gli enti decentrati in ordine a vincoli che non
sono «inventati» dallo Stato centrale ma derivano dall'appartenenza all'U-
nione monetaria.

Si tratta, cioeÁ, di vincoli che operano a cascata: quando gli enti locali
avvertono come imposizioni una serie di obblighi ai quali vengono sotto-
posti ai fini del mantenimento di equilibri di finanza pubblica, dovrebbero
considerare che eguali se non piuÁ rilevanti ed incisivi vincoli vengono po-
sti, giustamente, dalle autoritaÁ comunitarie a carico dei livelli centrali di
governo.

Quanto alla riduzione della compartecipazione IRPEF per i comuni, il
Ministero dell'Economia e delle Finanze ha giaÁ chiarito, in un comuni-
cato, che la Legge Finanziaria per l'anno 2001, nell'introdurre a partire
dall'anno 2002 una compartecipazione IRPEF del 4,5 per cento del ri-
scosso, aveva previsto che la stessa compartecipazione venisse compensata
con la riduzione di pari importo dei trasferimenti statali spettanti ai Co-
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muni stessi. Pertanto, nessun incremento di risorse era previsto per il 2002
per effetto dell'attribuzione della compartecipazione IRPEF.

L'attuale manovra finanziaria riduce per il solo anno 2002 tale com-
partecipazione all'1,5 per cento del riscosso, sempre trovando la compen-
sazione nella riduzione di pari importo dei trasferimenti statali spettanti ai
Comuni; qualora la compartecipazione spettante ai singoli Comuni non
possa essere compensata, per incapienza, dalla riduzione dei trasferimenti
statali, continuano ad essere corrisposti i trasferimenti statali spettanti ai
sensi della legislazione vigente. Il ricorso a tale meccanismo si eÁ reso ne-
cessario al fine di non far sopportare all'Erario l'onere derivante dall'e-
ventuale impossibilitaÁ di recuperare il gettito della compartecipazione al-
l'IRPEF con la riduzione di pari importo dei trasferimenti statali.

In ogni caso, nessun pregiudizio finanziario deriva ai Comuni per
l'anno 2002 da tali disposizioni.

Con riferimento, infine, alle norme contenute nell'articolo 28 del di-
segno di legge finanziaria, che assicurano agli enti decentrati maggiori
spazi di manovra in termini di ricorso al mercato dei capitali, rileva che
si tratta della riproposizione di norme elaborate in sede di Ministero del
tesoro fin dall'autunno del 1998 e, inspiegabilmente, mai formalizzate
in disegni di legge dai Governi che si sono succeduti nella scorsa legi-
slatura.

Ritiene infine di poter convenire con il senatore Turci per quanto ri-
guarda la sollecitazione ad inserire il settore turistico tra quelli meritevoli
di uno specifico intervento al fine di contenere gli effetti negativi generati
dagli eventi dell'11 settembre.

Interviene per la replica il sottosegretario VEGAS, il quale sottolinea
le condizioni di oggettiva difficoltaÁ che hanno costretto il Governo a mo-
dificare, parzialmente, i programmi e gli obiettivi per il 2002. A quanti
richiedono una nota di aggiornamento del Documento di programmazione
economico e finanziaria, egli fa presente che il disegno di legge 699 eÁ
stato giaÁ impostato in parte alla luce degli scenari di crisi apertisi dopo
l'11 settembre. Egli ammette che il panorama internazionale potraÁ, forse,
essere piuÁ chiaro fra qualche settimana, senza peraltro escludere un'inver-
sione in senso positivo.

Rivendica poi come merito del Governo la proposta di una legge fi-
nanziaria «ordinaria», anche per dare un segnale di stabilitaÁ e di equili-
brio, segnalando altresõÁ la previsione di risorse aggiuntive per settori par-
ticolarmente strategici nell'attuale congiuntura, quali difesa, sicurezza ,
scuola e investimenti. Le dimensioni della manovra di bilancio originano,
e non poteva essere diversamente, dall'extra deficit registrato nei conti del
2001 che, lungi dall'essere un espediente di comunicazione politica, si eÁ
presentato come l'ostacolo piuÁ pesante rispetto all'obiettivo di realizzare,
giaÁ nel 2002, gli impegni assunti in termini di riduzione drastica della
pressione fiscale. Inoltre pesano pesantemente sui programmi del Governo
le scelte compiute dal passato Esecutivo, soprattutto per aver attivato linee
di spesa con copertura finanziaria non oltre il 31 dicembre 2001: purtut-
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tavia il Governo in carica tiene fermi gli impegni presi utilizzando le

scarse risorse anche per proseguire tali programmi. Al senatore D'Amico,

egli fa presente che la manovra eÁ costruita su una simmetria perfetta tra

spese permanenti e entrate permanenti e che le uniche entrate a carattere

contingente ed una tantum servono proprio a coprire l'extra deficit.

Egli respinge poi l'accusa che il Governo si appresta a penalizzare

pesantemente i pensionati e le fasce piuÁ deboli, ricordando come la re-

cente riforma del sistema sanitario consenta di portare il livello di spesa

pubblica nel settore a quello medio degli altri Paesi europei.

Egli contesta poi le stime del senatore Turci circa il costo della sop-

pressione dell'imposta sulle successioni e donazioni, giudicando piuÁ cor-

rette le previsioni contenute nel prospetto di copertura.

A quanti hanno dato una coloritura eticamente negativa delle misure

sul sommerso o sul rientro dei capitali all'estero, il Sottosegretario ri-

sponde sottolineando il valore anche morale di una scelta economica volta

a ricostruire le condizioni piuÁ favorevoli affincheÁ gli imprenditori abban-

donino comportamenti non leciti.

Sulle polemiche relative alla sospensione della riduzione delle ali-

quote IRPEF, egli fa presente che non si tratta di un aggravio di imposta,

ma solo di aspettative non realizzatesi e che comunque tali misure consen-

tono una redistribuzione importante e significativa dal punto di vista so-

ciale verso i ceti piuÁ deboli. Sull'incremento delle pensioni integrate al

minimo, puntualizza che la normativa secondaria di attuazione non pre-

vede alcuna discrezionalitaÁ nella definizione dei criteri per utilizzare i

4200 miliardi che il Governo ha destinato a tale misura. Anche in tal

caso, peraltro, il Governo ha tenuto fermo ad un impegno preciso preso

con il proprio elettorato, anche dopo la crisi apertasi con l'11 settembre.

Da ultimo, il Sottosegretario puntualizza il carattere e gli effetti delle mi-

sure concernenti la finanza derivata degli enti locali, assicurando che i co-

muni non riceveranno alcuna decurtazione effettiva delle attuali dotazioni

finanziarie, fermo restando il loro diretto coinvolgimento nell'opera di

contenimento delle spese correnti e di concreta partecipazione al patto

di stabilitaÁ interno.

Il presidente PEDRIZZI comunica che nella giornata di martedõÁ la

Commissione saraÁ chiamata ad esaminare e votare i rapporti alla 5ã Com-

missione permanente.

Su sollecitazione del senatore D'AMICO, il PRESIDENTE assicura

che si faraÁ interprete presso il Ministro dell'economia affincheÁ la Commis-

sione riceva, quanto prima, i dati circa l'andamento delle entrate tributarie.

Il seguito dell'esame eÁ quindi rinviato.
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SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA POMERIDIANA

Il presidente PEDRIZZI comunica che la seduta giaÁ convocata per le
ore 16 di oggi non avraÁ piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 12,10.
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I S T R U Z I O N E (7ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

26ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

ASCIUTTI

Intervengono il ministro per l'istruzione, l'universitaÁ e la ricerca

Moratti e i sottosegretari di Stato per lo stesso Dicastero Possa, Aprea

e Siliquini.

La seduta inizia alle ore 9,55.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 7) Stato di previsione del Ministero dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca

per l'anno finanziario 2002

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio. Seguito e conclu-

sione dell'esame della Tabella 7 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria:

rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il PRESIDENTE avverte che si procederaÁ al prosieguo dell'esame
della parte relativa all'istruzione, all'universitaÁ e alla ricerca su cui nella
seduta antimeridiana di ieri si eÁ svolta la discussione generale.

Su richiesta del relatore BEVILACQUA, ai senatori intervenuti nel
dibattito replica innanzitutto il ministro MORATTI, che si sofferma preli-
minarmente sul quadro economico-finanziario all'interno del quale viene a
collocarsi la manovra di finanza pubblica; un quadro assai diverso da
quello delineato nel Documento di programmazione economico-finanziaria
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(DPEF), a seguito della crisi economica internazionale manifestatasi in
maniera sempre piuÁ acuta nel periodo immediatamente successivo all'ap-
provazione del DPEF e ancor di piuÁ a seguito dell'attacco terroristico agli
Stati Uniti d'America perpetrato l'11 settembre scorso, che ha generato un
contesto di grave incertezza anche sotto il profilo delle previsioni econo-
miche. CioÁ nonostante, il Governo sta mantenendo gli impegni assunti in
sede di campagna elettorale, grazie a una manovra di bilancio che tiene
comunque conto delle esigenze delle categorie piuÁ svantaggiate e che
mantiene inalterata la pressione fiscale.

Nel merito delle problematiche proprie del comparto della scuola, il
Ministro ricorda che il Dicastero di cui ella eÁ titolare eÁ l'unico, assieme a
quello dell'Interno, a non aver subito tagli relativamente ai propri stanzia-
menti e ad aver anzi registrato un contenuto incremento delle risorse ad
esso assegnate. Il Ministro rileva altresõÁ che il disegno di legge finanziaria
dimostra una particolare attenzione per la specificitaÁ del settore scolastico,
confermando coerentemente ± in particolare all'articolo 13, relativo all'or-
ganizzazione scolastica ± l'impianto organizzativo complessivo giaÁ deli-
neato nel corso della passata legislatura; un impianto che, decentrando
le sedi decisionali e di assunzione di responsabilitaÁ, configura gli uffici
scolastici regionali quali centri di responsabilitaÁ amministrativa e indivi-
dua nei dirigenti scolastici il fulcro attorno al quale dovranno essere adot-
tate le scelte in tema di organici, di conferimento delle supplenze e di ra-
zionalizzazione della spesa.

Ella manifesta poi disponibilitaÁ ad accogliere proposte emendative
volte a una riformulazione di alcune disposizioni del disegno di legge fi-
nanziaria che consenta di renderle piuÁ chiare. Tale disponibilitaÁ si riferisce
innanzitutto alla disposizione concernente la definizione degli organici,
con riferimento ai quali il Governo non intende abrogare i criteri indivi-
duati dalla disciplina vigente, sulla base della legge n.59 del 1997. In se-
condo luogo, modifiche migliorative potrebbero essere accolte in merito
alla norma che riguarda la prestazione oraria dei docenti, a proposito della
quale ella sottolinea che non innova rispetto alla disciplina contrattuale vi-
gente e che le ore aggiuntive a quelle previste dal contratto collettivo na-
zionale di lavoro saranno ovviamente compensate come lavoro straor-
dinario.

Quanto all'insegnamento della lingua straniera nella scuola elemen-
tare, il Ministro dichiara che la relativa disposizione nasce dalla consape-
volezza che le competenze acquisite dai docenti non sono pienamente uti-
lizzate.

Soffermandosi poi sulla questione delle supplenze, ella ricorda come
le proposte contenute nel disegno di legge finanziaria si ispirino ai princõÁpi
di autonomia e flessibilitaÁ, rimettendo le relative decisioni in capo alle sin-
gole istituzioni scolastiche autonome. Dichiara tuttavia sin da ora di essere
disponibile a prendere in considerazione eventuali emendamenti che ren-
dano meno rigida l'applicazione della norma, nella consapevolezza del
particolare rilievo che assume la sostituzione del personale assente sotto
il profilo della continuitaÁ didattica.
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In riferimento poi alla valorizzazione del personale docente, il Mini-
stro evidenzia che le determinazioni adottate dall'attuale manovra finan-
ziaria si inscrivono nell'ambito delle linee guida tracciate in materia dalla
legge n. 440 del 1997, sull'ampliamento dell'offerta formativa che giaÁ
prevede il reinvestimento nella scuola di economie di spesa.

Un atteggiamento non rigido viene quindi dichiarato dal Ministro in
merito alla norma contemplata dal disegno di legge finanziaria relativa
alla composizione delle commissioni da insediare per lo svolgimento degli
esami di maturitaÁ. Ella si dichiara infatti disponibile a prefigurare una li-
mitazione della composizione di tali commissioni come prevista dal
comma 7 dell'articolo 13 alle sole scuole pubbliche e paritarie; uguale di-
sponibilitaÁ ella manifesta riguardo alla norma che disciplina il numero dei
presidenti di commissione.

Infine, in relazione alle tematiche universitarie, ella sottolinea anzi-
tutto il sia pur esiguo incremento del Fondo di finanziamento ordinario,
noncheÂ la previsione di uno stanziamento di cassa superiore per 1.000 mi-
liardi di lire a quello di competenza, in un processo di graduale riequili-
brio fra stanziamenti di cassa e di competenza.

Il Ministro passa quindi ad affrontare puntualmente le questioni poste
dai singoli senatori rispondendo in primo luogo al senatore Tessitore, al
quale ricorda che gli effetti del blocco delle assunzioni di personale a
tempo indeterminato, previsto dall'articolo 12 del disegno di legge finan-
ziaria per il personale tecnico e amministrativo delle universitaÁ, sono no-
tevolmente attenuati dai margini assai ampi di ricorso alle assunzioni a
tempo determinato. Dopo aver poi evidenziato che per l'edilizia universi-
taria sono previsti limiti di impegno per 15 miliardi di lire (con conse-
guenti investimenti per 150 miliardi di lire), e dopo aver sottolineato
che l'articolo 9, comma 7, (che pone a carico dei bilanci delle amministra-
zioni di competenza gli oneri derivanti dai rinnovi contrattuali anche del
personale del comparto universitario in quanto non contrattualizzato),
non ha carattere innovativo rispetto alla disciplina vigente, ella rileva
come la norma introdotta dall'articolo 14 in merito al contenimento delle
spese per il personale abbia natura meramente interpretativa e recepisca un
consolidato indirizzo giurisprudenziale del Consiglio di Stato.

Al senatore D'Andrea il Ministro replica che non appartiene al Go-
verno una visione aziendalistica della scuola, viceversa considerata mo-
mento essenziale di vita comunitaria, di aggregazione e di formazione.
Occorre tuttavia attenersi anche in questo campo a criteri generali che
consentano una buona gestione del sistema dell'istruzione. Quanto alla de-
nunciata riduzione degli stanziamenti destinati alle scuole non statali, ella
assicura che eÁ stato posto rimedio al taglio effettuato in fase di assesta-
mento per il 2001.

Rispondendo alla senatrice Manieri, il Ministro osserva che le risorse
destinate ai rinnovi contrattuali del personale del comparto «Scuola» non
sono unicamente allocate nella Tabella 7 allegata al disegno di legge di
bilancio, dovendosi considerare queste ultime solamente aggiuntive, ma
sono conglobate nella loro gran parte nell'ambito della voce di spesa fina-
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lizzata al pubblico impiego. Quanto al decentramento delle decisioni circa
il conferimento delle supplenze, ella sostiene che alla base di tale scelta vi
eÁ il fine di responsabilizzare i singoli istituti scolastici e di ovviare agli
abusi verificatisi in passato.

Alla senatrice Pagano, il Ministro conferma poi che in sede di asse-
stamento 2001 sono stati cancellati i 123 miliardi destinati alla contratta-
zione integrativa dei docenti in quanto ne mancavano i presupposti, men-
tre i restanti 630 miliardi sono stati ripartiti a livello regionale.

Dopo aver assicurato il senatore Favaro che si eÁ proceduto a un raf-
forzamento degli investimenti destinati alla ricerca e che il Ministero si eÁ
posto l'obiettivo di innalzare la quota di risorse stanziate in questo settore
all'1 per cento del prodotto interno lordo (PIL), ella si rivolge al senatore
Berlinguer rammentando come giaÁ la manovra finanziaria per il 1998 di-
sponesse una drastica riduzione del personale, pari al 3 per cento, eviden-
temente valutando che il conseguente risparmio di 1.900 miliardi non do-
vesse tradursi in una minore qualitaÁ del servizio scolastico. Ad essa si eÁ
aggiunta la successiva legge finanziaria per il 1999, che ha disposto un'ul-
teriore riduzione del personale pari all'1 per cento. Essendo rimaste disat-
tese quelle norme e al contrario essendosi registrata una progressione della
spesa scolastica pur in presenza di un calo costante del numero degli
alunni iscritti (sul quale dato ella consegna alla Commissione il relativo
grafico), l'attuale Governo ha ereditato i complessi problemi connessi al
soddisfacimento di una esigenza ± appunto giaÁ individuata in passato
ma non soddisfatta ± che richiede ora non una riduzione degli organici,
bensõÁ una loro stabilizzazione, che consenta di governare effettivamente
la spesa scolastica e di riqualificarla.

Replica quindi il relatore BEVILACQUA, il quale ringrazia innanzi-
tutto il Ministro per aver risposto esaurientemente alle questioni poste
dalla stessa relazione e sollevate in sede di discussione generale. Esprime
inoltre compiacimento per la disponibilitaÁ al dialogo e al confronto dimo-
strata dai colleghi dell'opposizione, le cui osservazioni egli ha inteso in
parte accogliere nel predisporre lo schema di rapporto alla 5ã Commis-
sione. Del resto ± egli osserva ± i problemi della scuola riguardano il
paese nel suo insieme e non una sola parte politica e, a nome della mag-
gioranza, conferma un'analoga disponibilitaÁ al dialogo e al confronto.

Illustra quindi il seguente schema di rapporto favorevole con osserva-
zioni:

«La Commissione, esaminati lo stato di previsione della spesa del
Ministero della pubblica istruzione per l'anno finanziario 2002, noncheÂ
le parti connesse del disegno di legge finanziaria, esprime parere favore-
vole con le seguenti osservazioni, relative al disegno di legge finanziaria.

Quanto all'articolo 9, comma 3, ritiene opportuno incrementare la
quota di risparmio devoluta alla valorizzazione dei docenti.

Quanto all'articolo 12, relativo al divieto di procedere ad assunzioni
di personale a tempo indeterminato nel pubblico impiego, si suggerisce di
riflettere sull'opportunitaÁ di escludere dal blocco quegli enti pubblici che
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si caratterizzino per una bassa percentuale di oneri per il personale sui
contributi ricevuti dallo Stato.

Quanto all'articolo 13, recante norme in materia di organizzazione
scolastica, va rilevato in via generale che, trattandosi di misure finalizzate
ad una riqualificazione della spesa, eÁ necessario che i conseguenti risparmi
rimangano destinati alla scuola; piuÁ puntualmente si osserva quanto segue:

± occorre, al comma 1, dettare indicazioni piuÁ precise ai fini della
definizione con decreto ministeriale dei criteri relativi alla revisione delle
dotazioni del personale docente;

± al comma 3, occorre prioritariamente assicurare il rispetto delle
disposizioni contrattuali in materia di prestazione oraria eventualmente
modificando gli ordinamenti didattici;

± appare ragionevole ridurre il termine attualmente fissato dal
comma 5 in 30 giorni delle assenze cui le istituzioni scolastiche autonome
debbano far fronte con risorse proprie, prevedendo altresõÁ l'esclusione da
tale disposizione per la scuola dell'infanzia;

± appare preferibile, al comma 6, procedere all'abrogazione espli-
cita delle disposizioni incompatibili con la normativa recata dai commi da
1 a 5, noncheÂ raccordare tale abrogazione con l'entrata in vigore delle di-
sposizioni attuative di rango secondario;

± al comma 7, appare preferibile prevedere un presidente esterno
per ogni sede d'esame, per un massimo di tre commissioni d'esame, anzi-
cheÂ un presidente per ciascun istituto scolastico, e fissare al contempo cri-
teri precisi per la sua nomina da parte dei dirigenti regionali;

± al comma 8, appare indispensabile abrogare anche le altre dispo-
sizioni dell'articolo 4 della legge n. 425 del 1997 palesemente incompati-
bili con la nuova composizione delle commissioni d'esame.

Quanto all'articolo 14, si esprime il timore che il comma 2 (per ef-
fetto del quale, a seguito del conglobamento della quota di indennitaÁ inte-
grativa speciale nello stipendio iniziale per le categorie indicate all'arti-
colo 1, comma 1, della legge n. 37 del 1990 e della contestuale riduzione
della misura dell'indennitaÁ integrativa speciale, sono modificati i rapporti
percentuali fissati fra gli stipendi delle qualifiche dei docenti e dei ricer-
catori universitari), unitamente al comma 7 dell'articolo 9 (che pone a ca-
rico delle amministrazioni di competenza gli oneri di rinnovo contrattuale
del personale non contrattualizzato, quali i professori universitari), risulti
eccessivamente penalizzante per i docenti universitari.

Quanto all'articolo 31, che autorizza alcuni limiti di impegno al fine
di agevolare lo sviluppo dell'economia e dell'occupazione, si rileva che
quelli relativi all'edilizia scolastica, attualmente previsti a partire dal
2004, dovrebbero essere anticipati giaÁ a partire dal 2002.

Quanto infine alla Tabella C allegata, si richiama l'esigenza di un
rafforzamento del Fondo per l'ampliamento dell'offerta formativa, inop-
portunamente ridotto rispetto al 2001, noncheÂ degli stanziamenti destinati
all'edilizia universitaria e alla ricerca. Per quanto riguarda piuÁ specificata-
mente tale ultimo aspetto, si ritiene necessario sia un incremento del
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Fondo unico per la ricerca, tale da portare l'investimento pubblico nel set-
tore progressivamente all'1 per cento del prodotto interno lordo (PIL), sia
l'inserimento di norme che prevedano esenzioni fiscali per gli assegni di
ricerca ed in genere per le attivitaÁ di ricerca delle universitaÁ e degli enti di
ricerca».

Il PRESIDENTE avverte quindi che eÁ stato presentato un unico
emendamento alla Tabella 7 e un ordine del giorno al disegno di legge
finanziaria.

La senatrice PAGANO illustra l'emendamento 7ã. Tab. 7.1, sottoli-
neandone la natura non solo formale ma anche sostanziale.

Previo parere favorevole del relatore BEVILACQUA e del ministro
MORATTI, e dopo che il PRESIDENTE ha accertato la presenza del nu-
mero legale ai sensi dell'articolo 30, comma 2, del Regolamento, l'emen-
damento eÁ posto ai voti ed accolto.

Il senatore TESSITORE dichiara di non sentirsi rassicurato dalla re-
plica del Ministro, nella quale non hanno avuto risposta due degli interro-
gativi da lui sollevati in discussione generale: la discrepanza fra articolo
12 del disegno di legge finanziaria e relazione tecnica in ordine al blocco
delle assunzioni e le preoccupazioni derivanti dal combinato disposto del
comma 2 dell'articolo 14 e del comma 7 dell'articolo 9. Illustra quindi il
seguente ordine del giorno:

0/699/4/7

Tessitore, Monticone, Soliani, Berlinguer, Manieri, Vittoria Franco

«La 7ã Commissione, nell'esaminare il disegno di legge finanziaria
2002 per le parti di competenza,

valutate negativamente le riduzioni di spesa operate a danno delle
universitaÁ e degli enti di ricerca, che pure rappresentano un ambito rite-
nuto unanimemente strategico per lo sviluppo del Paese,

considerato che tali riduzioni:

contraddicono una linea di tendenza, condivisa da ogni parte poli-
tica, che doverosamente mirava a colmare la vistosa arretratezza del no-
stro Paese quanto a investimenti nella formazione e nella ricerca rispetto
ad altri Paesi europei ed extraeuropei;

vengono ad incidere assai negativamente nel momento in cui sia il
mondo universitario sia quello degli enti di ricerca sono impegnati in ra-
dicali processi di riforma e di riorganizzazione dai quali eÁ dato attendersi
positivi fattori di sviluppo,

impegna il Governo ad una radicale riconsiderazione della manovra
finanziaria per la parte attinente alle universitaÁ e gli enti di ricerca».
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Il relatore BEVILACQUA invita il senatore Tessitore a ritirare tale
ordine del giorno, in considerazione del fatto che analoghi richiami
sono giaÁ contenuti nello schema di parere da lui sottoposto alla votazione
della Commissione.

Conviene il ministro MORATTI, la quale si associa all'invito al
ritiro.

Il senatore TESSITORE, sottolineando la differenza di toni fra il suo
atto di indirizzo e lo schema di parere del relatore, non accede all'invito
ed insiste per la votazione dell'ordine del giorno che, posto ai voti, non
risulta approvato.

Il PRESIDENTE avverte che si passeraÁ alla votazione dello schema
di parere favorevole con osservazioni avanzato dal relatore.

Su tale schema il ministro Moratti esprime il proprio avviso favore-
vole, invitando tuttavia il relatore a sopprimere l'inciso «eventualmente
modificando gli ordinamenti didattici» con riferimento al comma 3 del-
l'articolo 13.

Il relatore BEVILACQUA accoglie tale suggerimento e modifica
conseguentemente il suo schema di parere.

La senatrice SOLIANI dichiara il voto contrario del Gruppo Marghe-
rita ± DL ± L'Ulivo, giudicando debole e timida la manovra finanziaria
proposta dal Governo. Dopo gli sforzi compiuti per il risanamento, la ma-
novra finanziaria non coglie infatti l'occasione della crescita testimo-
niando un vuoto di visione politica non giustificabile neÂ con l'esigenza
di coprire un «buco» inesistente neÂ con la critica congiuntura mondiale.
Si tratta, al contrario, di una manovra volutamente statalista e centralista,
che incide su profili riservati alla concertazione e alla contrattazione, ri-
duce le competenze degli enti locali ed introduce inopportuni elementi
di rigiditaÁ anche nei settori dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca.
Dopo i Governi di centro-sinistra, le aspettative della societaÁ civile in ter-
mini di qualitaÁ, eccellenza, professionalitaÁ ed autonomia erano invece as-
sai diverse.

Pertanto, pur apprezzando lo sforzo del relatore di individuare i punti
di maggiore criticitaÁ, non ritiene di poterne condividere lo schema di pa-
rere giudicando assai negativamente le riduzioni operate dalla manovra fi-
nanziaria al Fondo per l'offerta formativa, all'edilizia scolastica ed univer-
sitaria e alla ricerca. Inoltre, pur prendendo atto del recupero dei finanzia-
menti destinati alle scuole materne non statali, giudica insufficienti le ri-
sorse destinate alla valorizzazione del personale docente e ai dirigenti sco-
lastici.

Richiama indi l'attenzione del Governo sulla complessitaÁ dell'uni-
verso scolastico, composto di classi e non di quantitaÁ indistinte di alunni
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da valutare a soli fini di risparmio. In tale ottica, appare decisiva l'indivi-
duazione di un rapporto ottimale fra efficienza e qualitaÁ, noncheÂ gli stru-
menti ritenuti idonei per conseguirlo. A giudizio della Margherita, tali
strumenti non si identificano con tagli indiscriminati, bensõÁ con l'introdu-
zione degli organici funzionali, del controllo di qualitaÁ, di meccanismi di
flessibilitaÁ guidata.

Quanto ai contenuti specifici del disegno di legge finanziaria, mani-
festa dissenso nei confronti della modifica delle commissioni degli esami
di Stato, tanto piuÁ in presenza del valore legale del titolo di studio. Pur
apprezzando l'intento del Ministro di distinguere fra scuole private e
scuole paritarie, la invita inoltre ad una riflessione sul ruolo dei presidenti
di commissioni, da intendersi quali meri coordinatori ovvero garanti degli
esami.

Nell'augurarsi conclusivamente che la manovra possa essere corretta,
non puoÁ infine non rilevare il senso del cambiamento politico fra la pre-
cedente maggioranza di centro-sinistra e l'attuale di centro-destra, che non
pone piuÁ la formazione al centro della strategia nazionale. CioÁ, nonostante
le pur condivisibili dichiarazioni del ministro Moratti sull'esigenza di va-
lorizzare il capitale umano a fini di sviluppo e modernizzazione.

La senatrice PAGANO dichiara a sua volta il voto contrario del
Gruppo Democratici di Sinistra ± L'Ulivo, pur apprezzando sia lo sforzo
del relatore di individuare i profili piuÁ critici sia la disponibilitaÁ del Mini-
stro ad accogliere modifiche. In tal senso, si augura di registrare un impe-
gno concreto nel corso dell'esame della manovra da parte della Commis-
sione bilancio.

Nel lamentare la scarsa leggibilitaÁ dei grafici consegnati dal Ministro,
esprime infine preoccupazione per la marginalizzazione della scuola nella
visione strategica del Governo di centro-destra e preannuncia la presenta-
zione di un rapporto di minoranza.

Il senatore FAVARO annuncia invece il voto favorevole del Gruppo
Forza Italia, valutando positivamente lo sforzo di tenere la scuola fuori dai
tagli apportati negli altri settori dell'Amministrazione dello Stato. A suo
giudizio, tale difficile scelta testimonia la centralitaÁ assicurata dalla mag-
gioranza di centro-destra ai temi della scuola, sia pure in un'ottica di ri-
qualificazione della spesa. In tal senso eÁ opportuno che le economie di
spesa derivanti da interventi nel comparto scolastico siano mantenute
alla scuola: l'impegno per una maggiore efficienza non equivale infatti
ad una aziendalizzazione della scuola, bensõÁ ad una migliore utilizzazione
delle risorse disponibili.

La disponibilitaÁ al dialogo con l'opposizione eÁ del resto testimoniata
sia dalla continuitaÁ ± sottolineata dallo stesso Ministro ± con gli interventi
avviati nella passata legislatura, sia dall'apertura dimostrata dal relatore
nell'accogliere le osservazioni provenienti dalla minoranza.
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Il senatore GABURRO annuncia a sua volta il voto favorevole del
Gruppo Centro Cristiano Democratico-Cristiani Democratici Uniti: Bian-
cofiore. Ritiene del resto che, nonostante i vincoli di compatibilitaÁ finan-
ziaria complessiva, vi siano i margini per alcuni interventi correttivi so-
prattutto con riferimento alla paritaÁ scolastica.

Il senatore DELOGU dichiara infine il voto favorevole del Gruppo
Alleanza Nazionale apprezzando lo sforzo del relatore nell'individuare
gli interventi correttivi necessari, noncheÂ il dialogo costruttivo avviato
con il Governo.

Ha quindi brevemente la parola il ministro MORATTI, la quale pre-
cisa alla senatrice Soliani che le modifiche apportate alla composizione
delle commissioni degli esami di Stato non sono dettate da esigenze eco-
nomiche, bensõÁ nascono da rilievi critici formulati dall'Osservatorio isti-
tuito dalla stessa legge n. 425 del 1997 che ha riformato gli esami di ma-
turitaÁ, che hanno messo in luce l'inadeguatezza delle commissioni nella
composizione prevista dalla legge a garantire una valutazione complessiva
degli studenti. Il Governo eÁ del resto impegnato nella predisposizione di
un disegno di legge ad hoc per una revisione complessiva della materia.

Il PRESIDENTE pone quindi ai voti lo schema di parere favorevole
con osservazioni del relatore, nel testo modificato, che risulta approvato.
Dichiara pertanto concluso l'esame dei documenti di bilancio, per la parte
relativa al Ministero dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 11,15.

27ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

ASCIUTTI

Interviene il ministro per i beni e le attivitaÁ culturali Urbani.

La seduta inizia alle ore 15,15.
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IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-

nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato

(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito e conclusione dell'esame congiunto. Seguito e

conclusione dell'esame della Tabella 14 e delle connesse parti del disegno di legge finan-

ziaria: rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto, sospeso nel corso della seduta antimeri-
diana di oggi.

Il presidente ASCIUTTI avverte che si procederaÁ al prosieguo dell'e-
same della Tabella 14, recante lo stato di previsione del Ministero per i
beni e le attivitaÁ culturali e delle connesse parti del disegno di legge finan-
ziaria, su cui nella seduta pomeridiana di ieri si era svolta la discussione
generale.

Intervenendo in sede di replica, il relatore GABURRO avverte che,
nel predisporre lo schema di rapporto che intende sottoporre alla Commis-
sione, egli si eÁ soffermato anche sull'ipotesi di una partecipazione degli
utenti al costo di alcuni servizi; ipotesi non espressamente trattata nell'am-
bito della relazione svolta nella seduta antimeridiana di ieri.

Egli illustra pertanto il seguente schema di rapporto alla 5ã Commis-
sione:

«La Commissione, esaminati lo stato di previsione della spesa del
Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno finanziario 2002, non-
cheÂ le parti connesse del disegno di legge finanziaria,

valutato positivamente l'articolo 22 del disegno di legge finanzia-
ria, che, al fine sia di meglio soddisfare le attese dei visitatori sia di ri-
spondere all'esigenza di definire modelli di sviluppo economico che pre-
vedano ampi spazi di collaborazione tra settore pubblico e privato ed un
vasto ricorso all'outsourcing per le attivitaÁ di produzione dei servizi per
la fruizione, ferme restando l'esclusiva statale nell'attivitaÁ di tutela e di
salvaguardia del patrimonio culturale e la vigente disciplina riguardante
i compiti di conservazione e manutenzione, introduce in via sperimentale
± sulla base di strategie adottate con successo in altri Paesi ± la possibilitaÁ
di assegnare ai privati, secondo criteri, modalitaÁ e garanzie definiti con re-
golamento emanato ai sensi dell'articolo 17, comma 3, della legge n. 400
del 1988, l'intera gestione dell'attivitaÁ di valorizzazione e di offerta al
pubblico dei beni culturali, nel solco giaÁ tracciato dalla cosiddetta «legge
Ronchey» (14 gennaio 1993, n. 4),
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esprime parere favorevole con le seguenti osservazioni, riferite al di-
segno di legge finanziaria.

Anzitutto, si suggerisce di inserire nell'articolo 12 una norma che, in
deroga al blocco delle assunzioni ivi disposto, consenta di assumere il per-
sonale precario assunto in base all'articolo 1, comma 1, della legge 16 di-
cembre 1999, n. 494, recante «disposizioni temporanee per agevolare gli
interventi e i servizi di accoglienza del Grande Giubileo dell'anno
2000», a tal fine utilizzando una quota dell'accantonamento relativo al
Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali del Fondo speciale di parte cor-
rente (Tabella A). Peraltro, poicheÂ tale personale eÁ in servizio fino al 31
dicembre 2001 (sulla base della proroga concessa dall'articolo 2 della
legge 23 febbraio 2001, n. 29), occorre prevedere altresõÁ un'ulteriore di-
sposizione di proroga per consentire l'espletamento delle procedure di as-
sunzione.

Si suggerisce altresõÁ di inserire nell'articolato una norma volta a ren-
dere spendibile la quota dell'accantonamento relativo al Ministero dell'e-
conomia e delle finanze del Fondo speciale di parte corrente (Tabella A)
destinata all'erogazione di un contributo straordinario nel 2002 in favore
del CONI.

Quanto all'accantonamento relativo al Fondo speciale in conto capi-
tale (Tabella B), si rileva che nella relazione di accompagnamento non ne
viene previsto uno specifico utilizzo. Al riguardo, si ritiene peraltro che,
nel quadro di un sempre piuÁ forte coinvolgimento dei privati nelle attivitaÁ
preordinate alla fruizione dei beni culturali, un obiettivo da assumere
come riferimento potrebbe essere quello di stabilire uno stretto legame
fra valorizzazione delle attivitaÁ culturali da un lato e occasioni di sviluppo
di attivitaÁ produttive sul territorio, di occupazione e formazione del capi-
tale umano dall'altro. Strumento idoneo a tal fine potrebbe essere l'utiliz-
zazione di un organismo a struttura societaria quale la SocietaÁ italiana per
i beni culturali (SIBEC), istituita dall'articolo 10 della legge n. 352 del
1997 per la promozione e il sostegno finanziario di interventi di restauro,
recupero e valorizzazione dei beni culturali. A tale societaÁ potrebbero es-
sere affidati nuovi compiti di consulenza ed assistenza specializzate, in fa-
vore non solo del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali ma anche dei
Ministeri per le attivitaÁ produttive, delle infrastrutture e dei trasporti, ai
fini della individuazione e della gestione di «bacini di utenza e sviluppo
della cultura, dello sport e del turismo». Per lo svolgimento di detti com-
piti aggiuntivi, il capitale sociale della SIBEC, attualmente fissato in un
miliardo di lire, potrebbe essere opportunamente elevato a 20 miliardi
di lire, da sottoscrivere dal Ministero dell'economia e delle finanze.

Si ritiene altresõÁ opportuno inserire in Tabella D un ulteriore limite di
impegno annuo per mutui ventennali per 25 miliardi di lire (12.911.000
euro) volti al rifinanziamento del decreto-legge 30 gennaio 1998, n. 6,
convertito, con modificazioni, dalla legge 30 marzo 1998, n. 61, recante
ulteriori interventi urgenti in favore delle zone terremotate delle regioni
Marche ed Umbria e di altre zone colpite da eventi calamitosi. Sulla
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base dell'articolo 8, comma 4, della predetta normativa, i competenti so-
vrintendenti sono stati infatti autorizzati a contrarre mutui ventennali nel
limite di impegno annuo di 15 miliardi. Conseguentemente, sono stati con-
tratti mututi ventennali con la Banca europea degli investimenti (BEI) e
con il Fondo di sviluppo sociale (FSS) del Consiglio d'Europa. PoicheÂ
la disponibilitaÁ finanziaria non ha tuttavia coperto l'intero fabbisogno si
rende improrogabile l'esigenza di un rifinanziamento dei mutui giaÁ con-
tratti, tanto piuÁ che la BEI e il FSS si sono resi disponibili a finanziare
un ulteriore mutuo per 500 miliardi.

Si rileva altresõÁ la cessazione del finanziamento di alcune leggi di
spesa significative a livello locale, fra cui quella sulla conservazione dei
«Sassi di Matera», di cui si auspica l'introduzione in Tabella D.

Si ritiene infine che, nell'articolato, potrebbe essere inserita una
norma che preveda la partecipazione degli utenti al costo di alcuni servizi.
In ordine al servizio pubblico degli archivi di Stato, la stessa Presidenza
del Consiglio dei Ministri, negli ultimi anni, ha sostenuto il principio se-
condo cui deve essere prevista la partecipazione degli utenti al costo dei
servizi pubblici da essi usufruiti, secondo principio recepito dall'articolo
43, comma 4, della legge n. 449 del 1997, e successive modificazioni.
In tale prospettiva si ritiene necessario prevedere il pagamento di appositi
diritti per esecuzione di ricerche, per il rilascio di copie per motivi non di
studio o di urgenza, per l'iscrizione alle scuole di archivistica, paleografia
e diplomatica degli archivi di Stato e per il prestito di documenti a fini
commerciali».

Interviene quindi in replica il ministro URBANI, il quale, dopo aver
ringraziato il relatore per il pregevole lavoro svolto, chiarisce alla Com-
missione come in realtaÁ il complesso delle risorse assegnate al settore
dei beni culturali, dello spettacolo e dello sport registri un incremento,
seppure assai lieve, rispetto al precedente anno finanziario. Per riscontrare
tale risultato positivo, occorre in primo luogo effettuare il paragone ri-
spetto al bilancio di previsione per il 2001, senza cioeÁ considerare il bilan-
cio assestato per il medesimo anno finanziario; si deve inoltre ricordare
che lo scorso anno erano appostati fondi per le aree depresse, il cui finan-
ziamento eÁ cessato, e che nel contempo l'attuale manovra finanziaria ha
stanziato ulteriori fondi a favore di settori di competenza del Ministero di-
slocandoli tuttavia al di fuori della Tabella n. 14 del bilancio e delle parti
del disegno di legge finanziaria espressamente riferite al Ministero per i
beni e le attivitaÁ culturali. La principale di queste voci di spesa allocate
altrove riguarda lo stanziamento per interventi straordinari in favore del
CONI, che eÁ stato accantonato nella Tabella A del disegno di legge finan-
ziaria per la parte di competenza del Ministero dell'economia e delle fi-
nanze. EÁ a seguito di queste operazioni contabili, rileva il Ministro, che
eÁ possibile riscontrare un aumento dai 4.275 miliardi di lire del bilancio
di previsione per il 2001 ai 4.302 miliardi di lire della manovra finanziaria
in esame.
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Il Ministro fa inoltre presente che il principale impegno finanziario
con cui il Ministero dovraÁ misurarsi, e che assorbiraÁ la piuÁ parte delle ri-
sorse ad esso assegnate, concerne la stabilizzazione del personale precario
assunto in base alla legge n. 494 del 1999, per il quale si passeraÁ dal rin-
novo dei contratti a tempo determinato all'assunzione a tempo indetermi-
nato; obiettivo il cui conseguimento eÁ apparso particolarmente complesso
nell'attuale contesto economico e finanziario caratterizzato da severe ri-
strettezze e che testimonia del particolare riguardo di cui ha beneficiato
il Ministero all'interno della politica finanziaria del Governo.

Nel soffermarsi poi sulla previsione normativa dell'articolo 22 del di-
segno di legge finanziaria, egli ricorda come giaÁ il decreto legislativo n.
368 del 1998, istitutivo del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali, pre-
vedesse la possibilitaÁ di stipulare accordi con amministrazioni pubbliche o
soggetti privati per il piuÁ efficace esercizio delle funzioni del Ministero e
in particolare per la valorizzazione dei beni culturali. La novella recata dal
citato articolo 22 introduce pertanto una innovazione essenzialmente ter-
minologica, dal momento che non esclude gli enti pubblici territoriali
ma impone loro criteri privatistici nella gestione del servizio concernente
la fruizione dei beni culturali. Peraltro, ad avviso del Ministro, non vi eÁ
alcun apriorismo ideologico in questa norma, a cui eÁ sottesa piuttosto la
finalitaÁ di sperimentare nuove forme gestionali (dal merchandising, al
marketing, a una piuÁ efficiente utilizzazione delle risorse umane), allo
scopo di verificare la possibilitaÁ di una diminuzione dei costi e di confron-
tare gradi di efficienza diversi, oltre che di estendere a questo settore la
disciplina civilistica che dovrebbe garantire una responsabilizzazione piuÁ
diretta dei soggetti interessati.

In merito poi all'osservazione del senatore D'Andrea, per cui sarebbe
stato preferibile inserire questa disposizione in un provvedimento organico
piuttosto che nel disegno di legge finanziaria, il Ministro replica che,
ferma restando l'esigenza di una nuova normativa quadro in materia di tu-
tela dei beni culturali, in previsione della quale la norma dell'articolo 22
ha un valore prodromico, appare piuÁ opportuno ricorrere a strumenti nor-
mativi piuÁ agili, rispetto a quelli di rango primario, per regolamentare le
modalitaÁ dell'affidamento in concessione dei servizi di fruizione dei beni
culturali. Non eÁ auspicabile, infatti, una disciplina unitaria estesa all'intero
territorio nazionale, richiedendosi al contrario la facoltaÁ di ricorrere a for-
mule diversificate per la concessione ai soggetti privati di tale servizio.

Dopo aver dichiarato di associarsi alle considerazioni del relatore ri-
guardo alla conservazione dei «Sassi di Matera» inserite nello schema di
rapporto poc'anzi illustrato, il Ministro sottolinea come anche per il set-
tore dello spettacolo, oltre che per quello dei beni culturali, si sia ottenuto
un lieve incremento degli stanziamenti. EÁ risultato pertanto penalizzato il
solo comparto dello sport, secondo l'impostazione prescelta dal Ministero
tendente a limitare il sostegno statale allo sport dilettantistico e all'impian-
tistica sportiva (settori sui quali il Ministro preannuncia la presentazione
di disegni di legge ad hoc), piuttosto che estenderlo anche allo sport pro-
fessionistico sempre piuÁ destinato ad autofinanziarsi.
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Il presidente ASCIUTTI avverte quindi che sono stati presentati tre
ordini del giorno al disegno di legge finanziaria, che invita i presentatori
ad illustrare.

Il senatore TESSITORE pone l'accento sull'inopportunitaÁ di una di-
sciplina uniforme per la trasformazione in fondazione di tutti gli enti lirici
presenti sul territorio nazionale. Rilevando infatti che gli enti delle regioni
meridionali hanno incontrato enormi difficoltaÁ nel reperire l'apporto di
fondi privati, anche per la crisi del sistema bancario meridionale, illustra
il seguente ordine del giorno:

0/699/1/7

Tessitore

«La 7ã Commissione, nell'esaminare il disegno di legge finanziaria
2002 per le parti di competenza,

considerato che la legislazione vigente sulla trasformazione degli
enti lirici in fondazioni, viziata dal difetto dell'uniformitaÁ, risulta ignara
delle diverse condizioni socio-economiche e delle tradizioni culturali delle
varie parti del Paese, provocando vistose difformitaÁ di soluzione e grandi
difficoltaÁ anche per enti lirici di glorioso passato, a conseguire i pieni ef-
fetti della trasformazione in fondazioni di diritto privato,

ritenuto che tali difficoltaÁ sono destinate ad incidere pesantemente
sulla qualitaÁ della produzione e sul mantenimento dei livelli occupa-
zionali,

invita il Governo a riconsiderare, nella manovra finanziaria, le norme
relative alla trasformazione degli enti lirici in fondazioni».

Il relatore GABURRO, nel rimettersi al Governo sull'ordine del
giorno del senatore Tessitore, illustra a sua volta i seguenti ordini del
giorno:

0/699/2/7

Gaburro

«La 7ã Commissione, nell'esaminare il disegno di legge finanziaria
2002 per le parti di competenza,

impegna il Governo a recuperare risorse finanziarie finalizzate al re-
cupero e alla riqualificazione ambientale delle cave di Prun nel comune di
Negrar (Verona), giaÁ oggetto di un programma intercomunale di riqualifi-
cazione urbana e sviluppo sostenibile del territorio promosso dal comune
di Bussolengo (Verona) con il coinvolgimento di numerosi altri soggetti
sia pubblici che privati, noncheÂ di seminari internazionali, anche al fine
di realizzare un «museo della cultura della pietra».
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0/699/3/7

Gaburro

«La 7ã Commissione, nell'esaminare il disegno di legge finanziaria
2002 per le parti di competenza,

impegna il Governo a recuperare fondi finalizzati alla ristrutturazione
di Castel S. Pietro, risalente alla dominazione austro-ungarica, sovrastante
la cittaÁ di Verona destinato dal consiglio comunale ad essere sede del Mu-
seo della cittaÁ».

Sugli ordini del giorno si esprime il ministro URBANI. Quanto a
quello del senatore Tessitore, conviene sulla sostanza ma non ritiene
che la manovra finanziaria rappresenti la sede piuÁ opportuna. Invita per-
tanto il presentatore a ritirarlo, atteso che egli non potrebbe che acco-
glierlo come raccomandazione e comunque privo della dizione «nella ma-
novra finanziaria». Quanto a quelli del relatore Gaburro osserva che allo
stato non vi eÁ copertura finanziaria. Si dichiara pertanto nell'impossibilitaÁ
di accoglierli pienamente, ma solo come raccomandazione. In alternativa,
invita il relatore a ritirarli.

Il senatore TESSITORE, stante la disponibilitaÁ del Ministro ad acco-
gliere il suo ordine del giorno come raccomandazione, lo mantiene ma
non insiste per la sua votazione.

Il relatore GABURRO ritira invece i suoi ordini del giorno.

Il presidente ASCIUTTI avverte quindi che si procederaÁ alla vota-
zione dello schema di parere favorevole con osservazioni del relatore.

La senatrice ACCIARINI conviene con alcune parti dello schema di
parere illustrato dal relatore ed in particolare con le indicazioni relative
all'assunzione del personale precario cosiddetto «giubilare» (bencheÁ man-
chi nello schema di parere ogni riferimento all'insufficienza dei fondi),
noncheÂ all'opportunitaÁ di rifinanziare il decreto-legge n. 6 del 1998 sulle
zone terremotate delle Marche e dell'Umbria e la legge sulla conserva-
zione dei «Sassi di Matera».

Numerosi sono tuttavia gli aspetti che ella non condivide e che la in-
ducono ad esprimere un voto contrario: anzitutto, la scelta ± operata dal-
l'articolo 22, di cui ella rinnova la richiesta di stralcio ± di nuovi percorsi
gestionali che rischiano di avere un impatto massiccio sui beni dati in con-
cessione e di determinare la contrazione di servizi importanti ma non red-
ditizi quali le sezioni didattiche dei musei; inoltre, la prospettiva di poten-
ziare la SocietaÁ italiana per i beni culturali (SIBEC), che finora non ha
dimostrato la capacitaÁ di attirare fondi privati in una logica di sinergia
fra pubblico e privato.

Nel rinnovare infine la propria contrarietaÁ alla disposizione che ri-
duce del 10 per cento i contributi pubblici ad enti ed istituzioni di grande
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rilievo, comunica altresõÁ l'intenzione di presentare un rapporto di mino-
ranza.

La senatrice MANIERI condivide le argomentazioni della senatrice
Acciarini. Lamenta altresõÁ che il relatore ± cui rivolge un accorato appello
in tal senso ± non abbia inserito nel suo schema di parere un riferimento
all'esigenza di finanziare gli interventi di restauro del patrimonio artistico
barocco della provincia leccese, giaÁ oggetto di un disegno di legge appro-
vato all'unanimitaÁ dal Senato sul finire della scorsa legislatura.

Il presidente ASCIUTTI osserva che tale richiesta non era emersa nel
corso del dibattito sui documenti di bilancio e avrebbe dovuto essere piuÁ
opportunamente presentata in una fase precedente quella delle dichiara-
zioni di voto. Se non vi sono osservazioni, invita tuttavia il relatore ad
esprimersi in ordine alla possibilitaÁ di inserire un richiamo siffatto nel
suo schema di parere.

Interviene quindi il senatore D'ANDREA, il quale dichiara anzitutto
di sottoscrivere il rapporto di minoranza preannunciato dalla senatrice Ac-
ciarini. DaÁ poi atto al relatore di una significativa apertura alle istanze del-
l'opposizione e manifesta la propria condivisione dei punti dello schema
di parere relativi all'assunzione dei precari «giubilari», al rifinanziamento
della normativa sulle zone terremotate delle Marche e dell'Umbria e di
quella relativa alla conservazione dei «Sassi di Matera», noncheÂ alla
norma di spesa per l'erogazione di un contributo straordinario al CONI.
Mantiene invece perplessitaÁ sul potenziamento della SIBEC, che del resto
si inserisce nell'ottica di maggiore coinvolgimento dei privati sottesa al-
l'articolo 22, del quale egli invece rinnova la richiesta di stralcio. NeÂ ri-
tiene che tale soluzione pregiudicherebbe il rinvio ad atti di normazione
secondaria degli aspetti di dettaglio, su cui egli stesso conviene. La sua
obiezione di fondo consiste infatti sull'inopportunitaÁ di inserire tale pro-
blematica nell'ambito della manovra finanziaria, tanto piuÁ che la norma-
tiva vigente giaÁ consentiva ampie sperimentazioni. Preannuncia conse-
guentemente il proprio voto contrario.

Il senatore FAVARO annuncia invece il voto favorevole del Gruppo
Forza Italia, prendendo atto con soddisfazione delle dichiarazioni del Mi-
nistro secondo cui le risorse destinate ai Beni culturali non sono diminuite
rispetto all'anno scorso. Conviene, in particolare, con l'indicazione di as-
sumere a tempo indeterminato il personale precario «giubilare», noncheÂ
con l'obiettivo di un maggior coinvolgimento dei privati sotteso all'arti-
colo 22 soprattutto per i suoi prevedibili effetti positivi sulla gestione
del personale.

Il relatore GABURRO si dichiara conclusivamente favorevole ad in-
trodurre il suggerimento della senatrice Manieri e modifica conseguente-
mente il proprio schema di parere.
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Anche il ministro URBANI manifesta il proprio orientamento favo-
revole.

Dopo che il PRESIDENTE ha accertato la presenza del numero le-
gale ai sensi dell'articolo 30, comma 2, del Regolamento, la proposta di
parere favorevole con osservazioni del relatore eÁ posta ai voti ed accolta.

Il presidente ASCIUTTI dichiara concluso l'esame dei documenti di
bilancio.

La seduta termina alle ore 16,15.
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EMENDAMENTO AL DISEGNO DI LEGGE N. 700

Tabella 7

7ã.Tab.7.1
Pagano, Berlinguer, Soliani, Vittoria Franco, Acciarini

Al comma 1, alla allegata Tabella 7 del Ministero dell'istruzione,

dell'universitaÁ e della ricerca, sostituire ovunque ricorrano le parole:
«scuola materna» con le seguenti: «scuola dell'infanzia».
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LAVORI PUBBLICI, COMUNICAZIONI (8ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

19ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

GRILLO

La seduta inizia alle ore 10.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il presidente GRILLO, data l'assenza dei rappresentanti del Governo,
propone di sospendere la seduta fino alle ore 11. Il Regolamento del Se-
nato, all'articolo 126, comma 5, pone infatti la presenza dei rappresentanti
dell'Esecutivo come condizione di regolaritaÁ delle sedute finalizzate all'e-
same dei documenti della manovra finanziaria.

Sulla proposta del Presidente si esprime in senso contrario il senatore
Paolo BRUTTI che sottolinea lo scarso rispetto nei confronti del senatori
insito nel comportamento dei rappresentanti del Governo che dovevano
avvertire per tempo dell'impossibilitaÁ a partecipare alla seduta. Chiede
pertanto al Presidente di farsi parte attiva nel riferire al Ministro delle in-
frastrutture e dei trasporti la protesta formale dei membri della Commis-
sione.

Il senatore FABRIS si associa alle dichiarazioni dal senatore Paolo
Brutti e, dichiarandosi contrario ad un rinvio alle ore 11 della seduta,
esprime l'auspicio che la protesta dei membri della Commissione arrivi
al piuÁ presto ai rappresentanti del Governo.

La senatrice DONATI dichiara di aderire a quanto richiesto dai sena-
tori Paolo Brutti e Fabris.

Il presidente GRILLO assicura che si faraÁ carico, di far immediata-
mente pervenire la formale protesta della Commissione tanto al Ministro
delle infrastrutture quanto a quello dei rapporti con il Parlamento. Prende
atto dell'orientamento emerso e toglie la seduta.

La seduta termina alle ore 10,10.
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20ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

GRILLO

indi del Vice Presidente

PEDRAZZINI

Intervengono i sottosegretari di Stato per le infrastrutture e i tra-

sporti Martinat e Mammola.

La seduta inizia alle ore 15,10.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 10) Stato di previsione del Ministero delle infrastrutture e dei trasporti per l'anno

finanziario 2002

± (Tab. 11) Stato di previsione del Ministero delle comunicazioni per l'anno finanziario

2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio. Seguito dell'esame

della tabella 10 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria e rinvio)

Riprende la discussione generale congiunta, sospesa nella seduta anti-
meridiana di ieri.

Il senatore KOFLER esprime qualche perplessitaÁ sulla manovra eco-
nomico-finanziaria soprattutto in relazione ai sistemi di mobilitaÁ sia viaria
che ferroviaria che potrebbero, in relazione ad alcuni progetti esistenti,
portare ad un impatto ambientale negativo per i territori della sua Provin-
cia. Ritiene che debba piuttosto essere rafforzata la mobilitaÁ esistente at-
traverso per esempio il potenziamento della linea ferroviaria del Brennero.
Chiede quindi un impegno del Governo al fine di ottenere, in sede euro-
pea, la possibilitaÁ di un prolungamento temporale della concessione alla
societaÁ autostradale Brennero Spa; in cambio la provincia autonoma di
Bolzano potrebbe farsi carico della progettazione del tunnel ferroviario
del Brennero. Sempre riguardo alla linea ferroviaria esistente in quel ter-
ritorio segnala inoltre l'opportunitaÁ di costruire barriere antirumore in
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quanto tale linea eÁ piuttosto inquinante dal punto di vista acustico per le
popolazioni residenti. Esprime quindi perplessitaÁ sulla riduzione dei finan-
ziamenti all'ANAs per quello che cioÁ potrebbe comportare di negativo per
le province di Trento e Bolzano.

Il senatore FABRIS vorrebbe anzitutto sapere quali sono le grandi
opere che il Governo ha in programma di attuare anche in rapporto alle
straordinarie promesse fatte durante la campagna elettorale e benevol-
mente accolte da quelli che vengono definiti i poteri forti. In realtaÁ le ri-
sorse contenute nella finanziaria e destinate al settore infrastrutturale sem-
brano troppo scarse per attivare gli investimenti privati attraverso la fi-
nanza di progetto e sembra esageratamente ottimistica la visione di questa
finanziaria di alcuni parlamentari del Sud che molto probabilmente si tro-
veranno con meno opere di quelle promesse. Ritiene inoltre necessario
sottolineare come la manovra si sostanzi di entrate del tutto incerte addi-
rittura nel settantatre per cento della sua totalitaÁ. Si prevedono infatti ri-
cavi mirabolanti dalla vendita degli immobili o dal rientro dei capitali
esteri. EÁ difficile che su queste entrate possano reggersi davvero i finan-
ziamenti riferiti alle infrastrutture; questa eÁ una delle ragioni per cui la
sua parte politica non puoÁ che esprimere un giudizio negativo sulla mano-
vra economica nel suo complesso. Vi eÁ inoltre un elemento di intrinseca
contraddittorietaÁ in quanto, a fronte di promesse mirabolanti, la manovra
opera invece una serie di riduzioni e tagli proprio nel settore delle opere
pubbliche. Inoltre, non eÁ chiaro come potraÁ essere attivato concretamente
l'utilizzo del Fondo globale e dei 15.000 miliardi di lire di impegno com-
plessivo. Chiede inoltre di sapere percheÂ in relazione alle ristrutturazioni
degli appartamenti tanto le detrazioni del trentasei per cento dal reddito
quanto l'IVA al dieci per cento abbia una validitaÁ di soli sei mesi. Si sof-
ferma quindi sull'articolo 33 della finanziaria chiedendo quali saranno i
criteri per l'assegnazione di prestiti ai privati da parte della Cassa depositi
e prestiti e chiede di sapere quali sono le opere a cui tale strumento eÁ de-
stinato. PerplessitaÁ suscitano poi i tagli al bilancio dell'ANAS che si tra-
durranno in una penalizzazione dei bilanci degli enti locali ed esprime
preoccupazione sul fatto che la vendita degli immobili di Stato, al solo
fine di far cassa, rischia di diventare una svendita. Ritiene quindi insuffi-
cienti i finanziamenti destinati al sostegno dell'edilizia mentre eccessiva
appare la pioggia di miliardi destinata a Roma capitale e su questo punto
vorrebbe avere il parere di qualche membro della Lega Nord per la Pada-
nia. Esprime infine una considerazione generalmente negativa ritenendo
che, nella dialettica tra Dicastero delle infrastrutture e quello dell'econo-
mia, data peraltro l'unificazione nel Ministero delle infrastrutture, il mini-
stro Lunardi avrebbe senz'altro potuto ottenere di piuÁ per questa grande
struttura.

Il senatore FALOMI chiede di avere qualche chiarimento sul taglio
delle risorse all'ANAS per meglio comprendere il senso di questa ridu-
zione. Vorrebbe cioeÁ conoscere quali sono gli interventi a cui vengono ri-
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dotti i finanziamenti e se tra di essi rientrino opere giaÁ in cantiere. Tale
riduzione, peraltro, non eÁ chiara nemmeno rispetto al trasferimento di
una parte del patrimonio stradale alle Regioni. Sarebbe infatti opportuno
chiarire qual eÁ, a questo punto, il rapporto tra centro e periferia e dove
sono i finanziamenti per la manutenzione delle strade affidate agli enti ter-
ritoriali. Riguardo poi al problema del rilancio infrastrutturale fa presente
che gli stanziamenti in tabella B sono per il momento definiti soltanto in
relazione alla diga foranea di Molfetta, sarebbe invece interessante cono-
scere quali sono tutti gli altri a cui non si fa cenno in maniera esplicita. In
relazione poi alla legge obiettivo, in fase di approvazione alla Camera dei
deputati, chiede di sapere quale saraÁ l'impatto che su di essa potraÁ com-
portare la modifica del titolo V della Costituzione entrata definitivamente
in vigore con il referendum confermativo di domenica scorsa. Ci sono in-
fatti certamente punti di conflitto. Per quanto riguarda, infine, i finanzia-
menti riguardanti Roma capitale fa presente che essi si situano molto al di
sotto delle promesse fatte in piuÁ occasioni dal Presidente del Consiglio.

Il senatore VISERTA COSTANTINI esprime forti perplessitaÁ sul-
l'impianto generale della manovra economica soprattutto in relazione
alle previsioni di crescita del PIL date dal Governo al 2,3 per cento e
non condivise dal Fondo monetario internazionale che prevede una cre-
scita inferiore al due per cento. La manovra peraltro non tiene conto di
una tendenza alla recessione e delle incertezze che gravano sulla crescita
derivanti dai fatti terroristici dell'11 settembre scorso negli Stati Uniti e
alle conseguenti operazioni belliche in corso. Tali incertezze, peraltro,
non possono che gravare anche sul settore infrastrutturale soprattutto se
il rilancio eÁ basato, come si prevede nei documenti finanziari in esame,
almeno per la metaÁ nell'attivazione di risorse private. EÁ infatti poco cre-
dibile che dopo i fatti dell'11 settembre i privati impegnino i loro soldi in
investimenti di cui non si intravede il futuro. La manovra, pertanto, anche
sotto questo profilo, appare del tutto arrischiata. Esprime quindi forti per-
plessitaÁ pure in relazione alla qualitaÁ degli investimenti che il Governo ha
in programma di fare e cioÁ puoÁ essere affermato in base ad un attento
esame dei documenti di bilancio che prevedono i tagli piuÁ pesanti in ma-
teria di sicurezza del trasporto, intermodalitaÁ e sviluppo delle aree de-
presse. Queste sono le ragioni per cui esprime sin d'ora il proprio voto
contrario.

La senatrice DONATI esprime anzitutto il rammarico per non aver
potuto ancora completare il dibattito sulle politiche del Dicastero delle in-
frastrutture. CioÁ avrebbe infatti consentito di approfondire una serie di
temi che la manovra finanziaria, purtroppo, non chiarisce. Per esempio
si apprende che lo stato della mobilitaÁ e dei trasporti eÁ disastroso ma le
soluzioni prospettate nei documenti in esame sono generiche o indetermi-
nate. Riguardo poi al settore degli investimenti si operano riduzioni al bi-
lancio dell'ANAS e si costituisce un fondo, fuori da ogni controllo, per
l'erogazione di mutui senza peroÁ prevedere finanziamenti alle Regioni
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per la manutenzione delle strade passate nel loro patrimonio. In sostanza
con questa manovra si tende a smembrare tutta la struttura degli investi-
menti al fine di rendere piuÁ difficilmente comprensibile una visione di in-
sieme di questo settore che invece sarebbe essenziale. Riguardo poi al
Fondo speciale sarebbe opportuno sapere quanti sono i finanziamenti
per i prossimi quindici anni, come siano attivabili e in quali opere siano
spendibili ed infine come si collega tale Fondo alla legge obiettivo che
eÁ una legge di procedura. Sottolinea quindi che le cifre ricordate dal mi-
nistro Lunardi nelle sue comunicazioni alla Commissione di qualche set-
timana fa contrastano fortemente con la quantitaÁ dei fondi strutturali con-
cessi dalla ComunitaÁ europea che, com'eÁ noto, debbono avere nei bilanci
degli Stati membri un proporzionato corrispettivo. Passando poi al settore
ferroviario dichiara di apprezzare la conferma degli investimenti ed un
loro aumento ma trova discutibile che cioÁ sia fatto attraverso un aumento
del capitale sociale della Spa. Lamenta invece che non vi sia alcun incre-
mento del finanziamento della legge n. 211 del 1992 concernente il tra-
sporto rapido di massa ed esprime preoccupazione sull'articolo 33 del di-
segno di legge finanziaria che, nel ridefinire i compiti della Cassa depositi
e prestiti, stabilisce che i prestiti possano essere concessi anche in deroga
alla legislazione vigente, con il rischio assai forte che sia la Cassa, e dun-
que lo Stato, ad assumersi il rischio di investimenti privati. Sottolinea in-
fine che dalla manovra economica sono del tutto assenti politiche di orien-
tamento sulle questioni della mobilitaÁ.

Il senatore MONTALBANO esprime un giudizio fortemente critico
sui documenti concernenti la manovra economica del Governo soprattutto
per le forti riduzioni di risorse di alcuni settori, come quello della viabi-
litaÁ, che fortemente contrastano con quanto il Governo ha affermato di vo-
ler fare in materia di infrastrutture. In particolare, ritiene che la riduzione
del bilancio dell'ANAS non sia in alcun modo giustificata dal trasferi-
mento alle Regioni di una parte del patrimonio stradale. Ritiene inoltre ne-
cessaria una ridefinizione dell'assetto di questo organismo in relazione dei
compiti demandati alle Regioni. Richiamandosi poi ad alcuni interventi
svolti nella seduta di ieri da alcuni parlamentari meridionali sottolinea a
sua volta la necessitaÁ di cogliere l'opportunitaÁ di un intervento straordina-
rio per mettere le Regioni meridionali nelle condizioni di competere con il
resto del Paese. Ritiene tuttavia che se gli intenti del Governo sono quelli
contenuti nell'accordo stretto tra il Ministro delle infrastrutture e il Presi-
dente della Regione Sicilia teme che il meridionalismo dell'Esecutivo sia
soltanto virtuale o platonico. La manovra economica appare in ogni caso
inadeguata a questo fine e anche nelle opere che si intendono attuare nella
Regione Sicilia appare necessario uno sforzo al fine di operare un inter-
vento organico che non tagli fuori alcune province.

Il senatore Paolo BRUTTI ricorda che quando la Commissione esa-
minoÁ il Documento di programmazione economica e finanziaria il suo
Gruppo criticoÁ le previsioni di investimento contenute in quel Documento
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intese come volano dello sviluppo del Paese. Un'analisi della manovra di

bilancio non fa che confermare le preoccupazioni espresse allora in quanto

a fronte dei finanziamenti destinati agli investimenti infrastrutturali degli

anni prossimi la finanziaria dell'anno passato appare senz'altro piuÁ ricca.

C'eÁ cioeÁ un'inversione di tendenza anche rispetto al DPEF e si operano

tagli agli investimenti. La manovra finanziaria tradisce pertanto anche

quegli obiettivi e fallisce i suoi risultati con circa il venti per cento in

meno di risorse in conto capitale. Non solo viene ridotto il bilancio del-

l'ANAS ma non viene incrementato in alcun modo il finanziamento per

il sistema ferroviario e inoltre non si prevede alcun finanziamento nei con-

fronti dell'Alitalia che, come ieri ha lasciato intendere il suo Amministra-

tore delegato, nell'audizione alla Camera dei deputati, rischia la sopravvi-

venza. Esprime quindi forti perplessitaÁ sul Fondo globale e sul suo funzio-

namento in quanto non eÁ chiaro quale saraÁ la massa degli investimenti per

l'anno prossimo e come si arrivi alle cifre indicate dal ministro Lunardi

nelle comunicazioni alla Commissione di qualche settimana fa appare

un mistero. La sua impressione eÁ che i soldi saranno presi altrove e sa-

ranno cioeÁ quelli stanziati nelle precedenti manovre finanziarie approvate

dai Governi di centro-sinistra. Esprime quindi forti perplessitaÁ sull'articolo

23 del disegno di legge finanziaria che rischia di rappresentare un grave

vulnus al processo di liberalizzazione del trasporto pubblico locale. Infine,

si dichiara a sua volta preoccupato di quanto giaÁ osservato dalla senatrice

Donati in relazione all'articolo 33 della legge finanziaria riguardo ai nuovi

compiti della Cassa depositi e prestiti. Vi eÁ infatti da chiedersi se i finan-

ziamenti della Cassa saranno utilizzati anche per costruire per esempio al

posto dei privati il ponte sullo Stretto di Messina. Fa infine notare che

sono stati incomprensibilmente ridotti i finanziamenti destinati alle Re-

gioni Marche e Umbria per la ricostruzione delle zone terremotate.

Il senatore CHIRILLI ritiene che il catastrofismo dell'opposizione in

relazione alla manovra economica del Governo sia fuori luogo e che in-

vece essa consideri con attenzione gli interessi economici del Paese. EÁ

presto per dire che i suoi obiettivi siano falliti anche se certamente sullo

sviluppo peseraÁ la situazione internazionale creatasi dopo gli attacchi ter-

roristici agli Stati Uniti dell'11 settembre scorso. Ritiene tuttavia che al-

cune questioni concernenti la tabella in esame possano essere migliorate

come ad esempio la parte riguardante l'edilizia scolastica che avrebbe bi-

sogno di un aumento delle risorse. Dichiara poi di condividere le afferma-

zioni della senatrice Donati riguardo alla mobilitaÁ e fa presente la neces-

sitaÁ di ulteriori risorse finalizzate allo sviluppo del trasporto pubblico lo-

cale e anche di quello navale. Per quanto riguarda poi la sua Regione ri-

terrebbe opportuna una revisione dei trasporti in concessione al fine di tra-

sferire alle Regioni reti efficienti. Richiama da ultimo l'attenzione del Go-

verno sulla disciplina riguardante l'acquedotto pugliese e sullo smalti-

mento delle acque reflue. Esprime quindi un giudizio favorevole sulla

manovra.
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Il presidente PEDRAZZINI dichiara chiusa la discussione generale. Il
seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 17,40.
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AGRICOLTURA E PRODUZIONE AGROALIMENTARE (9ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

16ã Seduta

Presidenza del Presidente

RONCONI

Interviene il ministro delle politiche agricole e forestali Alemanno e

il sottosegretario allo stesso Dicastero, Delfino.

La seduta inizia alle ore 10,10.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 13) Stato di previsione del Ministero delle politiche agricole e forestali per l'anno

finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Riprende l'esame congiunto sospeso nella seduta pomeridiana di ieri.

Il senatore MALENTACCHI rileva che il testo in esame ricalca le
linee programmatiche contenute nell'ambito del DPEF 2002-2004, appro-
vato dal Parlamento. Richiama le riforme introdotte in materia di proce-
dure parlamentari per l'esame della manovra di bilancio ed in particolare
la modifica dell'oggetto della decisione parlamentare, costituita non piuÁ
dai capitoli, ma dalle unitaÁ previsionali di base (il che ha comportato
una sostanziale riduzione dell'ambito di intervento parlamentare). Sottoli-
nea in particolare la riduzione per l'anno 2002 degli stanziamenti com-
plessivi destinati al Ministero delle politiche agricole e forestali, pari a
lire 745 miliardi, con incidenza sulle spese in conto capitale per un am-
montare pari a lire 575 miliardi e sulle competenze per una percentuale
pari al 15 per cento.
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Rileva, per quel che concerne la portata normativa seguito nella for-
mulazione del testo in esame, l'assenza di specifiche norme dispositive per
il settore agricolo e il rinvio di numerose questioni, comprese quelle fi-
scali, a futuri interventi normativi, dichiarando che tali scelte normative
appaiono censurabili.

Esprime in particolare un giudizio negativo in ordine alla linea pro-
grammatica seguita dal Governo, attinente al trasferimento di risorse dal-
l'ambito del lavoro a quello imprenditoriale, precisando che l'accentua-
zione della crisi economica mondiale a seguito degli ultimi eventi bellici
verificatisi, ha accentuato il carattere «iperliberista» della manovra finan-
ziaria in questione e il conseguente pregiudizio, arrecato dalla stessa, ai
cardini dello Stato sociale, con ripercussioni anche nell'ambito del settore
agricolo e della pesca. A questo proposito rileva significative carenze
della linea strategica adottata, soprattutto per quel che concerne i problemi
di riforma della PAC, la tematica attinente ai cibi transgenici, le proble-
matiche connesse all'allargamento dell'Unione europea, i temi riguardanti
i brevetti, in relazione agli organismi geneticamente modificati; altresõÁ as-
senti appaiono le importanti questioni relative all'accesso alla terra, all'uso
corretto dei terreni e delle risorse naturali, alla difesa e alla ricostruzione
del patrimonio zootecnico (bovino e ovino in modo particolare). Evidenzia
inoltre l'assenza di misure atte a fronteggiare le variegate problematiche
attinenti alla questione meridionale noncheÂ alle connesse politiche occupa-
zionali.

Per quel che concerne la pesca sottolinea la necessitaÁ di adottare or-
ganici provvedimenti legislativi finalizzati a favorire un processo di svi-
luppo, di modernizzazione e di adeguamento della filiera alle nuove con-
dizioni imposte dal mercato e dal quadro normativo europeo, in continua
evoluzione.

Prospetta inoltre la necessitaÁ di salvaguardare le strutture destinate
alla ricerca pubblica, ossia l'ente unico istituito dal recente riordino del
settore, esprimendo la propria preoccupazione per la possibilitaÁ che la de-
lega conferita al Governo dall'articolo 19 possa determinare futuri cam-
biamenti nella natura giuridica di tale organismo, nell'ottica della privatiz-
zazione dello stesso. Tale prospettiva determinerebbe l'accentuazione del
predominio della ricerca privata rispetto a quella pubblica, giaÁ esistente
e sicuramente non auspicabile in un campo quale quello della sicurezza
alimentare. Evidenzia poi l'opportunitaÁ di potenziare la ricerca pubblica,
indirizzandola verso finalitaÁ quali: la tutela e la conservazione della bio-
diversitaÁ; gli studi sui modelli di consumi alimentari italiani e sulla ten-
denza degli stessi a generare una domanda cui fa fronte lo sviluppo di
un'agricoltura intensiva; gli studi sugli attuali e sui costi dell'impatto
del «transgenico», noncheÂ sui costi sociali della carente salubritaÁ dell'ali-
mentazione; gli studi sulla tossicitaÁ a lungo termine del consumo di ali-
menti transgenici; l'individuazione di modalitaÁ applicative dell'ingegneria
genetica su versanti quali la selezione di piante (destinate ad arginare la
desertificazione e ad incrementare la produttivitaÁ dei terreni marginali);
la valorizzazione del ruolo della stessa ricerca pubblica quale sistema di
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«calmieratore» economico dei costi e quale «calmieratore» etico ed am-
bientale, volto ad elevare la qualitaÁ delle sementi e della produzione
agroalimentare in genere.

Evidenzia infine la necessitaÁ di preservare l'unicitaÁ del Corpo fore-
stale dello Stato, a cui afferiscono competenze di pubblica sicurezza, non-
cheÂ la necessitaÁ di valorizzare la professionalitaÁ specifica dello stesso, so-
prattutto per quel che concerne la repressione dei reati ambientali, la tutela
a livello internazionale della fauna, la lotta agli incendi boschivi, la salva-
guardia dei parchi nazionali, auspicando altresõÁ una ridefinizione dei com-
piti affidati a tale importante organismo.

Conclude esprimendo un giudizio negativo sulla proposta legislativa
in esame, in riferimento al settore dell'agricoltura e alla pesca.

Il senatore MURINEDDU precisa che nel presente intervento si limi-
teraÁ a considerazioni di carattere generale, riservandosi tuttavia ± per gli
aspetti di carattere piuÁ specifico ± la successiva presentazione di apposite
proposte emendative.

Rileva che il Ministro delle politiche agricole e forestali, in occasione
della esposizione di fronte alla Commissione delle linee programmatiche
del suo Dicastero, aveva prefigurato per il settore agricolo un incremento
della dotazione finanziaria destinata prevalentemente a spese di investi-
mento e in particolare al potenziamento della rete infrastrutturale. Nono-
stante tale intendimento programmatico, esposto dal Ministro, evidenzia
una rilevante ed ingiustificata riduzione delle risorse destinate al settore
agricoltura, nell'ambito dei documenti di bilancio.

In riferimento al precedente intervento del senatore Bongiorno, con-
corda sulla necessitaÁ di finalizzare le provvidenze erogate dallo Stato al-
l'obiettivo di realizzare economie sane ed aziende competitive, ricordando
che tale linea programmatica era stata realizzata anche nella passata legi-
slatura, nella quale, tra l'altro, erano stati conseguiti in tale campo risultati
significativi.

Sottolinea in particolare l'importanza di adottare alcune misure di ca-
rattere fiscale quali, in via esemplificativa, la ridefinizione dell'IRAP, le
agevolazioni tributarie alla proprietaÁ coltivatrice, il regime strutturale del-
l'aliquota «zero» dell'accisa per le coltivazioni sotto serra.

Condivide anche l'opportunitaÁ, individuata dal senatore Piatti nel
corso del suo intervento, di orientare il progetto di sviluppo del settore
agricolo verso processi di filiera e verso interconnessioni funzionali tra i
diversi enti ed istituti che operano congiuntamente nell'ambito dell'econo-
mia primaria.

Auspica che l'attivitaÁ parlamentare che verraÁ esplicata nella legisla-
tura appena iniziata si inquadri in una linea di continuitaÁ con le iniziative
realizzate dalla precedente maggioranza, auspicando in particolare la ri-
presa dell'esame di molte iniziative legislative giaÁ avviate nel corso della
XIII legislatura. In particolare intende fare riferimento a diversi disegni di
legge, presentati nella scorsa legislatura, inerenti alla creazione dei di-
stretti agroalimentari di qualitaÁ, alla tutela di territori su cui insistono col-
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tivazioni «doc», spesso esposte a fenomeni di inquinamento diffuso. Ri-
corda altresõÁ che in alcuni casi, l'iter parlamentare, proficuamente avviato
dalla Commissione agricoltura, non ha avuto seguito per i pareri resi dalla
Commissione affari costituzionali del Senato.

Rivolge inoltre un quesito al Ministro rispetto ai problemi emersi in
materia di compatibilitaÁ con la normativa comunitaria di disposizioni re-
centemente approvate sulle cooperative e sulle fideiussioni.

Conclude ribadendo che sui disegni di legge in esame, per i profili di
competenza, si puoÁ formulare una valutazione se non integralmente nega-
tiva, certamente di inadeguatezza degli interventi, annunciando, in un'ot-
tica costruttiva, la propria intenzione di formulare proposte emendative.

Il PRESIDENTE dichiara chiusa la discussione generale congiunta e
daÁ la parola per la replica al ministro delle politiche agricole e forestali
Alemanno.

Il ministro ALEMANNO, ringraziati il relatore e il sottosegretario
Delfino per l'impegno assicurato nel dibattito, rileva preliminarmente
che il senso di insoddisfazione per la dimensione finanziaria della mano-
vra per il settore agricolo puoÁ anche essere condivisibile in una certa mi-
sura (cosõÁ come ha anche avuto modo di comunicare ai mezzi di informa-
zione), ma tale valutazione non puoÁ non tenere conto sia della funzione
che viene assegnata alla legge finanziaria di strumento di controllo an-
nuale delle compatibilitaÁ economiche e finanziarie, sia anche della situa-
zione piuÁ generale della economia (contrassegnata da un difficile contesto
internazionale in relazione all'andamento attuale del ciclo economico, sia
anche dal difficile «passaggio» della gestione economico-finanziaria dalla
precedente compagine governativa all'attuale Governo, e cioÁ al di laÁ della
discussione in corso sul «buco di bilancio»).

Nel ribadire che si tratta comunque di affrontare tale tematica senza
eccessi polemici, il ministro Alemanno ritiene che comunque la manovra
finanziaria in corso assicuri un adeguato sostegno al settore agricolo e for-
nisca le necessarie risposte per molte delle questioni piuÁ rilevanti del set-
tore, anche sottolineate nel corso del dibattito, pur se ulteriori stanziamenti
possono essere certamente auspicabili. Si sofferma in particolare sulla
questione relativa alle politiche per la qualitaÁ (per la quale rispetto alla ri-
chiesta di 500 miliardi eÁ stato comunque ottenuto uno stanziamento di 200
miliardi), sottolineando che la carenza di una efficace strumentazione le-
gislativa per la implementazione delle politiche a favore della qualitaÁ e
della tracciabilitaÁ e gli adempimenti ancora connessi alla «legge di orien-
tamento» (oltre che all'esigenza di un proficuo confronto con le regioni e
le organizzazioni professionali) inducono a considerare adeguata la dota-
zione finanziaria per tale settore in relazione alle iniziative realizzabili
nel nuovo esercizio finanziario. Anche in relazione alla lamentata carenza
di opere irrigue, il Ministro richiama l'attenzione sulla parcellizzazione
delle competenze e sulla conseguente esigenza di elaborare una strategia
complessiva di azione (al fine di evitare la riproposizione di meri «inter-
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venti a pioggia»), indicando inoltre l'obiettivo di un riordino complessivo
del quadro legislativo di riferimento e di un chiarimento degli assetti isti-
tuzionali nei rapporti fra il Ministero e le Regioni.

In relazione ai timori manifestati (dal senatore Vicini e anche da altri
senatori) sulla manovra fiscale in favore del settore agricolo, il Ministro
assicura che il pacchetto fiscale elaborato dal Ministero in linea con le
proposte provenienti dal Tavolo tecnico con le organizzazioni professio-
nali (in particolare relativo alla proroga del regime fiscale IVA e al con-
gelamento della pressione fiscale derivante dall'IRAP) troveraÁ risposta ne-
gli annunciati disegni di legge collegati alla manovra finanziaria, assicu-
rando che eÁ stata giaÁ fornita garanzia da parte del Ministro dell'economia
e delle finanze sull'accoglimento di tale importante intervento in campo
fiscale. Dopo aver ricordato inoltre che il ridimensionamento di alcune li-
nee finanziarie di intervento ha comunque inciso, per il settore agricolo, su
una serie di spese fisse che non eÁ stato necessario riproporre, il Ministro
osserva che la questione dei residui di bilancio (sollevata dai senatori Vi-
cini e Coletti) va peroÁ interpretata alla luce della rilevante riduzione della
mole dei medesimi in valore assoluto (rispetto al dato del precedente ren-
diconto) ± come d'altronde ha ben evidenziato il relatore ± ricordando co-
munque come ogni legge di spesa debba passare al vaglio positivo, ri-
spetto alla normativa comunitaria in materia di aiuti di Stato, della Com-
missione europea, la cui autorizzazione, comunque difficile da ottenere,
ritiene tempi lunghi.

Quanto alle preoccupazioni espresse in materia di tematiche forestali,
richiama l'attenzione sugli stanziamenti pari a ben 65 miliardi (in parte in
Tabella B e in parte direttamente in bilancio) a favore della tutela bo-
schiva da parte del Corpo forestale dello Stato, con possibilitaÁ di incre-
mento con ulteriori stanziamenti della Tabella A.

In ordine alla questione sollevata dal senatore Coletti sul mancato uti-
lizzo dei fondi per la BSE, precisa che gli stanziamenti relativi ai premi
previsti dall'articolo 7-bis della legge n. 49 del 2001 di conversione del
decreto-legge 11 gennaio 2001, n. 1, sono in corso di erogazione da parte
dell'AGEA mentre per i fondi di cui al successivo articolo 7-ter, relativo
ad azioni di ristrutturazione, il parere favorevole della Commissione euro-
pea potrebbe, auspicabilmente, intervenire entro il prossimo mese.

Quanto alla questione del riordino della legge n. 185 del 1992 sul
Fondo di solidarietaÁ in agricoltura, nel rilevare che l'intervenuta approva-
zione dell'articolo 127 della precedente legge finanziaria ha introdotto
modifiche ancora non pienamente «metabolizzate» dal sistema e su cui
sono in corso degli approfondimenti a vari livelli, richiama l'attenzione
sull'incremento di 80 miliardi del Fondo rispetto al precedente stanzia-
mento. Quanto poi alle politiche a favore dell'imprenditoria giovanile (ri-
chiamate dai senatori Coletti e De Petris) il Ministro sottolinea che tali
linee di intervento sono incluse nella politica strutturale dell'Unione euro-
pea, realizzata dalle regioni e che comunque eÁ istituito, presso Sviluppo
Italia, un apposito Fondo, che dovrebbe presto diventare operativo, mentre
incentivi fiscali sono previsti nella legge n. 441 del 1998.
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In relazione alla questione della tutela dei prodotti di qualitaÁ, solle-
vata dai senatori Bongiorno, Coletti e De Petris, il ministro Alemanno ri-
chiama nuovamente l'attenzione sulla soddisfacente dimensione finanzia-
ria dello stanziamento di 200 miliardi (incluso nella Tabella D in relazione
all'articolo 4 della legge n. 499 del 1999) che costituisce una rilevante in-
novazione rispetto al passato e consente l'implementazione di immediate
iniziative a sostegno della qualitaÁ giaÁ dal 2002. Quanto poi alle preoccu-
pazioni relative all'agricoltura biologica espresse dalla senatrice De Petris,
sottolinea che sussiste uno stanziamento direttamente nello stato di previ-
sione del MIPAF, per un importo di 15 miliardi (operativo in via perma-
nente), segnalando anche il progetto di convocare, a metaÁ del prossimo
anno, la seconda Conferenza nazionale sull'agricoltura biologica.

Dopo aver segnalato al senatore Piatti (che aveva espresso preoccu-
pazioni in relazione al potenziamento del settore della ricerca) il significa-
tivo incremento delle risorse destinate all'Ente unico di ricerca rispetto
allo scorso anno, il ministro Alemanno si sofferma sulla questione, sempre
sollevata dal senatore Piatti, della programmazione negoziata, richiamando
il forte impegno profuso dal Dicastero ± anche con iniziative assunte dal
sottosegretario Delfino ± affincheÂ i fondi giaÁ varati possano essere util-
mente impegnati, giaÁ da quest'anno, per i patti territoriali agricoli e i con-
tratti di programma. Ritiene poi necessario un approfondimento sugli esiti
che deriveranno, ai livelli istituzionali preposti al settore primario, dalla
modifica costituzionale recentemente approvata, osservando che comun-
que molti problemi come quello dell'anagrafe bovina potranno trovare
una linea di soluzione nella sussidiarietaÁ e preannuncia l'ipotesi di un
nuovo strumento di urgenza per la tempestiva implementazione dell'ana-
grafe bovina. Quanto poi alla lamentata assenza di fondi per la legge di
orientamento, il ministro Alemanno ricorda l'esistenza di 107 miliardi
per i tre decreti attuativi della cosiddetta «legge di orientamento» all'in-
terno delle risorse di bilancio del MIPAF.

Avviandosi alla conclusione, il ministro Alemanno dichiara di con-
cordare con quanto espresso dal relatore, senatore Piccioni, relativamente
all'esigenza di un significativo potenziamento dell'intervento pubblico nel
settore delle infrastrutture irrigue, richiamando comunque l'attenzione sul
limite di impegno decennale, incluso nella Tabella B, di 50 miliardi annui,
che saraÁ destinato anche alle opere irrigue, sottolineando comunque l'esi-
genza di realizzare un riordino delle competenze esistenti sulla materia.
Precisa inoltre, per quel che riguarda gli aiuti alle cooperative previsti
nella precedente legge finanziaria, che il Ministero sta definendo con l'U-
nione europea le condizioni per rendere disponibile tali risorse.

Nell'auspicare lo sviluppo di un dibattito il piuÁ ampio possibile sulla
incidenza della recente riforma costituzionale, dianzi richiamata, in rela-
zione alla strutturazione delle competenze del Dicastero, preannuncia la
presentazione, in tempi brevi, di un nuovo Documento programmatico
agroalimentare, previsto dall'articolo 2 della legge n. 49 del 1999, su
cui auspica che ± su iniziativa del presidente Ronconi ± si possa svilup-
pare in Commissione un approfondito dibattito, anche con l'obiettivo di
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rafforzare la strumentazione operativa in materia di capacitaÁ di spesa a fa-
vore del settore agricolo.

Il relatore PICCIONI esprime apprezzamento per la replica del Mini-
stro delle politiche agricole, molto puntuale ed articolata.

In riferimento alla riduzione dello stanziamento complessivo desti-
nato al settore dell'agricoltura, rispetto a quello preannunciato dal Mini-
stro in occasione dell'enunciazione alla Commissione delle linee program-
matiche generali del proprio Dicastero, rileva che il «buco» nei conti pub-
blici, noncheÂ la congiuntura internazionale determinatasi in occasione de-
gli ultimi tragici eventi, hanno cagionato un'inevitabile riduzione delle ri-
sorse complessive stanziabili. Tuttavia rileva che i 200 miliardi stanziati a
sostegno della produzione agricola di qualitaÁ, pur essendo inferiori all'am-
montare originariamente previsto, pari a 500 miliardi, sono tuttavia suffi-
cienti almeno nell'attuale fase protesa verso il riordino della normativa in
tale campo.

Per quel che concerne invece la consistenza dei residui, va eviden-
ziato che la legge n. 122 del 2000, volta ad attribuire al settore in que-
stione rilevanti risorse, eÁ stata emanata in un arco temporale precedente
alle elezioni politiche, con evidenti effetti sulla immediata utilizzabilitaÁ
degli stanziamenti previsti. Ritiene che l'incremento di risorse comunque
previsto consenta al Governo di fronteggiare, a valere sul Fondo di soli-
darietaÁ nazionale, le eventuali situazioni di emergenza.

Parimenti, in ordine alla questione della manovra fiscale per il settore
agricolo, prende atto con favore dell'impegno assunto dal Governo a far
tempestivamente approvare il pacchetto fiscale, che viene incontro ad
aspettative molto sentite da parte del mondo agricolo.

Nel prendere atto con favore della disponibilitaÁ, preannunciata dal
Ministro nella replica, a valutare la possibilitaÁ di introdurre ulteriori per-
fezionamenti nella manovra per l'agricoltura, richiama conclusivamente la
rilevanza delle molte questioni affrontate nel dibattito e nelle repliche.

Il presidente RONCONI, nel ringraziare il ministro Alemanno, il re-
latore e tutti i Senatori intervenuti nel dibattito, per il confronto aperto e
corretto che si eÁ sviluppato sulle problematiche del settore agricolo (di-
chiarando di convenire sulla rilevanza di molte questioni sollevate nel di-
battito), osserva che la manovra finanziaria in esame si configura come
una legge finanziaria «di transizione» che puoÁ aprire significativi «spira-
gli» per la progettazione degli interventi da realizzare nel prosieguo della
legislatura.

Nel ricordare che si apre un periodo denso di impegni e di iniziative
a favore del settore, ricorda come siano da affrontare in modo risolutivo
sia i temi legati alla tracciabilitaÁ e alla sicurezza alimentare, sia le que-
stioni relative alla BSE (ancora non «archiviate» neÂ concluse). Richiama
inoltre l'attenzione del Ministro sull'esistenza di molti contenziosi aperti
nei dossier comunitari, relativi ad importanti comparti del settore prima-
rio. Fa riferimento in particolare al mantenimento del livello degli aiuti
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per il tabacco e alle questioni relative ai semi oleosi e alle proteaginose.
Tenuto conto della grande rilevanza, ai fini del dibattito legislativo, delle
varie questioni attinenti alla normativa e alla politica comunitaria, racco-
gliendo anche gli spunti emersi da un approfondimento informale svoltosi
su impulso della Presidenza del Senato, il presidente Ronconi accenna alla
possibilitaÁ di prevedere, che un ristretto numero di senatori della Commis-
sione, approfondisca la normativa comunitaria nei settori di competenza
della Commissione stessa in modo da poterne tener conto allorcheÂ ven-
gano in discussione questioni attinenti, prendendo in considerazione anche
il mutato assetto legislativo delle competenze relative al settore primario
fra Stato e regioni.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il PRESIDENTE, tenuto conto dell'andamento dei lavori, propone di
rinviare il seguito dell'esame congiunto dei disegni di legge n. 699 e n.
700 ad una seduta da convocare per la prossima settimana, presumibil-
mente per martedõÁ 16 ottobre alle ore 15,30.

La Commissione prende atto.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA POMERIDIANA DI OGGI

Il PRESIDENTE avverte che la seduta, giaÁ convocata per oggi, gio-
vedõÁ 11 ottobre 2001, alle ore 15, non avraÁ piuÁ luogo.

La seduta termina alle ore 11.
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L A V O R O , P R E V I D E N Z A S O C I A L E (11ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

23ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

ZANOLETTI

Interviene il sottosegretario di Stato per il lavoro e le politiche

sociali Viespoli.

La seduta inizia alle ore 11,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 4) Stato di previsione del Ministero del lavoro e delle politiche sociali per l'anno

finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Si riprende l'esame congiunto dei provvedimenti in titolo, sospeso
nella seduta di ieri.

Il senatore TREU osserva preliminarmente che la valutazione sul
complesso della manovra di finanza pubblica all'esame non puoÁ prescin-
dere da un riferimento anche al DPEF e ai provvedimenti adottati nel co-
siddetto periodo dei 100 giorni, a partire dalla legge recante i primi prov-
vedimenti per il rilancio dell'economia. Il disegno di legge finanziaria, in-
fatti, delinea uno quadro macroeconomico diverso da quello descritto a
suo tempo dal Documento di programmazione economico-finanziaria, e
l'intervenuta crisi internazionale, pur nella sua gravitaÁ e con le incertezze
che comporta, di per seÁ non giustifica tali differenze. Malgrado la gravitaÁ
della situazione determinatasi negli ultimi trenta giorni, il Governo ita-
liano non sembra infatti intenzionato a prendere in considerazione politi-
che economiche e sociali piuÁ coraggiose e in grado di contrastare le ten-
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denze recessive, come sembrano invece intenzionati a fare i Governi di
altri paesi, anche se mossi da un'ispirazione liberista.

I Gruppi parlamentari di opposizione denunciarono a suo tempo l'im-
postazione squilibrata del DPEF, che accentuava unilateralmente gli inter-
venti sul versante dell'offerta mediante misure di incentivazione indiscri-
minata a favore delle imprese, introdotte dal disegno di legge governativo
recante primi interventi a sostegno dell'economia. Venne anche posta in
evidenza la scarsa idoneitaÁ di interventi non selettivi a favorire una cre-
scita effettiva: a distanza di alcuni mesi, e in seguito ai nuovi avvenimenti,
una tale previsione trova nuove e ulteriori conferme. Sarebbe stato per-
tanto ragionevole attendersi un ripensamento da parte del Governo ed
un riequilibrio della propria politica economica. Purtroppo, nessun indizio
autorizza a ritenere possibile tale eventualitaÁ: al contrario, la legge finan-
ziaria all'esame presenta notevoli carenze e daÁ adito a forti perplessitaÁ.

In particolare, la riduzione degli investimenti per il Sud, con il ridi-
mensionamento delle risorse per le aree depresse, costituisce di per seÂ un
elemento di forte preoccupazione. Prescindendo dalla limitatezza delle ri-
sorse, non eÁ infatti chiaro in quale direzione il Governo intende indiriz-
zarle e, soprattutto, non si riesce a comprendere quali siano le reali inten-
zioni dell'Esecutivo nei confronti degli strumenti della programmazione
negoziata che, al momento, versano in uno stato di abbandono, anche a
causa di un certo disorientamento sul piano istituzionale, evidenziato dalla
mancata attribuzione delle deleghe ai Sottosegretari e ai vice-Ministri e da
una certa difficoltaÁ di rapporto con l'Unione europea. Le misure di decon-
tribuzione, giaÁ vigenti e confermate dal comma 1 dell'articolo 30 del di-
segno di legge finanziaria, sono insufficienti, prese isolatamente, a garan-
tire un incremento dell'occupazione, che puoÁ realizzarsi solo in un conte-
sto organico di misure volte a promuovere la crescita economica e il de-
collo infrastrutturale del Mezzogiorno, decollo che non viene certamente
assicurato in virtuÁ di una fiducia quasi miracolistica che il Governo sem-
bra nutrire nei confronti del project financing.

La riduzione dei trasferimenti agli enti locali, prosegue il senatore
Treu, sottrae risorse ai consumi e alle famiglie e denuncia un'imposta-
zione centralistica ± in stridente contrasto con i richiami, in alcuni casi
scomposti, di alcuni esponenti del Governo alla cosiddetta devolution ±
che si ritrova anche nelle disposizioni in materia di pubblico impiego e,
specialmente, nel blocco delle assunzioni disposto all'articolo 12. Alla
luce della recente conferma referendaria della legge di riforma del titolo
V della Costituzione, dovrebbe essere anche verificata la legittimitaÁ costi-
tuzionale di tale disposizione.

Significativi arretramenti si registrano anche in materia di sviluppo e
competitivitaÁ, dato che, ad esempio, il processo di liberalizzazione sta se-
gnando il passo in settori rilevanti, come i servizi pubblici locali, dove
permane un sistema basato su monopoli, pubblici o privati. Con tali pre-
messe, non si comprende come il Governo intenda realizzare l'obiettivo di
innalzare il tasso di occupazione, per il perseguimento del quale ci si af-
fida esclusivamente alla flessibilitaÁ, che utilizzata in modo ragionevole
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puoÁ dare un importante contributo, ma da sola non eÁ certamente in grado
di assicurare l'incremento desiderato.

Desta perplessitaÁ anche la modalitaÁ di finanziamento della pur ap-
prezzabile misura di detrazione, ai fini IRPEF, per i figli a carico, consi-
derato che i relativi oneri sono coperti attraverso il blocco, introdotto dal
comma 3 dell'articolo 2 del disegno di legge finanziaria, della rimodula-
zione delle aliquote IRPEF che avrebbe dovuto operare a decorrere dal
1ë gennaio 2002 con la rideterminazione degli scaglioni di reddito. Si
tratta di una misura che denuncia una visione pauperistica dello Stato so-
ciale, riscontrabile anche nella disposizione riguardante l'adeguamento
delle pensioni piuÁ basse. L'articolo 26, che disciplina tali interventi, si li-
mita ad enunciare una promessa, sulla cui realizzazione regna un'assoluta
incertezza quanto ai beneficiari e alle modalitaÁ di attuazione. Certamente,
le risorse indicate al comma 4 dell'articolo 26 sono del tutto insufficienti
per realizzare l'adeguamento generalizzato, pur annunciato con notevole
clamore sui manifesti apparsi in molte cittaÁ. CioÁ, mentre il comma 2 dello
stesso articolo 26 demanda ad un decreto del Ministro l'individuazione dei
soggetti beneficiari, con criteri vaghi e del tutto insufficienti. Il rinvio ad
atti regolamentari, peraltro, viene adottato per tutte le materie piuÁ rile-
vanti, dalle pensioni al fisco, dal lavoro alla soppressione degli enti pub-
blici, accentuando a dismisura la discrezionalitaÁ dell'azione di Governo.
Questa indeterminatezza del disegno di legge finanziaria eÁ preoccupante
anche percheÂ si inquadra in un contesto nel quale si liquida frettolosa-
mente la concertazione, con un metodo assai discutibile che non lascia
certo bene sperare per il futuro.

Ulteriori preoccupazioni desta il profilo relativo alla zoppicante co-
pertura finanziaria delle misure all'esame: c'eÁ, in proposito, il fondato ti-
more che coperture virtuali ± come peraltro eÁ risultato virtuale e non reale
il cosiddetto «buco» dei conti pubblici, utilizzato dal Ministro dell'econo-
mia per giustificare il mancato adempimento delle promesse elettorali ±
possano poi costituire la premessa per ulteriori e questa volta reali inter-
venti di riduzione della spesa, rivolti a toccare settori vitali quali la giu-
stizia, i lavori pubblici, gli enti locali e, soprattutto, la previdenza. Si tratta
di elementi che inducono a considerazioni pessimistiche sugli esiti della
manovra di finanza pubblica all'esame, che appare complessivamente ini-
donea a promuovere lo sviluppo economico e sociale e a realizzare un ra-
gionevole equilibrio tra efficienza ed equitaÁ.

Il senatore PAGLIARULO, dopo aver espresso apprezzamento per
l'ampia e puntuale relazione svolta dal Presidente nella seduta di ieri, sot-
tolinea l'esigenza di guardare ai documenti di bilancio all'esame nel con-
testo dei provvedimenti adottati in questi ultimi mesi, e anche in rapporto
al «Libro bianco» presentato in questi giorni dal Ministro del lavoro. Si
evidenzia, in tal modo, un'operazione di ampio respiro, che ridisegna
molti meccanismi economici attraverso misure di detassazione generaliz-
zata degli investimenti e di privatizzazione che puntano essenzialmente
sulla spontaneitaÁ dei meccanismi di mercato, al cui funzionamento eÁ de-
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mandata anche la soluzione dei problemi del lavoro. In tale ottica, si giu-
stifica un approccio assolutamente non condivisibile che punta sulla diffe-
renziazione salariale, su una nuova normativa di fatto sostitutiva dello Sta-
tuto dei lavoratori, sulla moltiplicazione e la frammentazione ulteriore
delle tipologie contrattuali, in funzione di una sempre piuÁ marcata indivi-
dualizzazione del rapporto di lavoro.

Nella relazione che precede il disegno di legge finanziaria, si sottoli-
neano le conseguenze della nuova situazione di grave instabilitaÁ determina-
tasi dopo gli inauditi attentati dell'11 settembre. Anche se il tempo non ha
certo giocato a favore di un aggiornamento sistematico dei contenuti della
manovra, sarebbe stato ragionevole attendersi qualche correzione, volta so-
prattutto a definire un piuÁ incisivo intervento pubblico nell'economia, sia
pure in deroga alla conclamata cultura liberista che ispira la politica econo-
mica del Governo. CosõÁ non eÁ stato, ed eÁ invece prevalsa una discutibilis-
sima impostazione che, tra l'altro, tende ad ampliare a dismisura la discre-
zionalitaÁ dell'azione di Governo, reputata ± come si eÁ potuto constatare sin
dal dibattito parlamentare sulla fiducia, la scorsa estate ± la condizione es-
senziale per assicurare l'efficienza e la velocitaÁ della decisione pubblica. In
cioÁ, vi eÁ una marcata discontinuitaÁ, di segno negativo, con i precedenti Go-
verni, che hanno promosso disegni di legge recanti deleghe comunque cir-
coscritte e determinate negli obiettivi e nei principi direttivi.

L'articolo 26, recante misure di adeguamento delle pensioni meno
elevate, eÁ formulato in un modo che contraddice le affermazioni contenute
nei manifesti apparsi in molte cittaÁ, in cui si annuncia che tutte le pensioni
di importi inferiore al milione al mese saranno aumentate, in adempimento
della promessa elettorale a suo tempo formulata. In realtaÁ, l'articolo 26
afferma qualcosa di diverso e, in particolare, il comma 2 demanda al Mi-
nistro l'individuazione delle categorie e dei soggetti per cui si applica l'in-
tegrazione. Vanno pertanto segnalate alcune questioni, poste anche nella
documentazione fornita dal Servizio studi: in primo luogo, non eÁ chiaro
se la norma riguarda solo i trattamenti di natura previdenziale ovvero an-
che quelli assistenziali; in secondo luogo, eÁ da definire l'applicabilitaÁ o
meno del beneficio ai trattamenti liquidati esclusivamente in base al si-
stema contributivo; non eÁ poi chiaro se il decreto possa disporre anche in-
crementi inferiori al milione al mese in relazione alla composizione del
nucleo familiare e ai contributi eventualmente versati; infine, si osserva
che per il limite di incremento in esame non sembra previsto un meccani-
smo di rivalutazione automatica.

In sostanza, emergono due problemi: se occorre individuare le cate-
gorie e i soggetti, questo vuol dire che non sono indistintamente tutti i
pensionati al di sotto del milione mensile coloro i quali hanno il diritto
di usufruire di tale adeguamento; in secondo luogo, il rinvio ad un decreto
ministeriale della definizione della platea dei beneficiari eÁ indicativo della
volontaÁ di accentuare a dismisura la componente di discrezionalitaÁ nell'a-
zione del Governo; tenendo conto anche che eÁ stato posto un tetto di
spesa, si chiede al Ministro di riferire alla Commissione, dunque al Parla-
mento, quali saranno le categorie e i soggetti effettivamente beneficiari. Di
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per seÂ, l'aumento delle pensioni minime eÁ una misura positiva, e in coe-
renza con il costante impegno profuso in questa direzione dal Centro-sini-
stra, che ha introdotto misure graduali di adeguamento dei trattamenti. Ma
su una materia cosõÁ delicata, occorre evitare qualsiasi demagogia e qual-
siasi ambiguitaÁ, e affrontare il problema con realismo ed equitaÁ.

Fortissime perplessitaÁ desta, all'articolo 12, il blocco delle assunzioni
nel pubblico impiego, con deroghe molto limitate e formulate in modo tale
da lasciar supporre che si tratti di misure ad hoc per singole persone, men-
tre con l'articolo 33 si prevede, per il finanziamento del piano straordina-
rio delle infrastrutture, che la Cassa depositi e prestiti possa intervenire,
anche in deroga alle vigenti disposizioni, a favore di soggetti pubblici e
privati ai quali competono le grandi opere, cosõÁ costituendo una immensa
disponibilitaÁ finanziaria nelle mani del Governo, sottratta a qualsiasi forma
di controllo. Una materia cosõÁ delicata viene affrontata dunque in modo
discutibile e con eccezionale superficialitaÁ, che evoca le infelici espres-
sioni che il Ministro delle infrastrutture dedicoÁ, tempo fa, alla presenza
della criminalitaÁ organizzata nel sistema degli appalti pubblici. L'articolo
19, che consente la trasformazione in soggetti di diritto privato degli enti
pubblici, esprime l'ossessione governativa nei confronti delle privatizza-
zioni, e muove dall'indimostrato assunto che queste costituiscano la pre-
messa indispensabile per incrementare l'efficienza e migliorare la qualitaÁ
dei servizi. Tale norma, peroÁ, crea numerose e fondate preoccupazioni: in
relazioni a notizie apparse sulla stampa quotidiana con riferimento all'I-
STAT, al CNR e all'INAIL, occorre segnalare in particolare che vi eÁ,
fra i dipendenti dell'ISTAT, una grave e comprensibile apprensione, circa
il possibile futuro dell'istituto. A tali lavoratori, il senatore Pagliaruolo
esprime solidarietaÁ e un convinto sostegno.

Sempre in tema di privatizzazione di enti pubblici, ove le notizie di
stampa relative a una possibile privatizzazione dell'INAIL si rivelassero
fondate, ci si troverebbe di fronte ad una misura discutibile anche sotto
il profilo morale, poicheÂ in nessun paese l'ente nazionale per l'assicura-
zione degli infortuni eÁ privato, e, comunque, si tratta in generale di fun-
zioni non assoggettabili alla logica del profitto. Su tale profilo, ritiene ne-
cessario conoscere l'avviso del Governo.

Misure di vera e propria apologia della privatizzazione sono conte-
nute al comma 1 dell'articolo 20 e all'articolo 22 relativo al conferimento
a soggetti privati dei servizi concernenti la fruizione pubblica dei beni
culturali.

L'articolo 28, sulla finanza locale, conferisce al Ministro dell'econo-
mia e delle finanze un potere di coordinamento dell'accesso al mercato
dei capitali da parte degli enti locali, il cui contenuto dovraÁ essere definito
con decreto del Ministro medesimo. Un tale meccanismo, oltre a rivelare
inequivocabilmente una visione centralistica ± apertamente in contrasto
con la propensione alla devolution espressa piuÁ volte da autorevoli rappre-
sentanti del Governo ± pone le premesse per trattamenti discriminatori, de-
stinati inevitabilmente ad alimentare clientele e favoritismi.
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Dopo aver osservato che per la parte del disegno di legge finanziaria

riguardanti gli sgravi fiscali sarebbe stato preferibile prevedere una modu-

lazione delle aliquote piuÁ progressiva e differenziata, e dopo essersi

espresso criticamente sull'articolo 21, che introduce ulteriori tagli alla
spesa per enti di varia natura, il senatore Pagliarulo osserva che all'arti-

colo 35, comma 1, viene inspiegabilmente soppressa la disposizione delle

legge finanziaria 1999 la quale destinava al Fondo per l'occupazione il 20

per cento degli utili e dei dividendi incassati dal Ministero del tesoro per

azioni e partecipazioni detenute in societaÁ. Anche su tale profilo sarebbe

utile conoscere l'avviso del Governo.

Concludendo, il senatore Pagliarulo, con riferimento agli incontri che

si sono svolti ieri tra il Presidente del Consiglio dei Ministri e il Presi-

dente della Commissione europea, ed al susseguirsi di dichiarazioni e

smentite che hanno accompagnato tale evento, auspica per il futuro una

maggiore sobrietaÁ e veridicitaÁ nelle esternazioni del capo del Governo e
dei componenti di esso. Esprime quindi un parere complessivamente nega-

tivo sulla manovra di finanza pubblica, la quale conferma una linea di pri-

vatizzazione selvaggia e di accentuazione della discrezionalitaÁ nell'azione

del Governo che a suo avviso contrasta profondamente con i principi fon-

damentali dell'ordinamento repubblicano.

Il senatore BATTAFARANO osserva che il disegno di legge finan-

ziaria, per quel che riguarda le materie di competenza della Commissione,

eÁ assai scarno e povero nei contenuti. EÁ presumibile pertanto che le que-

stioni del lavoro e della previdenza verranno affrontate con maggiore am-

piezza nel disegno di legge collegato. Per quel che riguarda, quindi, i
provvedimenti all'esame, un primo punto rilevante eÁ costituito dall'arti-

colo 26, relativo all'adeguamento delle pensioni meno elevate. In propo-

sito, una prima osservazione, di metodo, riguarda la formulazione di

tale articolo, che al comma 4 fissa un tetto di spesa, demandando poi

ad un decreto ministeriale l'individuazione dei soggetti interessati. Sono
cosõÁ contraddette le affermazioni propagandistiche, ma ingannevoli, rela-

tive ad aumenti generalizzati delle pensioni ± come si puoÁ leggere sui

piuÁ volte ricordati manifesti affissi a cura di una forza politica che fa parte

della maggioranza ± dato che, in realtaÁ, l'adeguamento in questione ri-

guarda solo una minoranza di pensionati. Nell'attuale formulazione, l'arti-

colo 26 predispone pertanto una delega in bianco al Governo, al quale eÁ
demandato il compito di indicare i soggetti beneficiari. Occorre capovol-

gere tale impostazione: il Governo deve indicare con chiarezza, al Senato,

assumendosi la responsabilitaÁ di scelte che potranno anche apparire impo-

polari, quali sono le categorie interessate e quali i trattamenti destinatari

dell'adeguamento, con particolare riferimento a pensioni ed assegni so-
ciali. Su tale punto, si potraÁ anche verificare se vi eÁ effettivamente, da

parte del Governo, la piuÁ volte asserita disponibilitaÁ ad un confronto

aperto e privo di pregiudiziali sui contenuti della manovra di finanza

pubblica.
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Per il Mezzogiorno (accantonando il problema, pur rilevante, dell'en-
titaÁ dei finanziamenti), dalla lettura del disegno di legge finanziaria tra-
spare l'intento di azzerare gli strumenti della programmazione negoziata,
che sono stati invece un fattore di valorizzazione dell'iniziativa e della
progettualitaÁ di soggetti pubblici e privati a livello locale. Su tale tema,
eÁ necessario che il Governo si esprima con chiarezza, esplicitando le pro-
prie intenzioni.

Con l'articolo 12 del disegno di legge finanziaria, eÁ stata intrapresa la
strada del blocco delle assunzioni nel pubblico impiego: mentre nella pre-
cedente legislatura si eÁ fatto ricorso al metodo della programmazione, per
ridurre gradualmente gli organici del settore pubblico senza peroÁ incidere
sul livello delle prestazioni, soprattutto negli enti locali, ora si assiste ad
una scelta di chiaro stampo centralistico, in contrasto con le propensioni
federalistiche manifestate dalla attuale compagine di Centro-destra, che ri-
vela cosõÁ una doppia e diversa vocazione, condizionata dalla collocazione
politica: federalista all'opposizione e centralista al Governo. Si dimentica
peroÁ l'esito del referendum del 7 ottobre, e la conseguente conferma della
legge di riforma del titolo V della Costituzione, alla luce della quale do-
vrebbe essere valutata anche la legittimitaÁ costituzionale di una misura che
incide anche sull'autonomia delle Regioni e degli enti locali. Ulteriori
punti di criticitaÁ del provvedimento all'esame riguardano la scarsitaÁ delle
risorse destinate ai contratti del pubblico impiego e l'assenza di misure di
restituzione del fiscal drag, previste dalla legislazione vigente nel caso in
cui il tasso di inflazione annua sia superiore al 2 per cento.

La manovra di finanza pubblica all'esame non contiene un capitolo
relativo ai rinnovi dei trattamenti di integrazione salariale in scadenza, e
alle relative misure di proroga, alle quali, presumibilmente, dovranno af-
fiancarsi altri interventi di sostegno al reddito dei lavoratori di comparti
che, dopo gli attentati dell'11 settembre, versano in condizione di grave
crisi: in particolare, in Italia, il settore turistico.

Su questo e su altri temi, conclude il senatore Battafarano, i Gruppi
politici dell'opposizione presenteranno emendamenti, auspicando che il
Governo e la maggioranza parlamentare che lo sostiene diano prova di
una effettiva disponibilitaÁ ad una reale dialettica parlamentare.

Secondo il senatore GRUOSSO, il disegno di legge finanziaria all'e-
same eÁ del tutto inadeguato ad affrontare i problemi reali del paese e, ba-
sandosi su dati e previsioni del tutto aleatori, risulta inefficace e per molti
aspetti iniquo. Su materie delicate come la previdenza, il fisco, il mercato
del lavoro, che dovrebbero essere alla base del confronto con le parti so-
ciali, il disegno di legge finanziaria appare inoltre generico e, attraverso il
rinvio ad atti regolamentari, introduce surrettiziamente delle vere e proprie
deleghe, prive peroÁ di criteri e principi direttivi, accentuando cosõÁ a dismi-
sura la discrezionalitaÁ dell'Esecutivo.

Indubbiamente, la difficilissima congiuntura internazionale aumenta
l'incertezza, in un contesto di rallentamento dell'economia mondiale:
ma questo dato evidenzia, ancor piuÁ, l'aleatorietaÁ dei presupposti e del-
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l'entitaÁ della manovra di correzione dei conti pubblici, pari a 30.000 mi-
liardi. Tra l'altro, eÁ ormai chiaro che il cosiddetto extra deficit, agitato
strumentalmente dal Ministro del tesoro per motivare il mancato rispetto
degli impegni elettorali, eÁ stato un espediente propagandistico, espressione
di una disinvoltura sulle cifre che rende assai poco credibili, ad esempio,
le previsioni del Governo sui proventi delle operazioni di cartolarizza-
zione. Analoghe perplessitaÁ destano le misure di riduzione della spesa, e
la stessa previsione di un aumento del PIL per il 2002 del 2.3 per cento
appare, allo stato, assai improbabile.

Con tali premesse, non si puoÁ escludere che l'andamento dei conti
pubblici possa risultare non in linea con le previsioni e, in questo caso,
si renderebbero necessari interventi drastici sulla spesa pubblica, con con-
seguenze assai negative sulle prestazioni dello Stato sociale.

Altri elementi di preoccupazioni derivano dall'indeterminatezza che
ancora oggi si registra sulla reale portata delle misure di incremento delle
pensioni meno elevate. Il disegno di legge finanziaria, per questo aspetto,
si limita ad indicare l'ordine di grandezza degli interventi, senza fornire
alcuna indicazione sulla platea degli aventi diritto e sui criteri da adottare
per individuare i destinatari di un beneficio che certamente non potraÁ
avere carattere di generalitaÁ. E' poi discutibile la scelta di finanziare l'au-
mento delle detrazioni fiscali per i figli con il blocco delle misure di ri-
modulazione delle aliquote dell'IRPEF, introdotte dal precedente Governo
nella legge finanziaria dello scorso anno. Dev'essere chiaro che la man-
cata riduzione dell'IRPEF comporteraÁ un aumento della pressione fiscale
± esattamente all'opposto di quanto eÁ stato affermato dai partiti del Cen-
tro-destra durante la campagna elettorale ± tale da ridurre il potere di ac-
quisto dei redditi da lavoro e delle pensioni, con conseguenze negative per
tutto il sistema economico.

Per i contratti del pubblico impiego sono previste risorse inadeguate,
indicative della scarsa attenzione del Governo in carica nei confronti delle
esigenze di questi lavoratori. CioÁ, peraltro, eÁ coerente con un'impostazione
del disegno di legge finanziaria che tende allo scontro sociale e che punta
a cancellare la concertazione, la politica dei redditi e la contrattazione, con
l'intenzione di demolire un modello di relazioni sociali che ha consentito
di perseguire con successo gli obiettivi di risanamento dei conti pubblici e
di entrare con il gruppo di testa nell'Unione economico-monetaria. Indub-
biamente, eÁ necessaria una riflessione critica ed anche una revisione delle
procedure e delle regole della concertazione, ma cioÁ non deve comportare
un arretramento dell'intero sistema delle relazioni tra le parti sociali, in
nome della libertaÁ del mercato.

L'assenza di stanziamenti per le infrastrutture nel Mezzogiorno e, piuÁ
in generale, di misure volte a contrastare la tendenza recessiva sono indici
significativi di una manovra di finanza pubblica qualitativamente debole e
indeterminata. Al di laÁ degli impegni generici, il Mezzogiorno risulta sa-
crificato e, per quest'aspetto, occorre sottolineare che anche la legge re-
cante primi interventi per il rilancio dell'economia, approvata definitiva-
mente ieri dalla Camera dei deputati, ha un segno nettamente antimeridio-
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nalista, poicheÂ introduce un sistema di incentivazione fiscale non selettivo,
del quale beneficeranno le aree piuÁ forti del Paese, e destinato pertanto ad
accentuare gli squilibri territoriali. Come eÁ stato messo in evidenza anche
in altri interventi, eÁ assente qualsiasi impegno a sostenere gli strumenti
della programmazione negoziata, che pure hanno operato nel senso di pro-
muovere l'iniziativa dei soggetti locali.

Inoltre, il Governo rivendica una discrezionalitaÁ sempre piuÁ ampia
anche nelle materie sociali e previdenziali, per le quali il dialogo con le
parti sociali assume invece un particolare rilievo. In tale contesto, eÁ auspi-
cabile anche che la verifica dei conti previdenziali in corso non conduca
all'adozione di misure condizionate da esigenze di cassa.

Dopo essersi espresso criticamente anche sulle norme in materia fi-
scale e sulle disposizioni che disciplinano le trasformazioni di enti pub-
blici in societaÁ per azioni o in altri soggetti di diritto privato, il senatore
Gruosso conclude il proprio intervento, sottolineando l'esigenza di intro-
durre profonde modifiche alla manovra di finanza pubblica in esame, in
assenza delle quali il voto della sua parte politica non potraÁ che essere
contrario.

Il senatore Tommaso SODANO esprime particolare apprezzamento
per la puntuale relazione del Presidente, che consente di avviare il con-
fronto sul merito dei provvedimenti all'esame. Vi eÁ, alla base della mano-
vra di finanza pubblica per il triennio 2002-2004, un palese intento propa-
gandistico e un approccio impreciso e generico, anche rispetto ai dati fi-
nanziari e contabili, indirettamente confermato dall'insistenza del Ministro
dell'economia sul carattere programmatico degli interventi proposti. I temi
sui quali maggiormente si concentra la propaganda del Governo riguar-
dano le pensioni, la famiglia, e le misure di riduzione delle retribuzioni
dei membri del Governo. In realtaÁ, si tratta di interventi di facciata, che
celano la vera natura di una manovra ispirata ad uno spirito di accentuato
liberismo, giaÁ delineato nei provvedimenti presentati nel periodo dei co-
siddetti 100 giorni, spirito che la sua parte politica contrasta fortemente
poicheÂ, nell'ambito piuÁ specificamente lavoristico, tende ad accentuare
la precarizzazione e la frammentazione del mercato del lavoro.

Preoccupa, inoltre, l'assenza di attenzione nei confronti dei problemi
sociali e occupazionali del Mezzogiorno, per la cui economia non eÁ pre-
vista alcuna misura di sostegno. E' giaÁ stato evidenziato il problema dei
finanziamenti a favore degli strumenti della programmazione negoziata:
su questo tema, peraltro, occorre una riflessione, poicheÂ essi si sono rive-
lati fallimentari dal punto di vista dei risultati, pur avendo costituito un
fattore rilevante di attivazione dei soggetti pubblici e privati operanti sul
territorio, come egli ha potuto direttamente constatare nella sua esperienza
di amministratore locale.

Dopo aver deplorato l'assenza di misure forti a sostegno del sistema
infrastrutturale e per lo sviluppo dell'occupazione, il senatore Sodano os-
serva che occorre comunque leggere l'insieme della manovra anche alla
luce del «Libro bianco sul lavoro», i cui contenuti, una volta attuati,
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non potranno che accentuare le tensioni sociali, soprattutto nel Sud, al
quale si propone, in sostanza, di tornare agli anni '50, con le tristemente
note «gabbie salariali» e con l'ulteriore decurtazione di salari giaÁ bassi.
Anche dal punto di vista etico, eÁ mortificante pensare che si voglia deter-
minare una condizione di differenziazione delle retribuzioni su base terri-
toriale a paritaÁ di prestazione lavorativa. Senza alcun accenno polemico
nei confronti dei Gruppi politici del Centro-sinistra, occorre rilevare che
in questo modo verranno travolte le pur tenui garanzie che erano state po-
ste dal cosiddetto «pacchetto Treu» e dal decreto legislativo di riforma del
mercato del lavoro. A tale ultimo proposito, occorre sottolineare l'assenza,
nel disegno di legge finanziaria, di risorse da destinare ai servizi pubblici
per l'impiego.

Per quel che riguarda il tema delle pensioni, occorre ricordare che la
proposta di elevare tutte le pensioni minime ad un milione di lire mensili
fu formulata per la prima volta dal Gruppo di Rifondazione comunista che
intendeva, in tal modo, favorire un'azione riparatrice nei confronti di la-
voratori che hanno prestato la loro attivitaÁ con contribuzioni ridotte o ine-
sistenti. L'articolo 26 del disegno di legge finanziaria, recante l'adegua-
mento dei trattamenti pensionistici meno elevati, risulta attualmente ca-
rente dal punto di vista dell'individuazione dei soggetti beneficiari e
deve essere comunque integrato con l'esplicita estensione della provvi-
denza ivi disposta a favore dei titolari di assegni sociali e di pensioni
di invaliditaÁ civile. A queste condizioni, la sua parte politica approveraÁ
questa parte della manovra di finanza pubblica, ma eÁ chiaro che per gene-
ralizzare il beneficio occorrono risorse ben piuÁ ampie di quelle attual-
mente previste.

Proseguendo nella sua esposizione, il senatore Sodano si esprime
quindi criticamente sull'articolo 2, di modifica della disciplina dell'IRPEF
per le famiglie, nella quale ravvisa un'operazione ragionieristica, che in-
troduce una sorta di partita di giro sulle stesse fasce di reddito, senza au-
mentarne la capacitaÁ di spesa; sull'articolo 9, che taglia drasticamente le
risorse disponibili per i contratti nel comparto del pubblico impiego e sul-
l'articolo 12 che, con l'introduzione del blocco delle assunzioni nel com-
parto pubblico, penalizza le amministrazioni locali e la loro capacitaÁ di
erogare servizi essenziali per la popolazione. In particolare, ritiene neces-
saria l'introduzione di deroghe specifiche per consentire la stabilizzazione
dei lavoratori socialmente utili attualmente impegnati presso le ammini-
strazioni comunali. Un altro segno della volontaÁ del Governo di incidere
negativamente su tutto l'assetto dello stato sociale, eÁ costituita dalle dispo-
sizioni dell'articolo 13 con cui vengono tagliate circa 40 mila cattedre
nelle scuole.

Il senatore FABBRI esprime un convinto apprezzamento nei con-
fronti della relazione svolta dal Presidente e del dibattito ampio e serio
che ha fatto seguito ad essa. E' stato possibile, infatti, evidenziare con
chiarezza i punti di dissenso e anche gli elementi che richiedono una co-
mune riflessione e un maggior approfondimento.
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Nel suo intervento, il senatore Treu ha tra l'altro sottolineato lo sco-
stamento delle grandezze macroeconomiche indicate nel disegno di legge
finanziaria rispetto a quelle del DPEF: occorre, in proposito, sottolineare
che tale differenza eÁ integralmente da ascrivere alla drammatica e impre-
vedibile congiuntura internazionale, che, ponendo in primo piano l'esi-
genza di assicurare il perseguimento degli obiettivi di stabilizzazione dei
conti pubblici ± in presenza di un extra deficit che non eÁ certamente,
come qualcuno ha sostenuto, una invenzione propagandistica ± ha con-
dotto ad una manovra di 30 mila miliardi di lire, con margini operativi
ridotti a causa della ristrettezza delle risorse disponibili. Peraltro, ove la
situazione internazionale si chiarisca, all'indomani anche degli impegni
in sede europea che potranno concorrere a delineare un quadro economico
ed istituzionale piuÁ certo, non si puoÁ escludere la possibilitaÁ di introdurre
correttivi ai provvedimenti in esame, poicheÂ l'impostazione finanziaria di
essi eÁ certamente condizionata dall'andamento dell'economia mondiale.
D'altra parte, i provvedimenti approvati e in corso di approvazione pos-
sono giaÁ ora fornire stimoli efficaci alla ripresa: il varo dei primi provve-
dimenti di rilancio dell'economia, la cosiddetta «Tremonti bis», consentiraÁ
certamente di riattivare gli investimenti delle imprese, e anche la decon-
tribuzione di cui al comma 1 dell'articolo 30 del disegno di legge finan-
ziaria puoÁ costituire un passo avanti in direzione dell'incremento dell'oc-
cupazione.

Sono invece da respingere le affermazioni che, da un ridimensiona-
mento dei trasferimenti agli enti locali e dalle misure volte a contenere
l'aumento dell'organico del settore pubblico, deducono, impropriamente,
il prevalere di un'impostazione centralista dell'azione del Governo.

Sulle pensioni eÁ necessario un confronto aperto e privo di pregiudi-
ziali, che deve peroÁ partire dalla constatazione della limitatezza delle ri-
sorse disponibili e dalla conseguente necessitaÁ di individuare con preci-
sione ed equitaÁ la platea dei possibili destinatari. A suo avviso, occorre
in primo luogo operare una distinzione rispetto alle pensioni di invaliditaÁ,
e rivolgersi prioritariamente a quella platea di circa due milioni di soggetti
monoreddito che percepiscono pensioni sociali, in alcuni casi insieme a
pensioni di reversibilitaÁ di importo molto ridotto. E' un dovere politico
e, ancor prima, etico, portare questi soggetti ad un livello di reddito digni-
toso: non un'elemosina, ma un importante intervento sociale, rispetto al
quale occorreraÁ anche riflettere sulla possibilitaÁ di formulare in modo
piuÁ puntuale il comma 2 dell'articolo 26, che demanda ad un atto del Go-
verno la individuazione dei trattamenti beneficiari. OccorreraÁ altresõÁ tenere
presente che vi sono limitazioni poste dalla legislazione vigente, dato che
la legge n. 335 del 1995 esclude dalla integrazione al minimo i trattamenti
liquidati esclusivamente in base al sistema contributivo.

Nel corso della discussione, parlando del «Libro bianco sul lavoro»,
il senatore Tommaso Sodano ha fatto riferimento alle «gabbie salariali» e,
piuÁ in generale, al rischio di un ritorno agli anni '50 nel sistema dei rap-
porti tra le parti sociali. In realtaÁ, non eÁ nelle intenzioni del Governo neÂ
della maggioranza parlamentare che lo sostiene azzerare modelli di rela-
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zioni industriali e sociali, quali la concertazione, che hanno portato a risul-
tati importanti e che nessuno intende disconoscere; si tratta di perfezionare
il meccanismo esistente e, per quel che riguarda il sistema salariale, di in-
dividuare forme di differenziazione che riducano le rigiditaÁ del mercato
del lavoro.

Senza nulla togliere ai risultati conseguiti nella passata legislatura, il
senatore Fabbri auspica che anche i Gruppi politici dell'opposizione ap-
prezzino l'impegno della manovra di finanza pubblica in esame a favore
delle fasce piuÁ deboli, tanto piuÁ significativo se si considera la scarsitaÁ
delle risorse disponibili. La sensibilitaÁ verso i piuÁ deboli non eÁ un appan-
naggio esclusivo delle forze politiche di Centro-sinistra: eÁ bene peroÁ che
nel momento attuale, senza prescindere delle esperienze positive maturate
nella passata legislatura, si convenga sull'opportunitaÁ di verificare, alla
luce dell'esperienza concreta e senza pregiudiziali, l'efficacia delle politi-
che sociali che l'attuale Governo intende porre in essere.

Il seguito dell'esame congiunto eÁ quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 12,35.

24ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
ZANOLETTI

Interviene il sottosegretario di Stato per il lavoro e le politiche so-

ciali Viespoli.

La seduta inizia alle ore 15,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 4) Stato di previsione del Ministero del lavoro e delle politiche sociali per l'anno

finanziario 2002

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporto alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio)

Si riprende l'esame dei provvedimenti in titolo, sospeso nella seduta
antimeridiana di oggi.
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Il senatore VIVIANI osserva che nella sua ampia ed esauriente rela-
zione, il Presidente ha qualificato il disegno di legge finanziaria come un
atto ispirato a principi di stabilitaÁ, crescita ed equitaÁ.

In realtaÁ, per quanto riguarda il primo profilo, quello della stabilitaÁ,
occorre ricordare che essa eÁ un risultato conseguito in virtuÁ del successo
dell'opera di risanamento dei conti pubblici che eÁ stato un tratto saliente
dei Governi di Centro-sinistra, come eÁ stato unanimemente riconosciuto da
tutte le parti politiche. Alla luce di tale considerazione risulta singolare
l'insistenza del Ministro dell'economia su un presunto extra deficit del bi-
lancio per l'anno in corso e ancora meno comprensibile eÁ il meccanismo
in virtuÁ del quale il Governo in carica, nel giro di pochi mesi, pur avendo
adottato fino ad oggi solo ed esclusivamente provvedimenti di spesa, so-
stiene di essere riuscito a ricondurre il rapporto tra deficit e PIL per il
2001 dall'1,9 per cento all'1,1 per cento, ovvero alla grandezza giaÁ indi-
cata dal precedente Governo. Non vi eÁ, in effetti, nessuna spiegazione ra-
zionale per un tale miracolo, se non si parte dalla constatazione che il con-
clamato «buco» dei conti pubblici altro non eÁ stato se non una manovra
propagandistica, priva di reale fondamento e che eÁ servita soltanto a mi-
nare ogni certezza nel rapporto tra il Governo ed i cittadini.

Per quel che riguarda la crescita, occorre sottolineare che la manovra
di finanza pubblica all'esame si concretizza in una serie di provvedimenti
timidi e incolori, mentre l'emergenza internazionale e i segni di recessione
che si palesano in alcune economie dell'Occidente hanno condotto ad un
rilancio, in molti paesi, di politiche di sostegno della domanda globale e
un rinnovato impegno pubblico a supporto dell'economia. Il disegno di
legge finanziaria, invece, prospetta un insieme di interventi che comporte-
ranno una riduzione sia delle spese sia delle entrate, inadeguati a stimolare
quella crescita che pure il Governo indica come obiettivo prioritario per
creare un equilibrio a livello piuÁ alto delle varie grandezze macroeconomi-
che. In realtaÁ, con i provvedimenti all'esame, eÁ venuta meno la promessa
riduzione della pressione fiscale a sostegno di consumi ed investimenti,
mentre si assiste ad un intervento centralistico e cogente nei confronti
delle autonomie locali in termini di controllo sulla spesa, di blocco delle
assunzioni e di ridimensionamento dell'autonomia impositiva. Ne conse-
gue che oggi il sistema delle autonomie locali eÁ soggetto a vincoli molto
piuÁ stringenti di quelli introdotti in passato dai precedenti governi, e giu-
stificati da una diversa e piuÁ grave situazione dei conti pubblici. E' inoltre
significativo che il Governo ignori il quadro istituzionale che si eÁ venuto a
determinare a seguito della conferma referendaria della legge di riforma
del titolo V della Costituzione.

L'insufficienza delle misure di sostegno alla crescita eÁ poi palese nel
Mezzogiorno, dove viene a mancare qualsiasi sostegno all'iniziativa ed al
protagonismo dei soggetti locali che, attraverso gli strumenti della pro-
grammazione negoziata, avevano avviato un meccanismo autopropulsivo
di sviluppo.

L'assenza di politiche di sostegno alla domanda interna comporta an-
che la mancata previsione dei pur necessari interventi per supportare i set-
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tori dell'economia oggi giaÁ in crisi per effetto della drammatica ed impre-
vista congiuntura mondiale: in particolare, il turismo e comparti, come il
trasporto aereo, particolarmente esposti alla concorrenza internazionale.
Sarebbe bene non ignorare i segnali preoccupanti che giaÁ si manifestano
in termini di riduzione dell'occupazione e sarebbe utile predisporre misure
adeguate per evitare licenziamenti di massa.

Sul versante dell'equitaÁ, eÁ poi difficile cogliere un effetto redistribu-
tivo della manovra in esame, al di laÁ delle dichiarazioni propagandistiche.
In particolare, sull'adeguamento delle pensioni meno elevate, non sarebbe
stato difficile per il Governo disporre di dati certi circa il numero dei po-
tenziali beneficiari e i relativi oneri, e, una volta determinato il tetto di
spesa, sarebbe stato possibile individuare con precisione l'ambito sogget-
tivo di applicazione delle misure di adeguamento. E' singolare, invece,
che l'articolo 26 del disegno di legge finanziaria si astenga da qualsiasi
indicazione circa la platea dei destinatari, demandando la definizione di
tale questione ad un decreto ministeriale.

Poco convincente appare altresõÁ la riformulazione dell'articolo 2, ri-
guardante le modifiche alla disciplina dell'IRPEF per le famiglie. Nella
disposizione si fa infatti riferimento al reddito complessivo, cosa ben di-
versa dal reddito familiare e, ove tale formulazione non venisse corretta,
la misura potrebbe dare luogo a disparitaÁ di trattamento e sperequazioni
che favorirebbero redditi piuÁ elevati, penalizzando invece le famiglie in
condizioni di reale bisogno. Su tale aspetto il senatore Viviani si riserva
di presentare specifici emendamenti al disegno di legge finanziaria.

Vi eÁ infine una considerazione ulteriore circa alcuni aspetti che sono
venuti in evidenza in seguito alla recente presentazione del «Libro bianco»
sul lavoro, predisposto dal Governo. Il superamento della concertazione
adombrato in tale documento eÁ una scelta aprioristica e ingiustificata,
che non considera il contributo della concertazione stessa alla realizza-
zione di politiche di risanamento dei conti pubblici e di rilancio dell'eco-
nomia, a partire dall'accordo del luglio 1993, che pose l'Italia all'avan-
guardia in Europa e contribuõÁ ad accelerare la prospettiva del dialogo so-
ciale di dimensione continentale. Nessuno disconosce il diritto del Go-
verno a decidere e ad agire anche laddove si verifichino contrasti paraliz-
zanti tra le parti sociali; ma cioÁ non significa accettare un'impostazione
retrograda, anche percheÂ a fronte di future prevedibili difficoltaÁ saraÁ ne-
cessario disporre di strumenti idonei a realizzare una piuÁ diretta assun-
zione di responsabilitaÁ delle parti sociali medesime, a sostegno delle po-
litiche pubbliche.

PoicheÂ non vi sono altri interventi nella discussione generale, il pre-
sidente ZANOLETTI replica agli intervenuti, sottolineando in primo luogo
come egli abbia inteso, con la sua relazione introduttiva, sottolineare l'e-
sigenza di un dibattito privo di remore e di un confronto aperto fra mag-
gioranza ed opposizione, indispensabile ai fini del corretto svolgimento
della dialettica tra Parlamento e Governo. A questa finalitaÁ, sono state
ispirate anche le osservazioni critiche che egli ha formulato, in relazione,
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in particolare, agli articoli 26 e 30. La discussione, ampia ed articolata, ha
posto in evidenza la diversitaÁ delle posizioni: i Gruppi politici di Centro-
sinistra hanno convenuto nel giudicare insufficiente la manovra di finanza
pubblica, sulla quale i Gruppi politici di maggioranza hanno invece
espresso un convinto apprezzamento, anche in considerazione della diffi-
cile congiuntura internazionale nella quale si colloca il dibattito sui dise-
gni di legge in titolo. E' comunque significativo ed apprezzabile che in un
momento senza dubbio critico e caratterizzato da grandi incertezze, il Go-
verno abbia inteso confermare gli obiettivi di fondo della manovra, evi-
tando al tempo stesso di imporre nuove tasse.

La riflessione sulla portata e sul significato della manovra si eÁ svolta,
giustamente, nel contesto dei provvedimenti giaÁ adottati o in via di ado-
zione e con riferimento al piuÁ volte citato «Libro bianco» sul lavoro.
Le critiche mosse a tale documento non tengono peroÁ adeguatamente
conto del carattere aperto di esso e della sua natura di proposta finalizzata
al confronto con le forze politiche e sociali. D'altra parte, rispetto ad al-
cuni toni apocalittici sui rischi di una presunta intenzione del Governo di
smantellare lo Stato sociale, occorre ricordare che la sensibilitaÁ alle tema-
tiche del welfare non eÁ appannaggio di una sola parte politica e che la at-
tuale maggioranza ha dimostrato, anche con i disegni di legge in esame, di
voler dedicare una particolare attenzione ai piuÁ deboli.

Nel dibattito, prosegue il Presidente, sono stati affrontati molti argo-
menti; alcuni, e specialmente quelli relativi agli aspetti fiscali, non rien-
trano nelle materie di competenza della Commissione e, pertanto, non en-
treranno a far parte del rapporto che verraÁ formulato al termine dell'esame
congiunto dei disegni di legge. Altre materie, pur non rientrando nell'am-
bito tematico proprio della Commissione, sono peroÁ ad esso contigue. Tra
di esse, merita una particolare attenzione la problematica relativa alle po-
litiche per lo sviluppo del Sud, rispetto alla quale eÁ particolarmente mar-
cata la diversitaÁ dell'approccio tra Gruppi politici di maggioranza e
Gruppi di opposizione. Giustamente, eÁ stata richiamata l'attenzione sulla
necessitaÁ di rivolgere una particolare attenzione al Mezzogiorno, ma oc-
corre anche considerare che in generale, per favorire realmente le aree
piuÁ svantaggiate eÁ necessario in primo luogo promuovere il rilancio di
tutto il sistema economico, come eÁ negli intendimenti e nelle prime rea-
lizzazioni del Governo. Anche gli interventi dei senatori appartenenti ai
Gruppi dell'opposizione hanno peraltro ammesso la necessitaÁ di verificare
l'efficacia degli strumenti della programmazione negoziata. SaraÁ anche in-
teressante approfondire la riflessione sulle proposte che il senatore Tofani
ha avanzato nel suo intervento, circa la necessitaÁ di verificare l'adegua-
tezza degli attuali ambiti territoriali di riferimento delle politiche di soste-
gno allo sviluppo.

Per quel che riguarda poi le politiche del pubblico impiego, va tenuto
presente che il contenimento delle spese per le amministrazioni locali puoÁ
rispondere ad esigenze di risparmio e di funzionalitaÁ, consentendo di ri-
durre gli sprechi, senza per questo diminuire il livello delle prestazioni es-
senziali. E' peraltro da accogliere il rilievo di quanti, nel corso della di-
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scussione, hanno sottolineato l'esigenza di verificare la congruitaÁ del
blocco delle assunzioni disposto ai sensi dell'articolo 12 del disegno di
legge finanziaria rispetto al nuovo assetto delle autonomie locali, configu-
rato con la conferma referendaria della legge di riforma del titolo V della
Costituzione. A proposito dell'articolo 12, il Presidente ritiene necessario
inserire tra le deroghe al blocco ivi disposto, anche le assunzioni intese ad
adempiere all'obbligo previsto dalla normativa per il collocamento obbli-
gatorio dei disabili, rispetto alla quale molte amministrazioni risultano ina-
dempienti. Sulle risorse da destinare ai rinnovi contrattuali per il pubblico
impiego eÁ poi indubbiamente necessario approfondire la riflessione e il
confronto.

Per quel che riguarda l'articolo 26 del disegno di legge finanziaria,
appare senz'altro opportuno precisare il piuÁ possibile, eventualmente attra-
verso una piuÁ puntuale formulazione della norma, i criteri in base ai quali
sono identificati i soggetti destinatari delle misure di adeguamento dei
trattamenti pensionistici meno elevati. Su questo punto, la parola eÁ al Go-
verno, ma deve essere chiaro comunque che non si sta parlando di un in-
tervento di facciata, ma di un primo passo in direzione di provvedimenti a
carattere piuÁ generale. Il Presidente rivolge quindi un invito al Governo
affincheÂ venga valutata l'opportunitaÁ di includere i titolari di trattamenti
di invaliditaÁ tra le categorie destinatarie dell'intervento di cui all'articolo
26 del disegno di legge finanziaria.

Replica quindi agli intervenuti il sottosegretario VIESPOLI, il quale
esprime, in primo luogo, il rammarico del Ministro per non poter essere
presente alla odierna discussione a causa di altri improrogabili impegni
politici precedentemente assunti. Osserva quindi che il dibattito, corretta-
mente impostato dalla relazione e ben sintetizzato dalla replica del Presi-
dente, induce comunque ad una riflessione sui vari temi oggetto del con-
fronto.

In primo luogo, va rilevato che i disegni di legge in esame sono stati
opportunamente presi in considerazione contestualmente alle misure eco-
nomiche e sociali adottate dal Governo in questi mesi e alle proposte for-
mulate nel «Libro bianco» sul lavoro. Al di laÁ del merito delle singole
questioni, l'ampiezza delle problematiche affrontate eÁ di per seÂ indicativa
dell'impostazione del Governo, volta a realizzare politiche di contesto che,
anche con riferimento al Mezzogiorno, consentano di aggredire e di ri-
muovere i nodi strutturali che hanno fino ad oggi impedito l'avvio di pro-
cessi di sviluppo. Inoltre, la valutazione della manovra di finanza pubblica
deve ovviamente tenere conto dei possibili adattamenti che si potranno
adottare in relazione all'evoluzione della situazione internazionale, fermi
restando alcuni obiettivi di fondo, che attengono alle misure di sostegno
al sistema produttivo e ad una maggiore attenzione alle famiglie ed ai
ceti deboli. L'obiettivo finale eÁ la creazione di condizioni favorevoli per
la crescita, e in tale ottica si pone anche il «Libro bianco» sul lavoro
che si concentra sulle ricadute degli interventi strutturali a favore dell'e-
conomia sul versante occupazionale, con una particolare attenzione all'as-
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setto del mercato del lavoro. Per tale motivo, sono senza dubbio da respin-
gere le critiche rivolte a tale documento in rapporto ad una sua presunta
impostazione iperliberista e ad una ancor meno dimostrata intenzione di
determinare un arretramento complessivo nel sistema delle relazioni so-
ciali. Su questo ultimo aspetto, il Governo si propone di determinare
nuove responsabilitaÁ in capo alle parti sociali, non attraverso la cancella-
zione della pratica della concertazione, ma riflettendo sull'esperienza giaÁ
maturata, al fine di perfezionarla senza prescindere dai risultati da essa
conseguiti. Si tratta di una riflessione in corso non soltanto tra le forze po-
litiche della maggioranza, ma anche tra quelle del Centro-sinistra. Senza
rivolgere quindi sguardi nostalgici al passato, quando la concertazione
ha svolto, talvolta, funzioni di supplenza in situazioni di incertezza del
quadro politico, il Governo ritiene che il sistema delle relazioni sociali
debba essere ristrutturato, tenendo conto del nuovo assetto bipolare e della
necessitaÁ che l'Esecutivo sia in condizioni di dare risposte adeguate al
patto fiduciario che esso ha stretto con gli elettori. In tale cultura istituzio-
nale, si colloca pertanto il «Libro bianco» che, peraltro, si caratterizza an-
che per un convinto riconoscimento del ruolo delle autonomie. La que-
stione salariale, e quindi contrattuale, eÁ invece individuata come materia
propria delle parti sociali, verso le quali non vi eÁ da parte del Governo
alcuna intenzione di tipo dirigista.

L'esito del recente referendum confermativo, piuÁ volte richiamato
nel corso del dibattito, induce anche ad un'attenta riflessione sulle diver-
sitaÁ territoriali, sul ruolo delle Regioni e sui poteri che esse sono chiamate
ad esercitare, tra l'altro, in materia di lavoro, dato che il nuovo quadro
istituzionale daÁ luogo ad un sistema decentrato che peroÁ deve essere ricon-
dotto ad un contesto di regole generali valide per tutti.

Per quel che riguarda l'articolo 26, il sottosegretario Viespoli, preso
atto delle indicazioni contenute nella relazione ed emerse dal dibattito,
sottolinea il carattere non propagandistico dell'intervento prospettato e
ne pone in rilievo la rilevanza etica, oltre che sociale. Osserva altresõÁ
che la formulazione dell'articolo 26 eÁ legata ad una fase in cui appariva
comunque prioritaria l'esigenza di dare un segnale per ribadire la centra-
litaÁ attribuita dal Governo a questa specifica misura di sostegno alle fasce
sociali piuÁ deboli. E' certamente giusto il richiamo ad una piuÁ puntuale
individuazione della platea dei beneficiari, affincheÁ si pervenga ad un
provvedimento effettivamente equo e, per tale motivo, il Governo sta ap-
profondendo la riflessione sulle modalitaÁ di attuazione di esso, tenendo al
tempo stesso presenti i vincoli connessi alla quantificazione dell'onere ed
alla effettiva disponibilitaÁ di risorse finanziarie. Il Governo eÁ comunque
disponibile ad un confronto aperto, privo di pregiudiziali, e puntuale
che, anche prima della discussione nell'Assemblea del Senato, porti ad in-
dicare giaÁ nel disegno di legge finanziaria la platea dei soggetti destinatari
dell'adeguamento, sempre nell'ambito dello stanziamento indicato.

Anche per quel che riguarda l'articolo 30 in tema di sgravi contribu-
tivi, il Governo eÁ intenzionato a definire meglio il riferimento ai soggetti
di impresa destinatari del beneficio, in modo da raccordare la normativa
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proposta con quella giaÁ vigente, e, in particolare, con le indicazioni circa
le condizioni di ammissibilitaÁ agli sgravi contributivi di cui all'articolo 3,
comma 6, della legge n. 448 del 1998.

La manovra finanziaria in discussione, prosegue il Sottosegretario, ha
fornito un segnale chiaro sulle intenzioni del Governo riguardo alle poli-
tiche sociali e del lavoro: eÁ importante, in proposito, ricordare che questo
settore ± insieme ai comparti della sicurezza e della difesa ± eÁ l'unico a
non subire contrazioni di spesa, con la conferma delle risorse per il Fondo
per le politiche sociali e il rifinanziamento per il Fondo per l'occupazione.
Con tali disponibilitaÁ finanziarie, saraÁ possibile anche assicurare la neces-
saria continuitaÁ alle misure di sostegno di situazioni pregresse che sono
ancora nel segno delle politiche passive del lavoro: tale eÁ il caso dei sog-
getti impegnati nei lavori socialmente utili. Vi eÁ poi la necessitaÁ di impe-
gnare risorse per sostenere la riforma del mercato del lavoro, assicurando
peraltro un costante monitoraggio dell'efficienza dei servizi pubblici al-
l'impiego, attraverso i quali attualmente passa solo il 4 per cento delle
persone complessivamente avviate al lavoro.

Sempre nell'ambito delle politiche del lavoro, il fine del Governo non
eÁ certo quello di assecondare un processo di precarizzazione dei rapporti
lavorativi. Porsi il problema di nuove tipologie di lavoro quale, ad esem-
pio, il contratto per lavoro a progetto, costituisce proprio il segno di un
impegno a delineare un'alternativa alla precarizzazione reale derivante so-
prattutto dai cosiddetti rapporti di collaborazione coordinata e continuativa
che, al momento, non offrono alcuna garanzia e tutela ai lavoratori. Sem-
pre nella logica di rafforzare gli elementi di garanzia, il Governo intende
affrontare il grande tema della inclusivitaÁ, e predisporre gli interventi ne-
cessari per consentire l'accesso ai benefici dello Stato sociale di chi oggi
ne eÁ escluso.

Vi eÁ poi un'esigenza generale di accelerare gli investimenti, dei quali
anche il Mezzogiorno eÁ un potenziale beneficiario, purcheÁ siano valoriz-
zate e promosse le sue potenzialitaÁ di crescita: occorre pertanto concen-
trare l'attenzione sulla dotazione infrastrutturale del Sud, come cardine
di una politica volta a favorire la mobilitaÁ delle imprese. E' inoltre da sot-
tolineare come la legge «Tremonti-bis» abbia introdotto importanti ele-
menti di innovazione, in particolare per quel che riguarda la promozione
degli investimenti sul capitale umano.

In molti interventi, eÁ stato affrontato il problema del sostegno agli
strumenti della programmazione negoziata: su di essi occorre riflettere, di-
stinguendo tra il ruolo positivo svolto nella promozione di una cultura
dello sviluppo e i risultati negativi quanto all'utilitaÁ finanziaria. Tutti co-
noscono le difficoltaÁ che tali strumenti hanno incontrato, soprattutto per
quel che riguarda la funzionalitaÁ dei cosiddetti patti di terza generazione.
E' pertanto necessario valutare attentamente l'efficacia dei patti territoriali
per operare una revisione critica di essi, finalizzata a renderli strumenti
piuÁ efficaci di realizzazione delle politiche di sviluppo.

Il rappresentante del Governo sottolinea, infine, la necessitaÁ di ulte-
riori interventi che, anche al di laÁ della manovra di finanza pubblica in
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esame, operino nel senso di un piuÁ forte sostegno allo sviluppo. Nelle con-
dizioni date, peraltro, l'Esecutivo ha operato per conseguire gli obiettivi di
stabilitaÁ, nella consapevolezza della necessitaÁ di porre le premesse per una
fase ulteriore di accompagnamento della crescita, ponendo particolare at-
tenzione ad un corretto uso della leva fiscale.

Dopo che il PRESIDENTE ha espresso soddisfazione per la disponi-
bilitaÁ manifestata dal rappresentante del Governo ad accogliere i rilievi
emersi dalla discussione circa la necessitaÁ di una piuÁ puntuale formula-
zione dell'articolo 26 del disegno di legge finanziaria, il seguito dell'e-
same congiunto eÁ rinviato.

La seduta termina alle ore 16,10.
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TERRITORIO, AMBIENTE, BENI AMBIENTALI (13ã)

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

25ã Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

NOVI

Interviene il ministro dell'ambiente e del territorio, Matteoli.

La seduta inizia alle ore 9,45.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero dell'economia e delle finanze per l'anno

finanziario 2002 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 9) Stato di previsione del Ministero dell'ambiente e della tutela del territorio per

l'anno finanziario 2002

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2002 (limitatamente alle parti di competenza)

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio. Seguito e conclu-

sione dell'esame della Tabella 9 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria:

rapporto favorevole con osservazioni)

Riprende l'esame congiunto dei disegni di legge in titolo.

Prosegue l'esame, sospeso nella seduta antimeridiana di ieri, della ta-
bella del Ministero dell'ambiente e del territorio e delle corrispondenti
parti del disegno di legge finanziaria.

Il senatore VALLONE richiama l'attenzione della Commissione sullo
stato di disagio in cui versano le aree alluvionate delle regioni Valle d'Ao-
sta e Piemonte, ricordando che in quest'ultima regione le popolazioni dan-
neggiate hanno ricevuto risarcimenti solo in misura pari al 60 per cento
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delle somme previste; chiede, pertanto, entro quali tempi verranno versate
agli aventi diritto le somme residue, ed esprime le proprie riserve sulla di-
sposizione della legge recante interventi urgenti a favore di quelle zone
che stabilisce l'assegnazione dei contributi per le spese di demolizione e
ricostruzione soltanto per l'acquisto o la nuova costruzione di alloggi
aventi la stessa superficie utile abitabile delle unitaÁ immobiliari andate di-
strutte; sul punto tale normativa dovrebbe essere modificata.

Chiede al Ministro quali iniziative intenda assumere relativamente
alla messa in sicurezza dei fiumi e quali risorse ritenga di dover reperire
in favore delle opere finalizzate alla prevenzione di altri disastri.

Il senatore MONTINO coglie l'occasione per evidenziare che dalla
lettura complessiva delle poste di bilancio emerge una diminuzione gene-
rale delle spese di parte corrente pari al 4,5, per cento all'interno della
quale la variazione piuÁ significativa, pari al 23 per cento, riguarda gli in-
terventi sullo sviluppo sostenibile e gli affari generali. Inoltre, vorrebbe
comprendere con maggiore dettaglio la ragione per cui nell'ambito delle
spese in conto capitale si prevede una diminuzione sul capitolo riguar-
dante le risorse idriche, se cioeÁ essa dipenda da una diversa riallocazione
delle spese oppure risulti essere l'effetto di una scelta attuata a monte.

Infine, dando atto al ministro Matteoli di aver dichiarato piuÁ volte
che uno dei progetti da realizzare tempestivamente riguarda il completa-
mento della tratta Livorno-Civitavecchia, nota come dalla lettura dei docu-
menti contabili, oltre che dall'esame di provvedimenti in tema di infra-
strutture giaÁ presentati dal Governo, non si evidenzi se tale intervento
sia stato e con quali tempi e risorse debba essere realizzato.

Il senatore PONZO, esprimendo soddisfazione per il fatto che lo stato
di previsione del Ministero dell'ambiente per il 2002 reca spese per piuÁ di
1.500 milioni di euro, con un aumento pari a 85 milioni di euro rispetto
alle previsioni assestate del 2001, chiede chiarimenti in ordine alla dimi-
nuzione degli stanziamenti previsti nelle previsioni per l'anno 2004.

Il presidente NOVI dichiara quindi chiusa la discussione.

Replica il relatore SPECCHIA che preliminarmente ringrazia il mini-
stro Matteoli e tutti i senatori intervenuti per il loro contributo positivo ed
anche per le critiche manifestate, rivolte a chiedere chiarimenti o a sotto-
lineare talune questioni rilevanti, non solo sotto l'aspetto contabile, ma an-
che sotto il profilo politico.

Rispondendo quindi ai vari senatori che hanno preso la parola nel
corso del dibattito, condivide le affermazioni fatte dal senatore Rizzi sul-
l'attuazione di un valido sistema di controlli e verifiche, ritenendo che il
processo di semplificazione, che il Governo di centro-destra sta perse-
guendo, non puoÁ che essere accompagnato da una serie di controlli chiari
ed efficaci che sono ancora assenti in talune realtaÁ del paese. In ordine al
problema dello stato della montagna, sollevato dai senatori Rollandin e
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Manfredi, sarebbe opportuno un intervento incisivo da parte della Com-
missione anche con provvedimenti ad hoc; degne di considerazioni sono
altresõÁ le preoccupazioni avanzate dal senatore Rotondo riguardanti i piani
di disinquinamento e la realizzazione delle bonifiche.

Sul ruolo del sistema ANPA-ARPA, e piuÁ in generale sul ruolo delle
Agenzie, rileva che, mentre il senatore Giovanelli ritiene che queste Agen-
zie dovrebbero costituire un insieme di presõÁdi fondamentali, il senatore
Moncada Lo Giudice ha giustamente rilevato il pericolo insito in una
loro eccessiva proliferazione che rende indispensabile il mantenimento
solo di quelle che possono costituire uno strumento di intervento efficace.
Dopo aver sottolineato l'importanza delle apprezzabili considerazioni
svolte dai senatori Dettori e Zappacosta, conferma che la coscienza sui
temi ambientali eÁ cresciuta nel Paese, anche se deve essere sorretta da
adeguati strumenti finanziari e normativi; inoltre, in ordine alle preoccupa-
zioni avanzate dal senatore Turroni per quanto attiene ai fondi per le aree
a rischio e per la gestione dei parchi, ritiene che il ministro Matteoli nella
replica potraÁ fornire tutti i chiarimenti necessari.

Condividendo altresõÁ l'affermazione del senatore Vallone in ordine
alla necessitaÁ di riformare la normativa a favore delle zone colpite da ca-
lamitaÁ naturali nella parte in cui vincola l'assegnazione dei rimborsi al
riacquisto di case aventi la stessa metrature di quelle andate distrutte, e
di concedere le necessarie provvidenze nel piuÁ breve tempo possibile, il
Relatore daÁ atto anche delle riflessioni poste in risalto dal senatore Mon-
tino in ordine al tema delle risorse idriche e dal senatore Ponzo in ordine
alla ripartizione delle risorse di cui il Ministero dell'ambiente si avvarraÁ
senza subire eccessivi tagli, nonostante il difficile quadro economico ge-
nerale.

Illustra infine i seguenti ordini del giorno.

0/699/1/13

Il Relatore

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica;

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso

che a partire dal febbraio 1994 sono state commissariate le regioni
Campania, Puglia, Calabria e Sicilia, a seguito di situazioni di emergenza
connesse al ciclo dei rifiuti e, in alcuni casi, anche alla depurazione delle
acque;

che commissariamenti di cosõÁ lunga durata, a parte i risultati non
sempre soddisfacenti, non sono condivisibili, anche percheÂ lo stato di
emergenza sembra diventato ormai il regime ordinario;

che quanto verificatosi ha sostanzialmente alterato il sistema istitu-
zionale della ripartizione delle competenze con un esproprio non sempre
giustificato del ruolo delle regioni e delle autonomie locali;
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impegna il Governo

a porre fine ai commissariamenti innanzi citati entro il 31 dicembre
2001 e a prevedere, se necessario, una limitata proroga per uno o due mesi
per consentire gli adempimenti necessari al passaggio delle competenze
dai commissari alle regioni o agli enti locali secondo le competenze pre-
viste dalla normativa vigente».

0/699/2/13

Il Relatore

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica;

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso

che nella regione Puglia vi eÁ una vera e propria situazione di emer-
genza per quanto riguarda il problema dell'acqua ad uso irriguo, indu-
striale ed anche potabile;

che da tempo in diverse sedi eÁ stato posto il problema del reperi-
mento di risorse idriche aggiuntive;

che una delle soluzioni eÁ stata individuata nell'intesa con la re-
gione Molise;

che la regione Molise ha dichiarato la propria disponibilitaÁ, ma ha
chiesto anche che lo Stato intervenga per eliminare la carenza di infra-
strutture ed in particolare di quelle idriche;

che l'attuazione dell'accordo di programma del 1999 tra le regioni
Puglia, Basilicata ed il ministero dei lavori pubblici eÁ ostacolata dalla
mancata assegnazione da parte dello Stato di adeguate risorse finanziarie
e in particolare dei 100 miliardi di lire deliberati dal CIPE il 2 maggio
2001 per l'emergenza idrica e mai erogati;

che il 15 febbraio 2000 tra la regione Puglia e il Governo vi fu un
intesa che prevedeva la definizione di un successivo accordo quadro sulle
risorse idriche sostenuto da adeguati finanziamenti;

che la suddetta intesa non ha avuto alcun seguito;

che un'intesa puoÁ essere anche raggiunta con la regione Campania
in particolare con la provincia di Benevento;

che eÁ all'attenzione del Governo la risoluzione del problema idrico
del Mezzogiorno

impegna il Governo

ad assumere urgenti iniziative per la soluzione del problema idrico
pugliese dando anche risposte positive alle richieste delle regioni Molise e
Basilicata».
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0/699/3/13

Il Relatore

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso

che il comma 1 dell'articolo 7 del disegno di legge finanziaria A.S.
699 (legge finanziaria per il 2002) proroga fino al 30 giugno 2002 l'age-
volazione fiscale consistente nella detrazione del 36 per cento delle spese
sostenute per effettuare interventi di recupero del patrimonio edilizio;

che la suddetta previsione, certamente positiva, riguarda singoli
immobili e non risolve il problema della trasformazione di parti di cittaÁ
degradate;

che eÁ quindi necessario passare dalla conservazione e dal recupero
del patrimonio edilizio alla demolizione e ricostruzione degli edifici de-
gradati che rappresentano il 21 per cento del patrimonio edilizio esistente;

che cioÁ puoÁ avvenire anche attraverso:

a) l'abrogazione della norma del decreto ministeriale n. 1444 del
1968 che impone l'obbligo di ricostruire con le stesse cubature degli edi-
fici demoliti;

b) strumenti fiscali e giuridici per l'acquisizione della proprietaÁ;

c) la velocizzazione degli iter autorizzativi;

d) l'assegnazione di bonus urbanistici ed ambientali a chi rea-
lizza operazioni di questo tipo, soprattutto con l'obiettivo di elevare gli
standard ambientali;

e) la realizzazione dei progetti pilota finanziati con la partecipa-
zione dello Stato;

f) l'assegnazione, ai costruttori che realizzano interventi, di con-
cessioni per servizi aggiuntivi;

impegna il Governo

ad assumere adeguate iniziative, d'intesa con le regioni, per raggiun-
gere gli obiettivi innanzi indicati».

Il presidente NOVI avverte che il ministro Matteoli, in sede di replica
coglieraÁ l'occasione per fornire alcune delucidazioni sugli indirizzi gene-
rali del sistema ANPA-ARPA, come sollecitato dal senatore Giovanelli
nell'ufficio di presidenza integrato dai rappresentanti dei Gruppi del 31 lu-
glio scorso.

Il ministro MATTEOLI, dopo aver preliminarmente chiarito che la
sua assenza alla seduta di ieri eÁ stata giustificata da un impegno in Cam-
pidoglio, giaÁ concordato da tempo, sulle tematiche dell'economia e del-
l'ambiente, sottolinea come sia ben consapevole che la presenza del Mi-
nistro eÁ fondamentale nel corso della discussione dei documenti di bilan-
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cio da parte della competente Commissione. Nel manifestare, quindi, la
sua disponibilitaÁ a fornire tutti i chiarimenti richiesti, osserva come, in
via generale, il Governo abbia incontrato notevoli difficoltaÁ nel varo della
manovra finanziaria per via del peggioramento dello scenario economico,
tant'eÁ che ogni qualvolta il ministro Tremonti incontrava gli altri Ministri
ricordava loro la necessitaÁ di effettuare tagli; nonostante tali condiziona-
menti ritiene, sotto il profilo degli stanziamenti previsti, che il Ministero
dell'ambiente e della tutela del territorio sia stato ben difeso se eÁ vero
che lo stato di previsione reca un aumento pari a 374 milioni di euro ±
anche se ovviamente le richieste erano state inizialmente ben piuÁ alte ±
e che stanziamenti in materia ambientale sono contenuti anche nello stato
di previsione anche di altri Ministeri.

Entrando nel merito delle richieste avanzate dai senatori nel corso del
dibattito, fa presente che il problema della montagna, posto in risalto dai
senatori Manfredi e Rollandin, eÁ assai rilevante, tanto che si sta adope-
rando percheÂ siano preparate nel migliore dei modi le iniziative program-
mate per il 2002 che eÁ stato dichiarato Anno per la Montagna, osservando
che peraltro, in tale settore, potraÁ essere in parte utilizzato l'accantona-
mento contenuto nella tabella A del disegno di legge finanziaria.

Dopo aver fatto presente al senatore Rotondo che in realtaÁ per il pro-
blema del disinquinamento ambientale lo stato di previsione non reca ri-
sorse inferiori rispetto a quelle stanziate negli anni precedenti, si sofferma
su taluni spunti critici manifestati ieri dal senatore Giovanelli del quale,
peraltro, ha sempre apprezzato la notevole conoscenza delle tematiche am-
bientali; in particolare, eÁ da respingere l'affermazione secondo la quale
non eÁ stata dedicata dovuta attenzione ai temi dello sviluppo sostenibile,
dal momento che nell'ultimo Consiglio dei Ministri sono state illustrate
le linee fondamentali del Documento sulle strategie di sostenibilitaÁ am-
bientale, predisposto dal Dicastero dell'ambiente con il supporto dell'E-
NEA nel rispetto di impegni internazionali e comunitari assunti dall'Italia,
e che detto Documento saraÁ approvato dal CIPE entro il 31 dicembre di
quest'anno.

Con riferimento agli indirizzi del Ministero sul sistema ANPA-
ARPA, fa presente che eÁ la normativa vigente ad aver imposto che
l'ANPA sia posta alle dipendenze del Ministro dell'ambiente che, peraltro,
ha giaÁ provveduto a nominare il direttore generale, mentre i motivi che
hanno condotto a disporre alcuni commissariamenti dovrebbero essere
ben noti ai membri della Commissione. In relazione all'ENEA, dopo
aver rilevato che il Ministro dell'ambiente non ha su di esso competenza
esclusiva, ma ripartita con il Ministro delle attivitaÁ produttive, sottolinea
che il Consiglio di amministrazione di tale ente si eÁ dimesso spontanea-
mente, e che saranno prese quanto prima le decisioni circa le nomine
da disporre, anche per quanto riguarda eventualmente il commissario.

Fatto presente che anche per quanto concerne il settore idrogeologico
potranno tornare utili le somme previste nell'accantonamento contenuto
nella tabella A del disegno di legge finanziaria, evidenzia di aver ereditato
una situazione sconvolgente, alimentata anche dagli eccessivi adempi-
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menti richiesti dalla legge n. 394 del 1991; sul punto rinnova l'impegno a
porre fine ai commissariamenti e a procedere alle relative nomine dei di-
rettori, mentre per quelle dei presidenti degli enti di gestione ricorda come
per esse debba essere ricercata l'intesa con le regioni.

Prende atto che il relatore Specchia ha posto giustamente in luce il
problema dei commissariamenti in talune regioni del Mezzogiorno a se-
guito di emergenze connesse al ciclo dei rifiuti ed alla depurazione delle
acque; ricordando, in proposito, che in passato si ricorse ai prefetti nelle
gestioni commissariali senza peroÁ riscontrare alcun successo in termini
di efficienza, ritiene indispensabile tornare alle gestioni ordinarie anche
se con procedure piuÁ snelle.

Dopo aver rassicurato il senatore Dettori circa il ruolo assai impor-
tante che la Commissione, pur nei differenti orientamenti politici, potraÁ ri-
vestire nel corso dell'esame dei documenti contabili, osserva che il sena-
tore Moncada Lo Giudice ha opportunamente ripreso l'argomento della re-
sponsabilizzazione degli amministratori locali, davvero necessario dal mo-
mento che il successo delle politiche ambientali dipende in buona parte
dal coinvolgimento degli enti locali, senza il cui apporto non saraÁ possi-
bile il decollo delle varie scelte strategiche programmate. In ordine poi
alle preoccupazioni espresse dal senatore Turroni su un ipotizzato taglio
di risorse per quanto concerne la gestione dei parchi, precisa che il capi-
tolo 7802 risulta soppresso in quanto il relativo programma triennale eÁ
stato esaurito, mentre nel capitolo 7806, attinente ad interventi finalizzati
all'istituzione e al funzionamento dei parchi nazionali, eÁ presente un signi-
ficativo aumento di risorse.

Condivide quindi le preoccupazioni del senatore Rotondo relativa-
mente alla realizzazione delle bonifiche dei siti inquinati; il numero di
questi ultimi , peraltro, eÁ progressivamente aumentato mentre sono rimaste
invariate le risorse disponibili. Pertanto, le somme impiegabili serviranno
soltanto per mettere in sicurezza i siti ma non anche per procedere ai piani
di disinquinamento, per i quali saraÁ indispensabile il coinvolgimento dei
privati.

Relativamente al problema delle zone alluvionate, fa presente al se-
natore Vallone che i piani predisposti dalle autoritaÁ di bacino sono stati
presentati o sono in via di prossima presentazione, mentre risulta necessa-
rio rivedere la normativa nella parte in cui per la concessione dei rimborsi
impone il riacquisto di case con la stessa metratura di quelle andate di-
strutte. Rassicura inoltre il senatore Montino che l'impegno a completare
la tratta Livorno-Civitavecchia eÁ stata confermata: peraltro, i relativi stan-
ziamenti per questa come per altre opere sono collocati nello stato di pre-
visione del Ministero delle infrastrutture e dei trasporti. In ordine poi al
decremento di risorse previste nel bilancio di previsione per l'anno
2004, ricordato dal senatore Ponzo, rileva che esso in parte dipende dal
venir meno nel corso del tempo dei vari interventi previsti in legge: si ri-
serva comunque di fornire in futuro alla Commissione ulteriori delucida-
zioni sul punto.
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Infine, si sarebbe aspettato un plauso da parte dei senatori dell'oppo-
sizione in ordine alla rapiditaÁ con cui il Governo, raccogliendo l'avallo an-
che della Conferenza Stato-regioni, ha predisposto il disegno di legge re-
cante delega per l'emanazione dei testi unici ambientali, dato che questa
notevole opera di semplificazione eÁ premessa essenziale per uscire da
quella confusione legislativa che risulta essere di ostacolo per tutti coloro
che invece intendono osservare le varie normative.

Il presidente NOVI, ringraziando il Ministro per l'esauriente replica,
sottolinea la svolta operata in tema di politiche di sviluppo sostenibile,
evidenziando la diversa impostazione prescelta dal Governo e l'importante
passaggio da politiche di comando e controllo ad interventi maggiormente
legati a logiche di mercato, oltre che alla predisposizione di adeguati in-
centivi. Accanto al tema delle bonifiche dei siti inquinati, non si puoÁ non
rilevare che molte delle risorse impiegate si esauriscono nel sostenere si-
stemi burocratici e clientelari o nel pagare esose consulenze. Inoltre non
puoÁ non rilevarsi come i 173 operai ed impiegati rimasti nel sito di Ba-
gnoli vengano utilizzati come alibi per giustificare le inefficienze e gli
sprechi della gestione della Bagnoli S.p.a. Infine, evidenzia come in al-
cune aree, non solo del Mezzogiorno, si avverta il bisogno di dare luogo
a programmi di risanamento ambientali, che potranno essere perseguiti an-
che attraverso la via della rottamazione edilizia.

Si passa all'esame degli ordini del giorno.

Il senatore MONTINO illustra il seguente ordine del giorno:

0/699/4/13

Giovanelli, Montino, Gasbarri, Iovene, Rotondo

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede d'esame del disegno di legge finanziaria,

premesso che il Governo

con le norme di cui all'articolo 2 del cosiddetto disegno di legge
"Tremonti bis", recante primi interventi per il rilancio dell'economia, ha
colpito pesantemente la deterrenza delle norme penali a protezione del-
l'ambiente e addirittura ha prospettato un condono per violazioni future;

con le norme della cosiddetta "Legge obiettivo" ha messo un'ipo-
teca sulla procedura di valutazione d'impatto ambientale per le grandi
opere;

con l'annuncio di nuovi testi unici e di una commissione ad hoc
per la loro redazione, annuncio proposto prima ancora di presentare al
Parlamento la necessaria legge di delega, ha di fatto delegittimato la nor-
mativa ambientale esistente e di nuovo dimostrato un'inadeguata conside-
razione del primario ruolo del Parlamento;
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con la sostituzione dei "vertici tecnici" e di valide professionalitaÁ
(quali quelle di Walter Ganapini e Franco Barberi) noncheÂ con nuove er-
rate previsioni di assetto istituzionale riguardo l'ANPA e la Protezione Ci-
vile, ha messo in difficoltaÁ alcuni dei principali presidi dello stato in ma-
teria di ambiente e di sicurezza del territorio;

con la presentazione del disegno di legge finanziaria e dello stato
di previsione del Ministero dell'ambiente ha del tutto eluso la tematica
dello sviluppo sostenibile, per l'assenza di ogni manovra economica o fi-
scale a cioÁ indirizzata e per la riduzione delle specifiche spese indirizzate
ad azioni di sviluppo sostenibile;

impegna il Governo a:

sostenere l'autonomia istituzionale scientifica e operativa del-
l'ANPA e a promuoverne d'intesa con le regioni un sistema nazionale
di protezione e controllo dell'ambiente fondato sulla collaborazione tra
l'ANPA e le ARPA;

prevedere nella manovra di bilancio per il 2002 piuÁ cospicue ri-
sorse per azioni di sviluppo sostenibile;

operare per assicurare un elevato livello di rispetto del principio
della legalitaÁ in materia ambientale;

fondare sui principi delle direttive comunitarie le linee di politica
ambientale e le direttrici dell'innovazione legislativa in stretto rapporto
con le commissioni competenti e le assemblee parlamentari».

Con riferimento alla premessa dell'ordine del giorno n. 4, il presi-
dente NOVI osserva che va sicuramente dato atto dell'elevatissimo livello
professionale, internazionalmente riconosciuto, del professor Barberi, ma
che nel contempo non si puoÁ non ricordare che, all'indomani dell'allu-
vione che colpõÁ il Sarno, l'ex direttore dell'Agenzia di protezione civile
ebbe a rilasciare alcune dichiarazioni che suscitarono qualche perplessitaÁ
tanto in seno all'opposizione quanto in seno alla maggioranza di allora.

Il senatore ZAPPACOSTA illustra i seguenti ordini del giorno:

0/699/5/13

Zappacosta, Battaglia, Mulas, Manfredi, Moncada Lo Giudice,
Specchia, Chincarini

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede d'esame del disegno di legge finanziaria,

premesso:

che anche per terremoti, e per eventi franosi e calamitosi verifica-
tisi da alcuni lustri non sono ancora ultimati gli interventi e ricostruzione;

che il Parlamento non ha un quadro chiaro di quanto ancora eÁ ne-
cessario fare per ultimare detti interventi e delle risorse finanziarie ne-
cessarie;
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impegna il Governo

a relazionare in Parlamento sullo stato di attuazione delle leggi re-
lative a terremoti ed eventi franosi e calamitosi, sulle risorse finanziarie
giaÁ impegnate, su quanto eÁ necessario fare per completare gli interventi
di ricostruzione e sulla relativa spesa».

0/699/6/13

Zappacosta, Battaglia, Mulas, Manfredi, Moncada Lo Giudice,
Specchia, Chincarini

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede d'esame del disegno di legge finanziaria,

considerato tra le cause che determinano effetti gravi in occasione
delle diverse calamitaÁ vi eÁ l'abbandono e l'assenza di interventi di manu-
tenzione nei territori di montagna e di collina,

impegna il Governo

ad individuare forme di incentivi reali per le imprese agricole, in
corrispondenza di tipologie dimensionali e caratteristiche produttive e bio-
logiche, ai fini di assicurare un maggior presidio manutentivo nelle aree
interne».

Il senatore DETTORI illustra il seguente ordine del giorno:

0/699/7/13

Dettori

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica;

in sede di esame del disegno di legge finanziaria,

premesso

che molte aree a vocazione mineraria sono state storicamente og-
getto di utilizzazioni indiscriminate;

che non esistono programmi nazionali di recupero;

che molte aree minerarie sono state utilizzate come discariche non
controllate, anche di inerti che desertificano l'ambiente;

che molte aree minerarie non sono state messe in sicurezza, con
gravi danni di tipo anche idrogeologico;

impegna il Governo

ad assumere iniziative per il censimento di tutti i siti minerari ab-
bandonati;

a promuovere politiche attive per il recupero degli stessi siti».
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Il relatore SPECCHIA esprime innanzitutto parere contrario sulla pre-
messa dell'ordine del giorno n. 4, noncheÂ sulla formulazione del primo ca-
poverso del dispositivo, specie per quanto riguarda il riferimento al-
l'ANPA che, come eÁ noto, eÁ stata trasformata in un organismo che ha
un'altra denominazione. Invita pertanto i presentatori a riformulare even-
tualmente tale ordine del giorno.

Esprime quindi parere favorevole sugli ordini del giorno 5, 6 e 7.

Il ministro MATTEOLI accoglie innanzitutto come raccomandazione
l'ordine del giorno n. 1, facendo presente al relatore che, se puoÁ condivi-
dere l'invito a por fine ai commissariamenti, non puoÁ peroÁ accettare l'in-
dicazione di una scadenza cosõÁ perentoria.

Accoglie poi gli ordini del giorno nn. 2, 5 e 7, mentre si rimette alla
Commissione per quanto riguarda gli ordini del giorno nn. 3 e 6.

Fa infine presente di non poter accogliere neÂ la premessa neÂ il se-
condo capoverso del dispositivo dell'ordine del giorno n. 4, che non sem-
bra poter costituire oggetto di un impegno rivolto al Governo, ma semmai
di appositi emendamenti. Il Governo potrebbe invece accogliere le restanti
parti del dispositivo di tale ordine del giorno, a condizione che i presen-
tatori ne riformulino il primo capoverso, non soltanto nel senso suggerito
dal relatore, ma anche aggiungendovi, in fine, le parole «nel rispetto della
legge n. 93 del 2001».

Il relatore SPECCHIA non insiste per la votazione dell'ordine del
giorno n. 1, mentre chiede che vengano posti ai voti gli ordini del giorno
nn. 2 e 3.

Il ministro MATTEOLI ringrazia il relatore per non aver insistito per
la votazione dell'ordine del giorno n. 1 e si impegna a riferire alla 13ã
Commissione permanente del Senato in merito alla situazione dei commis-
sariamenti per quanto concerne le situazioni di emergenza connesse al ci-
clo dei rifiuti e alla depurazione delle acque, entro il 31 dicembre del-
l'anno in corso.

Dopo che il presidente NOVI ha accertato la presenza del prescritto
numero legale, la Commissione, con separate votazioni, approva gli ordini
del giorno nn. 2 e 3.

Il senatore MONTINO riformula il secondo capoverso del dispositivo
dell'ordine del giorno n. 4, espungendo il riferimento alla manovra di bi-
lancio e prevedendo invece piuÁ cospicue risorse per azioni di sviluppo so-
stenibile nel corso dell'anno finanziario 2002.

Il ministro MATTEOLI fa presente al senatore Montino di non poter
accogliere il secondo capoverso del dispositivo dell'ordine del giorno n. 4
neanche nel testo riformulato.
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Il senatore MONTINO chiede la votazione per parti separate dell'or-
dine del giorno n. 4, nel senso di porre innanzitutto ai voti la premessa
dello stesso e il secondo capoverso della parte dispositiva, nel seguente
nuovo testo:

0/699/4/13 (nuovo testo) 1ã parte

Giovanelli, Montino, Gasbarri, Iovene, Rotondo

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede d'esame del disegno di legge finanziaria,

premesso che il Governo

con le norme di cui all'articolo 2 del cosiddetto disegno di legge
"Tremonti-bis", recante primi interventi per il rilancio dell'economia, ha
colpito pesantemente la deterrenza delle norme penali a protezione del-
l'ambiente e addirittura ha prospettato un condono per violazioni future;

con le norme della cosiddetta "Legge obiettivo" ha messo un'ipo-
teca sulla procedura di valutazione d'impatto ambientale per le grandi
opere;

con l'annuncio di nuovi testi unici e di una commissione ad hoc
per la loro redazione, annuncio proposto prima ancora di presentare al
Parlamento la necessaria legge di delega, ha di fatto delegittimato la nor-
mativa ambientale esistente e di nuovo dimostrato un'inadeguata conside-
razione del primario ruolo del Parlamento;

con la sostituzione dei "vertici tecnici" e di valide professionalitaÁ (
quali quelle di Walter Ganapini e Franco Barberi) noncheÂ con nuove er-
rate previsioni di assetto istituzionale riguardo l'ANPA e la Protezione Ci-
vile, ha messo in difficoltaÁ alcuni dei principali presidi dello stato in ma-
teria di ambiente e di sicurezza del territorio;

con la presentazione del disegno di legge finanziaria e dello stato
di previsione del Ministero dell'ambiente ha del tutto eluso la tematica
dello sviluppo sostenibile, per l'assenza di ogni manovra economica o fi-
scale a cioÁ indirizzata e per la riduzione delle specifiche spese indirizzate
ad azioni di sviluppo sostenibile;

impegna il Governo a:

prevedere nel corso dell'anno finanziario 2002 piuÁ cospicue risorse
per azioni di sviluppo sostenibile».

Il presidente NOVI avverte che, non facendosi osservazioni, la richie-
sta di votazione per parti separate avanzata dal senatore Montino si in-
tende accolta.

Il senatore MONCADA LO GIUDICE annuncia il voto contrario dei
senatori del Gruppo CCD-CDU-Biancofiore sulla prima parte dell'ordine
del giorno n. 4 (nuovo testo), non potendo in alcun modo condividere,
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in particolare, la formulazione del capoverso concernente la sostituzione
dei vertici dell'ANPA e della protezione civile che sembra voler mettere
in luce quello che ± secondo quanto viene insinuato ±sarebbe un vero e
proprio comportamento irresponsabile del Governo.

La Commissione respinge la prima parte dell'ordine del giorno n. 4
(nuovo testo).

Il senatore MONTINO riformula la rimanente parte dell'ordine del
giorno n. 4 nel seguente nuovo testo:

0/699/4/13 (nuovo testo) 2ã parte

Giovanelli, Montino, Gasbarri, Iovene, Rotondo

«La 13ã Commissione permanente del Senato della Repubblica,

in sede d'esame del disegno di legge finanziaria,

impegna il Governo a:

sostenere l'autonomia istituzionale scientifica e operativa dell'a-
genzia per la protezione dell'ambiente e per i servizi tecnici e a promuo-
verne d'intesa con le regioni un sistema nazionale di protezione e con-
trollo dell'ambiente fondato sulla collaborazione tra l'agenzia per la pro-
tezione dell'ambiente e per i servizi tecnici e le ARPA, nel rispetto della
legge n. 93 del 2001;

operare per assicurare un elevato livello di rispetto del principio
della legalitaÁ in materia ambientale;

fondare sui principi delle direttive comunitarie le linee di politica
ambientale e le direttrici dell'innovazione legislativa in stretto rapporto
con le commissioni competenti e le assemblee parlamentari».

La Commissione approva quindi la seconda parte dell'ordine del
giorno n. 4 (nuovo testo).

Il senatore ZAPPACOSTA insiste per la votazione degli ordini del
giorno nn. 5 e 6.

Con separate votazioni, la Commissione approva gli ordini del giorno
nn. 5 e 6.

Il senatore DETTORI insiste per la votazione dell'ordine del giorno
n. 7.

La Commissione approva quindi l'ordine del giorno n. 7.

Il presidente NOVI avverte che si passeraÁ alla votazione della propo-
sta di conferire al relatore SPECCHIA mandato a redigere un rapporto fa-
vorevole con osservazioni.
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Il senatore MONCADA LO GIUDICE annuncia il voto favorevole
dei senatori del Gruppo CCD-CDU-Biancofiore e coglie l'occasione per
auspicare che il ricorso alle deleghe legislative rappresenti in futuro l'ec-
cezione e non la regola e che la Commissione ambiente del Senato sia
messa in condizioni di lavorare in un clima di stretta collaborazione con
il Ministro dell'ambiente.

Il senatore MANFREDI, nell'annunciare il voto favorevole dei sena-
tori del Gruppo Forza Italia, invita il ministro Matteoli a prestare partico-
lare attenzione all'esigenza di monitorare i corsi d'acqua invitando, quando
necessario, le autoritaÁ di bacino a procedere al disalveo dei fiumi. Quanto
poi al problema della montagna, non mancheraÁ di collaborare attivamente
con il Ministro per individuare le iniziative piuÁ opportune da adottare in
occasione di quello che saraÁ l'Anno della Montagna, riservandosi di predi-
sporre un apposito disegno di legge. Infine, per quanto concerne il tema
dei parchi nazionali, eÁ auspicabile che la Commissione ambiente del Se-
nato effettui un'indagine conoscitiva sul sistema delle aree protette.

Il senatore DETTORI, nel rilevare di aver a lungo sperato che la
Commissione ambiente del Senato potesse promuovere forme di educa-
zione volte a favorire lo sviluppo di una coscienza ambientale, osserva
come la struttura dei documenti di bilancio non consenta ai senatori di
comprendere in modo puntuale quale sia il significato delle singole varia-
zioni che vengono proposte, permanendo quindi molte aree di incertezza.
Pertanto, quel che puoÁ sicuramente affermarsi in esito all'esame della ta-
bella n. 9 eÁ che rimangono da affrontare numerosi problemi ambientali,
molti dei quali di dimensione internazionale, e che occorre quindi mettere
a punto una linea politica volta a favorire un generale riequilibrio dell'e-
cosistema.

Il senatore MONTINO, nell'annunciare il voto contrario dei senatori
democratici di sinistra, osserva come le risorse finanziarie destinate al set-
tore ambientale dovrebbero essere pressocheÂ raddoppiate, non essendo
certo sufficiente il modesto aumento registrato per quanto riguarda la pro-
posta di bilancio per il 2002. Il giudizio negativo della sua parte politica si
motiva inoltre con il fatto che la tabella del Ministero dell'ambiente non
puoÁ che essere presa in considerazione nell'ambito della complessiva ma-
novra economica, nella quale destano fortissime riserve le parti concer-
nenti i settori delle infrastrutture e delle telecomunicazioni.

La Commissione conferisce infine, a maggioranza, al relatore Spec-
chia mandato a redigere un rapporto favorevole, con osservazioni, sulla
tabella n. 9 e sulle connesse parti del disegno di legge finanziaria.

Il seguito dell'esame congiunto viene quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 12,25.
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26ã Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente

NOVI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'interno Balocchi.

La seduta inizia alle ore 15,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

± (Tab. 2) Stato di previsione del Ministero dell'economia e delle finanze per l'anno

finanziario 2002 (limitatamente alle parti di competenza)

± (Tab. 14) Stato di previsione del Ministero per i beni e le attivitaÁ culturali per l'anno

finanziario 2002 (limitatamente alle parti di competenza)

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Rapporti alla 5ã Commissione. Seguito dell'esame congiunto e rinvio. Esame delle parti di

competenza della Tabella 2 e delle connesse parti del disegno di legge finanziaria e rinvio)

Riprende l'esame congiunto dei disegni di legge in titolo.

Si passa all'esame delle parti di competenza della tabella del Mini-
stero dell'economia e delle finanze e delle corrispondenti parti del disegno
di legge finanziaria.

Il presidente NOVI avverte che il Presidente del Consiglio dei mini-
stri ed il Ministro dell'interno sono impossibilitati a presenziare alla se-
duta. EÁ stato pertanto incaricato a partecipare ai lavori della Commissione
il sottosegretario per l'interno, Balocchi.

Il relatore MANFREDI riferisce sulle parti di competenza della ta-
bella n. 2, noncheÂ sulle parti connesse del disegno di legge finanziaria,
premettendo che la sua esposizione interesseraÁ a largo raggio tutte le
voci di stanziamento riferite, in generale, al settore della protezione civile.
In primo luogo ritiene utile soffermarsi sulla funzione obiettivo della di-
fesa civile per la quale si prevede un insieme di stanziamenti ripartito
fra la tabella n. 2 ± Ministero dell'economia e delle finanze ± la tabella
n. 8 ± Ministero dell'interno ± la tabella n. 9 ± Ministero dell'ambiente
e della tutela del territorio ± la tabella n. 12 ± Ministero della difesa ±
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la tabella n.13 ± Ministero delle politiche agricole e forestali ± e infine la
tabella n. 15 ± Ministero della salute ±. Complessivamente per tale fun-
zione obiettivo sono destinate risorse pari a 3355,6 milioni di euro in ter-
mini di competenza; va precisato che l'espressione difesa civile va tenuta
distinta da quella di protezione civile, dal momento che la prima ricom-
prende una pluralitaÁ di settori come ad esempio le telecomunicazioni, la
continuitaÁ territoriale, la salvaguardia degli apparati, l'informazione pub-
blica e l'addestramento; di fronte a siffatta segmentazione il Sottosegreta-
rio, in sede di replica, potraÁ utilmente indicare alla Commissione quali e
quante risorse sono destinate direttamente alla parte che interessa la pro-
tezione civile.

Con riferimento agli stanziamenti riferiti alla protezione civile, collo-
cati nella tabella n. 2 in esame, occorre innanzitutto rilevare che, a seguito
dell'intervento di riforma attuato con il decreto legge 7 settembre 2001, n.
343 recante disposizioni urgenti per assicurare il coordinamento operativo
delle strutture preposte alle attivitaÁ di protezione civile, gli stanziamenti
relativi alla protezione civile non compaiono piuÁ sotto il centro di respon-
sabilitaÁ 10 ± Protezione civile, ± ma figurano nell'ambito del centro di re-
sponsabilitaÁ 3 ± Tesoro ± e precisamente: per la parte corrente nell'unitaÁ
previsionale di base 3.1.5.15 (Presidenza del Consiglio dei ministri ± Pro-
tezione civile) in misura pari a 51,08 milioni di euro in termini sia di
cassa che di competenza; per la parte capitale nell' unitaÁ previsionale di
base 3.2.10.3 (Presidenza del Consiglio dei ministri ± Protezione civile)
in misura pari 1.395,64 milioni di euro. L'ammontare complessivo della
spesa per il 2002 a legislazione vigente risultante dalle due suddette unitaÁ
previsionali di base eÁ pari, pertanto, a 1.446,72 milioni di euro.

Rispetto a questo importo di spesa, il disegno di legge finanziaria
reca una riduzione pari a 192,11 milioni di euro, che eÁ la risultante finale
del complesso di variazioni che interessano la tabella C, la tabella D e la
tabella F. Dal complesso delle varie voci di stanziamento appena illustrate,
alle quali devono aggiungersi quelle menzionate nello stato di previsione
del Ministero dell'interno, al centro di responsabilitaÁ relativo alla prote-
zione civile e al servizio antincendi, traspare l'intenzione del Governo
di contenere le spese per l'anno in corso, fermo restando che in futuro
si potranno reperire ulteriori risorse. Passando a considerare le voci di
spesa contenute nel disegno di legge finanziaria che attengono alla fun-
zione della protezione civile nell'accezione piuÁ ampia del termine, che ri-
guarda la salvaguardia umana e dei beni della collettivitaÁ, rileva che essi
si riferiscono ad una pluralitaÁ di oggetti ed esigenze.

Al di laÁ delle cifre che sono state esposte, al relatore preme sottoli-
neare che, nell'ambito formale e contabile, le allocazioni di fondi, pur ri-
guardando lo stesso argomento, sono contenute in tabelle e capitoli di-
versi: cioÁ fa nascere il lecito sospetto di un'assenza di coordinamento e
di una sovrapposizione delle spese, dal momento che piuÁ interventi ri-
schiano di insistere sulle stesse realtaÁ territoriali. In tal senso, sarebbe au-
spicabile una revisione della struttura del bilancio volta a conferire il mag-
gior rilievo possibile ad una classificazione funzionale che tra l'altro con-
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sentirebbe al Parlamento di verificare piuÁ compiutamente le intenzioni di
spesa del Governo.

Un ulteriore riflessione investe piuÁ direttamente l'entitaÁ delle somme
stanziate, non sfuggendo come esse, ed in particolare quelle allocate nella
tabella n. 2 per le esigenze del fondo di protezione civile, siano insuffi-
cienti per affrontare compiti assai gravosi che riguardano diverse esigenze:
il monitoraggio delle calamitaÁ, la riorganizzazione delle strutture direttive
ed operative, centrali e periferiche, la predisposizione delle aree logistiche,
dei fabbricati e delle attrezzature, la lotta agli incendi boschivi, la valoriz-
zazione del volontariato, la formazione tecnico-professionale, l'informa-
zione nelle scuole, la realizzazione di una rete informatica, noncheÂ, infine,
la cooperazione in ambito europeo.

Un ulteriore aspetto da considerare investe la necessitaÁ di una inci-
siva riorganizzazione del sistema di protezione civile nazionale, poicheÂ
in buona parte la legge n. 225 del 1992 eÁ superata, ed eÁ forte il rischio
di sovrapposizioni di competenze sia a livello centrale che periferico; inol-
tre, nell'ambito della funzione della difesa civile, sono attualmente vigenti
ben 165 norme di diverso rango. Peraltro, la revisione della normativa, ol-
tre che sugli aspetti organizzativi del settore, dovrebbe focalizzarsi anche
sulla pianificazione semiautomatica del ristoro dei danni a seguito di ca-
lamitaÁ, apparendo opportuno prevedere tra l'altro meccanismi assicurativi
che mettano a riparo lo Stato.

Conclude sottolineando che la valutazione delle spese previste nel
prossimo triennio per il settore della protezione civile non puoÁ che accom-
pagnarsi a precise indicazioni di ordine politico che il Sottosegretario,
nella sua replica, avraÁ modo di illustrare chiaramente.

Si apre la discussione, nella quale interviene in primo luogo il sena-
tore MONTINO, che riconosce il notevole sforzo fatto dal relatore nel rac-
cordare le diverse voci di spesa concernenti il settore della protezione ci-
vile la cui centralitaÁ, d'altro canto, non puoÁ che essere rimarcata. In con-
siderazione di cioÁ, tuttavia, non si comprendono le ragioni per cui sono
state disposte riduzioni di spesa riguardanti anche calamitaÁ relativamente
recenti, il che fa temere che questo importante settore possa essere impre-
parato nella gestione di future emergenze che peraltro nessuno si augura.

Pur sottoscrivendo le indicazioni prospettate dal relatore sul tema
della prevenzione, osserva che le stesse non sembrano essere concretizzate
nelle scelte contabili che il Governo ha fatto e, piuÁ in generale, rileva che
sarebbe auspicabile recuperare un livello di risorse almeno pari a quello
consolidatosi negli ultimi anni.

Il senatore MONCADA LO GIUDICE, dopo aver ringraziato il rela-
tore per l'ottima esposizione, si sofferma sulla necessitaÁ di effettuare una
classificazione delle spese per funzioni, anche se riconosce che tale obiet-
tivo eÁ di ardua realizzazione dal momento che nel campo della protezione
civile le competenze sono frazionate in una pluralitaÁ di centri di spesa.
Inoltre condivide l'impegno a realizzare per i tecnici una formazione pro-
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fessionale specifica e osserva che la generale riduzione di risorse che ha
investito il settore non puoÁ che trovare spiegazione nella situazione di dif-
ficoltaÁ economica generale a tutti nota.

Il senatore PONZO dichiara la propria soddisfazione per i contenuti
della relazione del senatore Manfredi, notando che nella tabella in esame
si eÁ posta particolare attenzione alla eliminazione delle spese superflue e
degli sprechi, il che dovrebbe essere estesa, del resto, anche ad ulteriori
voci.

Il senatore IOVENE sottolinea che la questione del presunto buco
della finanza pubblica che l'attuale Governo avrebbe ereditato si eÁ rivelata
pretestuosa alla prova dei fatti e che, comunque l'azione dell'Esecutivo
dovrebbe essere ispirata a perseguire le prioritaÁ legate al campo della pro-
tezione civile, mantenendo invariati i precedenti livelli di spesa. Infatti,
questa necessitaÁ eÁ tanto piuÁ forte se si considerano gli ingenti costi econo-
mici, umani e sociali derivanti dalle calamitaÁ naturali di fronte alle quali
molto spesso i Governi sono costretti a reperire fondi con urgenza. Nella
logica della programmazione e della prevenzione, peraltro, non puoÁ che
destare perplessitaÁ l'iniziativa diretta a sopprimere l'Agenzia nazionale
per la protezione civile nonostante essa stesse cominciando a conseguire
importanti risultati.

Il senatore SPECCHIA, dopo aver manifestato apprezzamento per
l'intelligente impostazione seguita dal relatore nella sua esposizione, che
eÁ andata ben al di laÁ della illustrazione della tabella in esame, ricorda
che la manovra finanziaria non puoÁ non tener conto dell'impegno assunto
dal Centro-destra nel corso della campagna elettorale di non aumentare
l'imposizione fiscale, obiettivo che eÁ stato mantenuto nonostante le varie
difficoltaÁ contingenti che il Governo ha fronteggiato negli ultimi mesi.
Nonostante queste difficoltaÁ, appare confermata l'attenzione dell'Esecu-
tivo per la protezione civile, settore sul quale la Commissione ha avuto
modo di confrontarsi nel corso dell'esame in sede consultiva del decreto
legge n. 343 del 2001, che ha disposto la soppressione dell'Agenzia nazio-
nale per la protezione civile dei cui risultati, vantati dal senatore Iovene,
in veritaÁ nessuno si eÁ accorto.

Del resto in quell'occasione si eÁ fatto riferimento alla necessitaÁ di
adottare un nuovo quadro normativo, indispensabile per affrontare in fu-
turo le diverse esigenze, noncheÂ un rinnovato sistema di ristoro dei danni,
che non dovrebbero piuÁ gravare esclusivamente sullo Stato.

Il presidente NOVI sottolinea come, tenuto conto del fatto che nella
voce relativa alla difesa civile i residui sono cospicui, si disponga di una
elevata massa spendibile che induce a credere che rilevanti risorse sareb-
bero comunque disponibili per il settore della protezione civile, e cioÁ
senza tornare sulle argomentazioni giaÁ sostenute, che hanno posto in
luce come il Governo abbia dovuto affrontare una delicata congiuntura
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economica oltre che l'esistenza di un deficit della finanza pubblica, denun-
ciato anche dalla Banca d'Italia e del Fondo monetario internazionale, isti-
tuzioni della cui credibilitaÁ non si puoÁ dubitare.

Il Presidente dichiara quindi chiusa la discussione.

Replica il relatore MANFREDI il quale, riferendosi all'intervento del
senatore Montino, ritiene azzardata l'affermazione secondo la quale il Go-
verno, pur riconoscendo l'importanza della protezione civile, non abbia
fornito un insieme di risposte valide sotto il profilo delle risorse disponi-
bili: queste, nonostante abbiano subõÁto una certa riduzione, appaiono co-
munque sufficienti ad affrontare varie problematiche. Sul tema della pre-
venzione delle calamitaÁ naturali, non puoÁ che ribadire la necessitaÁ, oltre
che di maggiori fondi, anche di una legge organica sul ristoro dei danni
e sulle ricostruzioni.

Apprezzabile inoltre eÁ l'attenzione che il senatore Moncada Lo Giu-
dice ha riposto al tema della classificazione funzionale delle spese, auspi-
candosi che in futuro un solo Dicastero abbia le competenze in ordine a
tutte le spese riguardanti la protezione civile. Preso atto delle considera-
zioni avanzate dal senatore Ponzo, replica al senatore Iovene sottolineando
che, al di laÁ delle aspettative, la pur evidente riduzione delle risorse per il
2002 non pregiudica che per il futuro il flusso degli stanziamenti possa
essere rimodulato in termini positivi.

Infine, ringrazia il senatore Specchia per le parole di apprezzamento
e per aver sottolineato la necessitaÁ di una revisione normativa avente ad
oggetto la protezione civile, tanto sotto il profilo organizzativo quanto
sotto quello delle iniziative in materia di risarcimento dei danni e di rico-
struzione nelle aree colpite da calamitaÁ naturali.

Il sottosegretario BALOCCHI sottolinea innanzitutto come le unitaÁ
previsionali di base relative alla Protezione civile trovino collocazione
della tabella del Ministero dell'economia, mentre gli stanziamenti concer-
nenti il Corpo nazionale dei vigili del fuoco, la Difesa civile e la Preven-
zione antincendi siano stati allocati nella tabella del Ministero dell'interno.
CioÁ rispecchia il nuovo assetto messo recentissimamente a punto dal Go-
verno per quanto riguarda la Protezione civile dopo che era stato consta-
tato da piuÁ parti come l'Agenzia di Protezione civile, il Dipartimento di
Protezione civile e il Corpo nazionale dei vigili del fuoco dessero luogo
a sovrapposizioni e confusione di competenze; di qui la decisione, assunta
con il decreto legge n. 343 del 2001, di sopprimere l'Agenzia e di ricon-
durre la responsabilitaÁ della Protezione civile alla Presidenza del consiglio
dei ministri.

Oltretutto, il quadro del riparto delle competenze muteraÁ ulterior-
mente anche a seguito dell'esito del referendum confermativo di domenica
scorsa, dal momento che la materia della Protezione civile verraÁ rimessa
in larga misura alla competenza delle regioni. Di qui la dichiarazione ri-
lasciata proprio oggi dal Ministro dell'interno in seno alla Conferenza
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Stato-regioni circa la necessitaÁ di rivedere al piuÁ presto in modo organico
la disciplina della Protezione civile.

Quanto alle risorse finanziarie destinate complessivamente al settore
di cui si parla sulla base dei documenti contabili in esame, si registra pur-
troppo una loro diminuzione, dovuta essenzialmente ai ben noti problemi
di cassa. Tutte le questioni aperte, comunque, potranno trovare adeguato
approfondimento prossimamente, in sede di esame dell'annunciato provve-
dimento di riordino del comparto, che verraÁ redatto tenendo ovviamente
conto dell'avviso delle regioni; in tale occasione verraÁ chiarito quali com-
petenze rimarranno demandate allo Stato e quali verranno invece attribuite
alla responsabilitaÁ delle regioni. Con tutta probabilitaÁ, peraltro, il Corpo
nazionale dei vigili del fuoco continueraÁ a dipendere dal Ministero dell'in-
terno. Appare corretto segnalare, a questo punto, che se il Corpo nazionale
dei vigili del fuoco sembra esser adeguatamente preparato a far fronte a
eventuali aggressioni di tipo chimico o nucleare, non lo eÁ altrettanto per
quanto riguarda il ricorso ad armi batteriologiche. Pertanto, occorreraÁ pro-
babilmente prevedere uno specifico finanziamento per affrontare tale ul-
tima questione.

Il seguito dell'esame congiunto viene quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 17,05.
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GIUNTA

per gli affari delle ComunitaÁ europee

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

14ã Seduta

Presidenza del Presidente
GRECO

La seduta inizia alle ore 8,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(700) Bilancio di previsione dello Stato per l'anno finanziario 2002 e bilancio plurien-
nale per il triennio 2002-2004

(699) Disposizioni per la formazione del bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria 2002)

(Seguito dell'esame congiunto e conclusione. Parere alla 5ã Commissione: favorevole con

osservazioni)

Riprende l'esame sospeso nella seduta di ieri.

Il presidente GRECO ricorda che nella seduta di ieri il relatore Basile
ha illustrato gli atti in titolo ed apre il dibattito.

Il senatore BEDIN esprime in via preliminare apprezzamento per il
fatto che nella relazione esposta non trovano riscontro le affermazioni se-
condo le quali la gestione del precedente Governo avrebbe prodotto un
buco nei conti pubblici. Dai testi in esame risulta infatti che l'indebita-
mento netto rispetteraÁ, per l'anno in corso e per quelli futuri, gli obiettivi
definiti nel patto di stabilitaÁ, lo 0,8 per cento del prodotto interno lordo
(PIL) nel 2001, lo 0,5 per cento nel 2002 ed il pareggio del bilancio
nel 2003. Il conseguimento di tali obiettivi non puoÁ peraltro essere ascri-
vibile esclusivamente ai provvedimenti introdotti nei primi tre mesi di
governo.

Egli condivide inoltre la scelta del Governo di individuare nel ri-
spetto del patto di stabilitaÁ uno dei pilastri della legge finanziaria anche
se suscita notevoli perplessitaÁ l'assenza di riferimenti all'ipotesi, che in-
vece eÁ stata prospettata in altre sedi, che il Governo possa chiedere una
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revisione dei parametri concordati a livello europeo. Tra l'altro, per
quanto concerne lo scenario europeo ed internazionale, nella relazione
che accompagna la legge finanziaria vi sono dei richiami cui non corri-
sponde un adeguamento dello stato di previsione della spesa per il Mini-
stero della difesa.

Soffermandosi sui dati aggregati l'oratore osserva come gli obiettivi
contabili vengano perseguiti prevalentemente attraverso una manovra sulle
entrate che, in rapporto alla manovra sulla riduzione delle spese, rag-
giunge una quota senza precedenti. Si tratta in misura prevalente di inter-
venti temporanei che inducono a motivi di perplessitaÁ sull'effettivo ri-
spetto degli impegni assunti nel quadro del patto di stabilitaÁ.

L'oratore sottolinea inoltre come l'articolo 15, concernente il patto di
stabilitaÁ interno per province e comuni, appaia diretto ad una sorta di pri-
vatizzazione forzata dei servizi pubblici locali. L'obiettivo, cioeÁ, di coin-
volgere le autonomie locali nell'impegno al rispetto dei vincoli derivanti
dal patto di stabilitaÁ europeo viene impropriamente seguito attraverso la
mera riduzione delle risorse finanziarie disponibili per regioni ed enti lo-
cali laddove la sede piuÁ opportuna per concordare gli sforzi comuni sa-
rebbe stata quella della Conferenza Stato, regioni, cittaÁ ed enti locali. In
questo modo si rischia invece di collegare impropriamente l'Europa,
agli occhi dell'opinione pubblica, ad una penalizzazione dei cittadini.

Condividendo le osservazioni esposte dal relatore per quanto attiene
ad alcuni profili piuÁ direttamente connessi al diritto comunitario l'oratore
sottolinea infine l'esigenza di sollecitare il Governo, come peraltro eÁ stato
fatto anche nella passata legislatura con risultati insoddisfacenti, a corre-
dare i suoi disegni di legge con una piuÁ completa nota tecnica sugli aspetti
comunitari, cosõÁ come sarebbe stato opportuno, ad esempio, a proposito
dell'articolo 30.

Egli preannuncia quindi, a nome del gruppo MAR-DL, un voto nega-
tivo sui testi in titolo e sul parere proposto dal relatore.

Il senatore MANZELLA, richiamandosi all'articolato intervento del
senatore Bedin, con particolare riferimento alle sue considerazioni sul
patto di stabilitaÁ interno, ricorda che il Presidente del Senato ha annun-
ciato delle iniziative volte a dar seguito alle nuove disposizioni costituzio-
nali sulla partecipazione dei rappresentanti delle regioni e degli enti locali
all'attivitaÁ del Parlamento. L'oratore sottolinea al riguardo come si sia av-
viato un processo irreversibile verso un nuovo assetto istituzionale, che a
medio termine dovrebbe condurre anche alla realizzazione di un «Senato
della Repubblica federale». In tale prospettiva la Giunta potraÁ contribuire
in misura significativa all'individuazione delle piuÁ appropriate forme di
raccordo fra i livelli di Governo territoriale e nazionale e la dimensione
europea.

Egli sottolinea inoltre l'esigenza che la Giunta intervenga nelle forme
piuÁ opportune affincheÂ siano conferite al Ministro per le politiche comu-
nitarie delle deleghe chiare, che gli consentano di rappresentare efficace-
mente gli interessi italiani al Consiglio dell'Unione europea.
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Il presidente GRECO prende atto dell'articolato intervento del sena-
tore Bedin di cui peroÁ non condivide le considerazioni politiche, con par-
ticolare riferimento al mancato riscontro del buco dei conti pubblici. Egli
conviene invece, anche con il senatore Manzella, sull'opportunitaÁ di porre
particolare attenzione ai rapporti fra gli enti locali e regionali e l'Unione
bencheÂ questi non attengano necessariamente alla legge finanziaria. Espri-
mendo apprezzamento e la propria adesione alla relazione esposta dal se-
natore Basile l'oratore rileva che si potrebbero prevenire eventuali profili
di contrasto con la normativa comunitaria riscontrabili nell'articolo 30
proponendone una riformulazione che, come indicato dal relatore, leghi
piuÁ strettamente gli incentivi alla creazione di posti di lavoro di natura sta-
bile e permanente.

Su richiesta del Presidente il relatore BASILE precisa che le conside-
razioni esposte a proposito di altri articoli attengono ad aspetti comunitari
che egli ha voluto evidenziare ma che non costituiscono formalmente delle
osservazioni in quanto non riguardano profili di incompatibilitaÁ con il di-
ritto dell'Unione europea.

Il senatore GIRFATTI si complimenta per l'articolata relazione espo-
sta dal senatore Basile e sottolinea gli aspetti innovativi che caratterizzano
la manovra dispiegata dalla legge finanziaria e completata da altri atti fra
cui il DPEF ed i cosiddetti provvedimenti dei primi 100 giorni.

Egli non condivide, in particolare, i rilievi del senatore Bedin a pro-
posito del patto di stabilitaÁ interno in quanto esso conferisce un positivo
impulso alla razionalizzazione della spesa locale, costituendo uno degli
elementi qualificanti della manovra. Altri aspetti importanti sono costituiti
dalle misure per il riordino della Pubblica Amministrazione, per la trasfor-
mazione e la soppressione di enti pubblici e per la privatizzazione il recu-
pero e la valorizzazione del patrimonio pubblico noncheÂ gli interventi a
finalitaÁ sociale tra cui l'aumento delle pensioni minime e gli sgravi fiscali
per le famiglie. A misure simboliche come la riduzione dell'indennitaÁ per
i Ministri si accompagnano poi riforme strutturali concernenti l'ammini-
strazione, le imposte e il welfare.

L'oratore evidenzia inoltre come i suddetti obiettivi vengono perse-
guiti conseguendo nel contempo una riduzione del deficit ed una riduzione
della pressione fiscale in rapporto al PIL, elementi che costituiscono una
novitaÁ ed un considerevole contributo allo sviluppo economico del Paese.

Il senatore MAGNALBOÁ esprime apprezzamento per la relazione
esposta dal senatore Basile, su cui preannuncia un voto favorevole a
nome del Gruppo di AN, e condivide le osservazioni a proposito dell'ar-
ticolo 30. Per quanto concerne l'articolo 23, sulla scissione fra proprietaÁ e
gestione delle reti dei servizi pubblici erogati, egli rileva che in prima
Commissione il ministro Frattini ha dichiarato la propria disponibilitaÁ ad
introdurre delle modificazioni, recependo anche talune istanze delle mi-
noranze.



11 Ottobre 2001 Giunte± 122 ±

Il senatore MURINEDDU si richiama alle osservazioni del senatore

Bedin e sottolinea come non si trovi riscontro nei dati di bilancio dei ri-

lievi mossi dall'attuale maggioranza ai precedenti Governi. Ravvisando

peraltro taluni elementi apprezzabili nella manovra disposta dalla legge fi-

nanziaria in esame l'oratore preannuncia una serie di specifiche proposte

emendative che saranno avanzate dal Gruppo DS-U in Commissione di

merito e in Assemblea tenendo conto che quello in esame non puoÁ essere

considerato solamente uno strumento contabile bensõÁ dovrebbe recare un

piuÁ incisivo contributo allo sviluppo e al progresso del Paese.

Il senatore CICCANTI esprime apprezzamento per l'esposizione del

relatore su cui preannuncia il voto favorevole del Gruppo CCD-CDU-

BF. Rilevando come i testi in esame vadano valutati nel quadro della

piuÁ ampia manovra delineata anche con i provvedimenti dei cosiddetti

cento giorni l'oratore evidenzia come essa si sia dovuta far carico anche

dell'extra deficit ereditato dalla precedente amministrazione. BencheÂ ta-

lune misure ± come la riduzione del sostegno per gli organismi non-profit

e l'efficacia del processo di valorizzazione del patrimonio attraverso la

cartolarizzazione ± siano meritevoli di ulteriore riflessione il provvedi-

mento appare idoneo ad affrontare un contesto congiunturale ed interna-

zionale che presenta vari elementi di difficoltaÁ, tra cui l'aspettativa di

una minore crescita del PIL, con i conseguenti effetti negativi sul rapporto

fra tale denominatore e deficit.

L'oratore sottolinea inoltre l'importanza delle misure destinate a fa-

vorire talune delle categorie piuÁ disagiate, denotando una tensione morale

nell'attuale maggioranza per tali ceti sociali a prescindere dalla direzione

verso cui essi hanno rivolto il loro sostegno politico. Rientrano in tale am-

bito, ad esempio, gli interventi volti a far uscire due milioni di italiani dal-

l'area della povertaÁ invertendo quella crescita delle zone di emarginazione

che si eÁ riscontrata negli ultimi anni.

Rilevando quindi che, anche a seguito delle recenti prese di posizione

del Presidente del Consiglio Berlusconi, si ravvisa un atteggiamento di

maggior attenzione da parte del ministro Tremonti per i temi sociali l'o-

ratore evidenzia come tali aperture consentano anche il consolidamento

del sostegno del Paese per l'indirizzo politico del Governo.

Il senatore BEDIN interviene per dichiarazione di voto riaffermando

l'orientamento negativo della sua parte politica nei confronti della mano-

vra di bilancio e del parere esposto dal relatore anche alla luce di talune

delle considerazioni emerse nel dibattito. A proposito delle misure volte a

favorire lo sviluppo economico e sociale l'oratore osserva come manchi

negli atti in titolo ogni riferimento al sostegno dell'innovazione e delle

tecnologie proprie della societaÁ dell'informazione che sono stati invece in-

dividuati dall'Unione europea fra i volani prioritari dello sviluppo, a par-

tire dal Consiglio europeo di Lisbona.
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Il presidente GRECO conviene con il senatore Ciccanti nell'eviden-
ziare l'importanza delle misure previste per le categorie disagiate e, veri-
ficata la presenza del numero legale propone di conferire mandato al re-
latore a redigere un parere favorevole sui disegni di legge n. 699, con
le osservazioni emerse a proposito dell'articolo 30, e n. 700.

La Giunta approva, a maggioranza, la proposta del Presidente.

(676) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 4 settembre 2001,
n. 342, recante misure urgenti per l'interruzione tecnica dell'attivitaÁ di pesca nel
2001, approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 9ã Commissione: favorevole)

Il presidente relatore GRECO illustra il provvedimento in titolo, volto
a consentire la salvaguardia delle risorse ittiche da un eccessivo sfrutta-
mento attraverso misure di limitazione dell'attivitaÁ di pesca. Queste
sono connesse ad interventi di natura sociale e finanziaria diretti a ripartire
fra tutta la collettivitaÁ gli oneri che gravano sugli operatori del settore.
Tali interventi sono pienamente compatibili con la normativa comunitaria,
come precisa l'articolo 12, paragrafo 6, del regolamento (CE) n. 2792/
1999, che prevede espressamente misure di accompagnamento a carattere
sociale per i pescatori per promuovere l'interruzione temporanea dell'atti-
vitaÁ di pesca. Egli propone, pertanto, di esprimere parere favorevole rac-
comandando tuttavia al Governo di procedere ad una disciplina organica
della materia, a differenza di quanto eÁ avvenuto negli ultimi anni, al
fine di evitare i disagi e le incertezze derivanti dall'adozione di provvedi-
menti di urgenza.

Il senatore GIRFATTI conviene con le considerazioni del Presidente
relatore e condivide l'esigenza di disciplinare la materia in esame con mi-
sure non estemporanee. Un regime piuÁ stabile potrebbe inoltre consentire
di ovviare al fenomeno del ritardo nell'emanazione dei relativi bandi, che
sovente si riscontra nonostante la disponibilitaÁ degli stanziamenti.

Il senatore BASILE sottolinea i benefici che potrebbero derivare al
settore da un uso piuÁ efficace dei fondi strutturali comunitari quali lo Stru-
mento finanziario di orientamento per la pesca (SFOP).

Il senatore MURINEDDU esprime apprezzamento per l'esposizione
del Presidente relatore con particolare riferimento all'esigenza di pervenire
ad un regime di misure piuÁ stabile. Egli osserva altresõÁ che la copertura di
soli trenta giorni di interruzione tecnica potrebbe non essere sufficiente
per assicurare un incremento delle risorse alieutiche, tenendo conto che
in precedenti occasioni si eÁ disposto un fermo di 45 giorni, e sottolinea
come in altri Stati membri dell'Unione sia stato maggiormente valorizzato,
con risultati soddisfacenti, il ruolo delle associazioni di categoria nella ge-
stione della politica della pesca. Le misure di fermo dovrebbero inoltre es-
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sere accompagnate da altre iniziative quali la creazione di nursery per la
fauna ittica.

Il senatore BEDIN concorda con il Presidente relatore sull'opportu-
nitaÁ di pervenire ad una disciplina piuÁ sistematica del settore, in confor-
mitaÁ con gli stessi obiettivi definiti dal regolamento (CE) 2792/1999.
Egli propone inoltre di rivolgere una raccomandazione al Governo affin-
cheÂ si attivi per promuovere una modifica dell'articolo 8 del suddetto re-
golamento, concernente le societaÁ miste, affincheÂ venga promossa anche
la costituzione di societaÁ miste con Stati terzi mediterranei. Iniziative di
questo tipo sarebbero importanti sia per il settore della pesca, sia, piuÁ in
generale, per promuovere lo sviluppo e la cooperazione nell'area medi-
terranea.

Il presidente relatore GRECO dichiara di accogliere, come considera-
zioni preliminari del parere favorevole che propone di esprimere alla 9ã
Commissione, le raccomandazioni del senatore Bedin, in merito allo svi-
luppo della cooperazione mediterranea, e del senatore Murineddu, sull'in-
nalzamento del fermo biologico a 45 giorni.

Verificata la presenza del numero legale, la Giunta conferisce quindi
mandato al Presidente relatore a redigere un parere favorevole nei termini
emersi nel dibattito.

(696) Conversione in legge del decreto-legge 28 settembre 2001, n. 354, recante disposi-
zioni urgenti per il trasporto aereo

(Parere all'8ã Commissione: favorevole con osservazioni)

Il relatore CHIRILLI rileva come il disegno di legge in esame rechi
disposizioni urgenti per il trasporto aereo, in conformitaÁ con le decisioni
del Consiglio informale dei Ministri economici e finanziari dell'Unione
europea (ECOFIN) assunte nella riunione dello scorso 22 settembre. In se-
guito ai tragici avvenimenti terroristici dell'11 settembre 2001 le compa-
gnie assicurative hanno elevato il costo delle polizze aggravando la crisi
del settore del trasporto aereo, giaÁ duramente colpito dalla riduzione dei
passeggeri. Nella suddetta riunione l'ECOFIN ha quindi autorizzato l'ado-
zione di misure di sostegno da parte degli Stati membri per la copertura
assicurativa delle compagnie aeree a condizione che esse siano limitate
nel tempo e circoscritte al risarcimento di danni subiti da terzi in conse-
guenza di atti di guerra o di terrorismo.

L'oratore propone pertanto di esprimere parere favorevole ravvisando
tuttavia l'opportunitaÁ di sostituire, all'articolo 1, comma 2, del decreto
legge n. 354 del 2001, la parola «euri», con la parola «euro».

I senatori BASILE, MANZELLA, MURINEDDU e BEDIN espri-
mono apprezzamento per la relazione del senatore Chirilli.
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Su proposta del Presidente GRECO, verificata la presenza del numero
legale, la Giunta conferisce quindi mandato al relatore a redigere un pa-
rere favorevole con le osservazioni esposte.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE SULLA COSAC DI BRUXELLES

Il presidente GRECO comunica che, come preannunciato, il 4 e 5 ot-
tobre scorsi ha preso parte, con i Vice presidenti Girfatti e Manzella, alla
XXV Conferenza degli organismi specializzati negli affari comunitari
(COSAC) che si eÁ tenuta a Bruxelles. La Presidenza belga ha accolto la
proposta, oggetto di una lettera inviata lo scorso 13 settembre, di affron-
tare anche il tema delle misure europee contro il terrorismo, su cui si eÁ
soffermato nel suo intervento il Primo Ministro belga Verhofstadt. Nel
contributo finale adottato dalla Conferenza, il cui testo eÁ disponibile
agli atti, sono state inoltre recepite talune delle proposte incluse nel pro-
getto di contributo inviato dalla Giunta lo scorso 7 settembre, inerenti tra
l'altro alla realizzazione di un'Agenzia europea per la sicurezza alimentare
e all'adozione di misure volte al controllo dell'immigrazione clandestina e
alla lotta contro la tratta degli esseri umani, noncheÂ i due emendamenti
presentati dalla delegazione della Giunta nel corso del dibattito. Essi ri-
guardavano la possibilitaÁ di anticipare la Conferenza intergovernativa pre-
vista nel 2004, al fine di svolgerla nel 2003, durante il semestre di Presi-
denza italiano, evitando cosõÁ un ingorgo istituzionale con il rinnovo del
Parlamento e della Commissione europea, e l'opportunitaÁ di prevedere,
nella Convenzione che saraÁ convocata per elaborare un progetto di riforma
istituzionale dell'Unione europea, la figura dei supplenti dei rappresentanti
del Parlamenti nazionali. CioÁ dovrebbe consentire di assicurare una piuÁ ar-
ticolata rappresentanza dei due rami del Parlamento nella suddetta Con-
venzione.

La Giunta prende atto delle Comunicazioni del Presidente.

La seduta termina alle ore 9,40.
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S O T T O C O M M I S S I O N I

A F F A R I C O S T I T U Z I O N A L I (1ã)

Sottocommissione per i pareri

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

13ã Seduta

Presidenza del Presidente della Commissione

PASTORE

La seduta inizia alle ore 9,40.

(633) Conversione in legge del decreto-legge 18 settembre 2001, n. 347, recante inter-
venti urgenti in materia di spesa sanitaria

(Parere su emendamenti alle Commissioni 5ã e 12ã riunite. Esame. Parere favorevole

condizionato)

Riferisce il presidente PASTORE che propone la formulazione di un
parere non ostativo a condizione che siano rispettati i termini dell'accordo
tra Stato e regioni dell'8 agosto 2001.

Il senatore KOFLER conviene con questa proposta e ricorda che gli
emendamenti 1.4, 3.2, 3.16 e 11.0.1 introducono correzioni a previsioni
che reputa non conformi a previsioni di leggi costituzionali. Similmente,
reputa opportuni gli emendamenti soppressivi dell'articolo 12 che reca
una previsione piuÁ volte censurata dalla Corte costituzionale.

La Sottocommissione conviene infine con la proposta del Presidente.

La seduta termina alle ore 9,50.
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B I L A N C I O (5ã)

Sottocommissione per i pareri

GIOVEDIÁ 11 OTTOBRE 2001

17ã Seduta

Presidenza del Presidente

AZZOLLINI

Interviene il sottosegretario di Stato per l'economia e le finanze
Vegas.

La seduta inizia alle ore 9,20.

(676) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 4 settembre 2001,
n. 342, recante misure urgenti per l'interruzione tecnica dell'attivitaÁ di pesca nel
2001, approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 9ã Commissione sull'emendamento 1.0.1. Esame. Parere contrario, ai sensi del-

l'articolo 81 della Costituzione)

Il senatore NOCCO fa presente che eÁ stato trasmesso l'emendamento
1.0.1 al disegno di legge di conversione del decreto legge n. 342 del 2001,
recante misure urgenti per l'interruzione tecnica dell'attivitaÁ di pesca nel
2001.

Premesso che la formulazione della clausola di copertura dell'emen-
damento non risulta conforme a quanto previsto dalle norme di contabilitaÁ
nazionale, occorre, comunque, verificare la sussistenza di risorse del fondo
di cui si intende ridurre la dotazione.

Il sottosegretario VEGAS dichiara che il fondo non presenta le neces-
sarie risorse per la copertura dell'onere previsto dall'emendamento.

Su proposta del RELATORE, preso atto delle dichiarazioni del RAP-
PRESENTANTE del Governo, la Sottocommissione esprime parere con-
trario, ai sensi dell'articolo 81 della Costituzione.

La seduta termina alle ore 9,25.
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CONVOCAZIONE DI COMMISSIONI

B I L A N C I O (5ã)

Seduta congiunta con la

V Commissione (Bilancio) della Camera dei deputati

VenerdõÁ 12 ottobre 2001, ore 11,30 e 14,30

PROCEDURE INFORMATIVE

Indagine conoscitiva sui documenti di bilancio 2002-2004.

ore 11,30

Audizione del Governatore della Banca d'Italia.

ore 14,30

Audizione dei rappresentanti della Confapi.

Audizione dei rappresentanti della Confcommercio.

Audizione dei rappresentanti della UGL, CISAL e SIN.PA.

Audizione dei rappresentanti della Confartigianato, CNA e Casartigiani.

Audizione dei rappresentanti della Confcooperative, Lega delle Coopera-
tive, Confagricoltura, Coldiretti e CIA.

Audizione dei rappresentanti della Confesercenti.

Licenziato per la stampa dal Servizio delle Commissioni parlamentari alle ore 0,30


